
Dans l’œil du cyclone l  l  

Des tables au 
sommet de Finiels

Bise-Art, Blizart l  l  l  l

Péléraou, l’homme 
de Treimès

L'air de rien l  l  l  l  l  l

Elle en rêvait

Aura Rossa  l  l  l  l  l  l

Lo temps de la 
davalada

L’air de rien

Stage 
pierres sèches 
au moulin 
de Bonijol
l l l l l l l l l l l l 

Octobre-Décembre 2009
IS

SN
   

 2
10

5-
36

26



l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  

Le vent des bancels no 842

3- Edito
Qui a parlé de solidarité ?

4- Brise municipale
Mots des maires

6- Dans l’œil du cyclone
Les tables de Finiels

9- Bise Art-Blizart
Péléraou

13- L’air de rien
Des projets devenus réalités
Rafale d’inaugurations à Fraissinet de Lozère
Stage «pierres sèches» femme au moulin de Bonijol
Regrouper des petites parcelles boisées
Elle en rêvait
Réseau sans frontière

23- Aura Rossa
Lo temps de la davalada

25- Tourbillon
Bilan et perspectives de l’association Tai chi chuan 
«Les sources vives»

26- Atelier d’écriture
Rentrée

36- Ah lisez
Il faut lire André Chamson
Christophe Galfard ou le Prince des Nuages

28- Tempête de délibérations

50- Brèves

52- En coup de vent
Centre de soins

Crédit photos:

Roland 
Mousquès  : 
p. Couverture,15-
16

Odile Rival :
p. 6-8, 13

Nicolas Luigi 
(CRPF) :
p. 17-18

Jean-Pierre Allier  : 
p. 14

Muriel de 
Gaudemont :
p. 2, 19-21

Eliette Roure :
p. 10-12

Jacques Hugon :
p. 22

Alain Pantel :
p. 23-24

Pierrette 
Roumejon-
Chapelle:
p. 25

Yves Elie Laurent :
p. 25

Magali Martinez :
illustration p. 26

Alain Ventura :
p. 50

Photos Admr :
p. 52

Sommaire

Directeur de publication :
Étienne Passebois

Comité de rédaction: 
Catherine Aufour - Héling, Pierrette 
Coudert, Simone Cros-Allier, Ghislaine 
Guignier, Jacques et Julie Hugon, Maurice 
Jeannet, Annah Lantieri, Magali Martinez, 
Daniel Mathieu, Marie-Claude et Christian 
Mestre, Roland Mousquès, Josette Roux, 
Eric Tamisier, Philou Thomas, Jeanne et 
Alain Pantel, Etienne Passebois, Michel 
Riou, Odile Rival, Jean-Marie Thoyer, 
Jean-Michel Vandersteen,  Alain Ventura

Mise en page :
Magali Martinez

Imprimerie :
IMPRIMERIE DES 4
48 100 Marvejols

Abonnement :
Cette revue est distribuée gratuitement 
aux administrés de St Andéol de 
Clerguemort et de St Frézal de Ventalon 
ainsi qu’aux résidents permanents de 
Saint Maurice de Ventalon, du Pont de 
Montvert et de Fraissinet de Lozère à 
leur domicile sur les trois communes. 
Pour un envoi à une autre adresse, prière 
de s’abonner.

Prix de vente au numéro : 
6 euros/ no

Abonnement à l’année 
(4 numéros): 20 euros / an

Abonnement de soutien : 
25 euros / an et plus…

Chèques libellés à l’ordre de : 
“Mairie de St Frézal de Ventalon”, et 
adressés à Mairie de St Frézal de Ventalon 
48 240.



l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l

Le vent des bancels no 84 3

Qui a parlé de solidarité ?

En cette période où l’on parle beaucoup de crise financière, je me penche, comme tous les maires, sur le budget 
annuel de ma collectivité. Avant tout pour mettre en place tous les artifices nécessaires à l’équilibre de l’exercice 
qui s’achève, mais aussi pour établir des prévisions aussi réalistes que précises pour l’année à venir. Les pages 

de calcul (sur papier de récupération, bien entendu !) s’amoncellent sur mon bureau. Des formules ambitieuses, voire 
euphoriques et même prétentieuses pour les premières, rapidement ramenées à un niveau plus modeste par des facteurs 
diviseurs ou terriblement soustracteurs ! Et puis, sur les derniers exemplaires, un langage chiffré d’une modestie bien 
réelle !

 Je froisse quelques feuilles ! Colère ? Dépit ? Je ne saurais dire. Mais une impression un peu floue de res-
sentiment, la pensée que cette dépendance mutuelle entre les hommes que l’on nomme « solidarité » ne joue pas en 
direction de petites communes comme les nôtres en matière de budget. Chaque feuillet froissé ajoute un élément de 
déception à mon ardent désir glorieux du départ. Ici la suppression de la dotation « élu local » (4600 € tout de même 
en 2006), là, un coup de ciseau sur les aides apportées par la dotation globale d’équipement (50% espérés mais 40% 
obtenus à cause d’un potentiel financier sensiblement supérieur à la moyenne nationale de la strate !). Ici encore, des 
conclusions désastreuses d’une étude demandée à la sous-préfecture qui fait ressortir une capacité d’auto financement 
inférieure à 3% !

 Les deux mains sur le front, coudes rivés sur le bureau, les paupières abaissées, dans la posture de celui qui 
recherche au fond de lui-même une énergie salvatrice capable de combattre l’impossible, je m’entends lire à voix haute 
les déclarations, déjà anciennes, de Monsieur Marleix, secrétaire d’état aux collectivités territoriales, en visite dans 
notre département, qui affirmait vouloir mettre en place des aides substantielles en faveur de nos territoires ruraux et 
en particulier des petites communes à faible revenus ! Je revois également un article de la Lozère Nouvelle révélant 
un rapport de la Cour des Comptes dans lequel il est question de dépenses pharaoniques lors de la présidence par la 
France de l’union européenne. J’entends simultanément une petite voix me dire que l’on ne pourra goudronner qu’un 
seul kilomètre de chaussée sur la route du Masmin, qu’il manque 2000 € pour commander les pneus cloutés du chasse-
neige, que…

 Je sors, un peu hagard, de la mairie, la tête vide comme après une épreuve de maths de six heures au bon 
temps de la fac. Il a plu, mais un soleil timide pointe son nez vers le Bougès donnant à ce paysage de fin d’automne un 
enchantement particulier. Un arc en ciel se dessine au dessus de montjoie : c’est beau ! Qui a parlé de solidarité ?

                                                                                                  

n

Jean-Paul Velay

Edito
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de fois au moins cet hiver. C’est donc 
à dos d’homme que ce hameau est 
encore ravitaillé depuis plus de trois 
mois !

 Le reste de la commune n’a 
pas été épargné non plus. Pour ne citer 
qu’un exemple, la route du Villaret, 
détruite par les pluies du 1er novembre, 
a subi la neige et le gel avant que des 
réparations ne soient entreprises, ce qui 
a aggravé les problèmes au point que 
même les services postaux ont inter-
rompu les tournées habituelles, l’accès 
normal au village étant impossible 
jusqu’à ces jours derniers. Les ornières 
et la boue ont remplacé la neige sur 
cette route non goudronnée.
 
 Je pourrais m’étendre encore 
sur les problèmes soulevés tout le long 
des 28 kilomètres de voies communa-
les mais ces deux exemples témoignent 
suffisamment des difficultés rencon-
trées et ... qui subsistent !
Comme chaque hiver présente son lot 
de surprises sur les pentes du mont 
Lozère, voila, comme vous le sou-
haitez, mes propositions. Le conseil  
municipal de Saint Maurice a décidé 
l’acquisition prioritaire d’une saleuse 
à adapter au chasse neige communal. 
(Jusqu’à présent, le salage des voies 
se faisait empiriquement, un agent 
se plaçant dans la benne du chasse 
neige en mouvement pour épandre le 
sel manuellement, à la pelle !). L’hiver 
prochain, le chasse neige sera équipé 
de jantes et de pneus mieux adaptés 
aux chaussées glissantes et nous avons 

Monsieur le sénateur,

En réponse à votre courrier du 8 jan-
vier 2009, concernant les intempéries 
de neige, je souhaite vous faire parta-
ger quelques réflexions.

 La commune de Saint 
Maurice de Ventalon est située entre 
Cévennes et mont Lozère et, lors 
des épisodes neigeux, qu’ils soient 
importants ou pas, on a l’impression 
de découvrir un autre monde dès que 
l’on emprunte la route communale en 
direction de la Vialasse, hameau habité 
de manière permanente. Le climat 
de ce contrefort du mont Lozère res-
semble beaucoup plus à la Margeride 
qu’aux Cévennes méridionales mais 
j’ai la nette impression que seuls les 
habitants de ce lieu (et ceux de notre 
commune) s’en rendent comptent. 
Savez-vous, Monsieur le sénateur, 
que la Vialasse n’est, à ce jour, toujours 
pas accessible par la route ?
Depuis le 14 décembre, la Vialasse a 
été bloquée 105 jours. Le téléphone, 
coupé par les chutes de neige du 14 
décembre, n’a été rétabli que le 6 jan-
vier. Le courant électrique a manqué 
10 jours dans ce hameau. J’ai dû, à 
deux reprises et en urgence, faire appel 
à la fraise de la DDE pour repous-
ser les congères que le chasse neige 
communal, pourtant performant, ne 
parvenait pas à franchir, mais le coût 
élevé de la prestation (238€/h) n’a pas 
permis de renouveler l’opération qui 
aurait été nécessaire une quinzaine 

enfin recherché une fraise à neige 
d’occasion, en excellent état, pour être 
autonome en ce domaine et éventuel-
lement rendre service aux communes 
voisines. J’ai donc préparé un dossier 
de demande de subvention au titre de 
la DGE (40% pour ma commune). Le 
département n’accompagnant pas ce 
genre d’équipement, c’est la seule aide 
que l’on puisse espérer.
  Je souhaiterais donc, monsieur le 
Sénateur, puisque vous nous rappelez 
la mobilisation et l’intérêt des parle-
mentaires à défendre notre cause, que 
vous soyez l’intermédiaire des petites 
communes comme la mienne qui ne 
peuvent s’équiper qu’en espérant une 
aide de l’État plus conséquente, vu la 
faiblesse de leur budget.
 
 Vous indiquez dans votre 
lettre, monsieur le sénateur, que des 
démarches sont entreprises pour faire 
appel à la solidarité nationale. Au 
moment du vote des budgets muni-
cipaux, aucun indicateur nouveau ne 
permet d’espérer...
 Les équipements nécessaires à Saint 
Maurice ne représentent pourtant 
que 32 500€ hors taxes. Les 40% de 
DGE ne permettent de réaliser cette 
opération qu’au détriment d’autres 
projets également prioritaires qu’il 
faut annuler. Comment procéder pour 
trouver les 30% d’aides complémen-
taires qui suffiraient pour mener à 
bien ce projets ?
Je souhaite aussi, monsieur le sénateur, 
rappeler l’incidence d’un épisode nei-
geux aussi exceptionnel  sur le budget 

Brise municipale

à monsieur Jacques Blanc, 
sénateur de la Lozère

Mots des maires



l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l

Le vent des bancels no 84 5

de fonctionnement communal. Les 
heures supplémentaires, la nécessité 
d’embaucher  du personnel occasion-
nel pour les activités de déneigement, 
les réparations nombreuses sur le 
matériel trop sollicité, les prestations 
de la DDE, les dégâts sur les voies et 
leurs abords, le surcoût exorbitant en 
dépenses de carburant...
Pour terminer sur une note plus opti-
miste, j’ai apprécié la rapidité de la 
mobilisation des différentes cellules 
de crise en Préfecture ou au conseil  
général. L’entraide des populations 
et le professionnalisme des services 

chargés de remettre en route, en 
urgence, les éléments nécessaire à la 
vie quotidienne doivent être salués. 
Nous avons avec la commune voisine 
du Pont de Montvert placée dans la 
même situation que Saint Maurice, 
amorcé une approche de mutualisation 
de certains matériels et des personnels. 
L’expérience est intéressante dans le 
cas de phénomènes exceptionnels. 
Elles doit pouvoir se développer et 
ne peut être que bénéfique pour les 
administrés des deux collectivités. 
Nous y réfléchissons.

En vous assurant du respect que je 
porte à votre investissement à défen-
dre notre département et sachant que 
vous analyserez de manière attentive 
mes remarques, je vous prie d’agréer, 
monsieur le sénateur, l’expression de 
mes sentiments les meilleurs.

 n
Jean-Paul Velay

« Assises sur la ruralité » ou assis sur la ruralité !

À quelques mois des élections 
régionales notre président a 
décidé de lancer des « assi-

ses de la ruralité ». Aussi le Préfet a 
convoqué les élus, les associations, 
les chambres consulaires, …,  pour 
s’exprimer.
Parallèlement notre cher « urbain » 
président de Neuilly, n’a de cesse de 
prendre des décisions qui ne visent 
qu’à vider nos campagnes: centralisa-
tion des administrations aux niveaux 
national et régional, suppression des 
bureaux de postes, des tribunaux, des 
perceptions, regroupement des collè-
ges, suppression des exonérations de 
charges dans les zones de revitalisa-
tion rurale, …
En réalité, notre cher président, qui 
se voulait être le président du pou-
voir d’achat, le président de l’emploi, 
le président de la tolérance zéro, etc 
… a échoué dans tous ces domaines. 
Plus de chômeurs, augmentation des 
écarts de salaires avec de plus en plus 
de pauvres et une insécurité grandis-
sante, réduction très forte du revenu 
des agriculteurs.

Alors on nous parle de la grippe, de 
la ruralité, de la nationalité. On orga-
nise des assises, des états généraux. 
On publie des centaines de lois sans 
qu’aucune ne soit applicable par 
absence de décrets d’applications 
(notre valeureux député Pierre Mo-
rel qui s’était énormément investi 
sur une loi sur les territoires ruraux 
et qui avait dû batailler fort avec le 
soutien de la gauche pour s’opposer 
partiellement à la suppression des 
exonérations de charges en Zone de 
Revitalisation Rurale, attend tou-
jours la parution des décrets d’appli-
cation, ce qui rend finalement cette 
loi inapplicable et obsolète).
Le charcutage des circonscriptions 
électorales, la suppression annoncée 
des pays (structures de projets) ne 
sont pas non plus des nouvelles qui 
vont favoriser la ruralité.

En conclusion, c’est sûr la ruralité … 
on s’y est assis dessus !

 n
Jean-Pierre Allier



l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  

Le vent des bancels no 846

Dans l’œil du cyclone

bleues, ça et là hérissées de forêts, 
ailleurs dénudées sur le ciel]. … [le pic 
Finiels où je me trouvais s’élève à plus 
de cinq mille six cent pieds au dessus 
de la mer et par beau temps permet à la 
vue d’embrasser tout le bas Languedoc 
jusqu’à la Méditerranée. J’ai parlé avec 
des gens soit qui prétendent soit qui 
croient avoir vu de ce pic de Finiels 
des voiles blanches passant près de 
montpellier et de Cette». 
Un peu plus tard, Jean Pierre Chabrol 
disait de lui : 
«  À tout Seigneur, tout honneur, c’est 

«Montagne couverte de 
nuées, car elle est 
fertile en orages inces-

sants… » c’est en ces termes qu’est 
mentionné le mont Lozère  dans un 
écrit de Sidoine Apollinaire, daté du 
5ème siècle de notre ère. 
En 1878, alors qu’il était sur le point de 
franchir le sommet du Lozère, le célè-
bre voyageur Robert Louis Stevenson 
écrivait: « Brusquement mes yeux 
s’élevèrent au-dessus du sommet et je 
me trouvai face à face avec un autre 
pays formé d’un chaos de collines 

Point culminant de la Lozère, le sommet de Finiels, site réputé pour ses 
paysages mais aussi pour ses rudes conditions climatiques est aujourd’hui 
doté de tables d’orientation.

Les 
tables 
de
Finiels
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y est pourtant : toute cette calotte 
dénudée au-dessus de la forêt, propice 
à la vue lointaine. 

Alors pourquoi avoir tant attendu pour  
installer sur ce sommet si fréquenté 
une table d’orientation, souhaitée à 
la fois par les habitants, les élus et les 
randonneurs ? C’est en fait, la forme 
tabulaire et non pointue du sommet 
qui freinait les ardeurs des uns et des 
autres. Depuis le 3 août dernier, la réa-
lisation en est effective : trois tables au 
lieu d’une et non pas circulaires mais 
en arc, trônent là-haut, se partageant 
les 360° de l’horizon. Placées à quel-
ques dizaines de mètres les unes des 
autres, elles identifient les lointains 
y compris ceux qui ne sont visibles 
que quelques jours par an comme les 
Alpes ou le mont Ventoux. Plusieurs 
thèmes caractéristiques de ces lieux 
y sont brièvement abordés : le climat, 
la géologie, le relief, la faune et la 
flore, la transhumance,  les clochers 
de tourmente……
Ce chantier retardé par l’enneigement 
exceptionnel de l’hiver dernier a été 
plus gros qu’il n’y paraissait, surtout 
par rapport aux supports ; le souhait 
étant, pour les réaliser,  d’utiliser le 
matériau local, le granite,  en blocs 
monolithiques de hauteur suffisante 
pour permettre une lecture aisée. 
L’entreprise Auburtin s’est brillam-
ment acquittée de cette tache. D’abord,  
recherche dans la proximité de blocs 
naturels ayant à la fois une face 
plane pour recevoir la plaque, une 
belle forme naturelle et une épaisseur 
suffisante pour y débiter la hauteur 

voulue. Ensuite préparation des blocs 
y compris découpe précise de leur face 
supérieure afin de pouvoir encastrer 
les plaques émaillées. Un grand pas 
restait encore à faire, celui du transport 
et de l’installation de ces éléments 
d’un poids estimé entre  3 et 4 tonnes 
chacun. Grâce à ses engins puissants 
( camion et manitou) et surtout à la 
grande dextérité de ses chauffeurs, 
l’entreprise Rouvière menait à bien 
ces opérations, positionnant chaque 
bloc à l’azimut exact. Il ne restait plus 
qu’à coller les plaques de grès émaillé 

par le haut qu’il faut commencer, par le 
Lozère. Là haut, lorsque la tramontane 
reprend souffle, le silence est fait de 
mille et une source d’eau pure, assez 
d’eau pour un paradis sur terre, mais 
là haut, il n’y a pas assez de terre, 
alors l’eau s’en va, se déploie vers les 
quatre points cardinaux, se disperse 
en la France. »  
 Ils sont nombreux ceux qui, durant 
des siècles, ont franchi ce passage tour 
à tour par beau temps ou en luttant 
contre les éléments, par plaisir ou 
par nécessité. Les récits de foires et 
autres déplacements des anciens sont 
là pour en témoigner,  tout comme les 
montjoies dressés de part et d’autre 
de la crête, fidèles guides du passant 
en difficulté. 

Le sommet de Finiels, un sommet 
capable du pire et du meilleur, auquel 
nul ne reste indifférent, habitant ou 
villégiateur.  

Jadis coté 1702m - aujourd’hui 1699m 
- ce sommet est  le point culminant 
du département mais aussi de toute la 
suite de croupes granitiques formant le 
mont Lozère. Et pour qui le rejoint au 
bout d’un sentier tracé dans la pelouse 
par le passage fréquent des randon-
neurs, la certitude d’avoir atteint le 
point culminant vient davantage de la 
présence de la borne géodésique que 
de la position dominante du lieu. 
Même si, encore aujourd’hui, Dame 
Nature n’est pas toujours clémente et 
le coiffe régulièrement d’épais nuages, 
ou ne permet parfois qu’une vue aléa-
toire ou furtive, l’ingrédient majeur 
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réalisées par la société «Empreinte» 
de Toulouse dans une technique et une 
qualité qui devraient défier le temps et 
les rudes conditions climatiques.

Pas d’inquiétude non plus du côté de 
leur utilité ! déjà, le temps de l’ins-
tallation, une bonne cinquantaine de 
personnes, randonneurs  pour la plu-
part, défilaient sur le sommet, surpris 
d’un tel chantier et ravis de  trouver 
réponse à leurs interrogations de repé-
rage. N’oublions pas que 4 itinéraires 
balisés passent par le  sommet ou tout 
à côté : le sentier Stevenson (Gr 70), 
le sentier de Malevrière partant de la 
colonie de Finiels, le sentier du col 
de Finiels à départ de la station du 
mont Lozère et le sentier d’interpré-
tation de la pelouse balisé à partir du 
col de Finiels. Le sentiment de RL 
Stevenson, évoqué ci-dessus, reste 
aussi source de motivation pour cer-
tains Et puis, il y a le simple plaisir 
ou le sentiment de liberté qu’éprou-
vent beaucoup de gens à aller sur un 
sommet ou à y retourner régulière-
ment, même si l’on n’est jamais à l’abri 

d’une nuée ou d’un coup de froid… 

Quant au coût de ce chantier, mené 
par le Parc national des Cévennes en 
concertation avec l’Office national des 
forêts, il s’est élevé à 22 000 € parta-
gés entre le Parc national, et le conseil  
Général de la Lozère pour 5000€. 

Alors, si vous voulez, vous aussi, 
profiter pleinement de la vue pano-
ramique et de toutes les indications  
données par ces nouveaux éléments du 
patrimoine, qui trônent désormais à la 
croisée des territoires des communes 
de Pont-de-Montvert, Fraissinet-de-
Lozère et Mas- d’0rcières, choisissez 
de préférence un jour de beau temps 
pour rejoindre à pied le sommet.

Petite confidence de dernière minute 
faite par les tables elles-mêmes. 
Seulement quelques jours après 
leur installation, elles accueillaient 
deux petites dames emmitouflées, au 
demeurant voisines, faisant fi des… 94 
ans pour l’une d’entre elles. Bravant 
leur curiosité, jusqu’au bout de tous les 

écrits et de tous les détails du paysage 
mis à leur portée…, elles en oubliaient 
le souffle froid du vent du nord, inquié-
tant leurs accompagnateurs. Sans 
doute est ce lui qui a emporté la vilaine 
toux tenace qui se manifestait chaque 
nuit et a, depuis ce jour, disparu !…

n

Odile Rival

lll

Dans l’œil du cyclone
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C’était un « baroulairé » ca-
pable d’endosser sur la 
place du Pont-de-Montvert 

la veste usagée du camelot qui lui 
proposait une canadienne neuve sur 
l’étal.

Ce marginal marchand d’histoires 
s’inventait une fille professeur, lui 
qui n’avait pas de famille. Habile à 
brouiller les pistes, Péléraou faisait 
des affaires à sa façon, se jouant des 
naïfs, rêvant de plumer les gogos, 
sans conséquences.

La belle romaine

L’homme marchait passant le Tarn 
à la Vernède, traversant Rampon 
puis Salièges, remontant enfin vers 
Grizac. Ensuite, direction « la pier-
re plantée » et bientôt « la fichade, 
« l’ort del rey », « ronroutch » et, en 
dessous les prés et le petit ruisseau 
de l’Hermet.

Enfin le village est là. L’homme 
s’avance, bâton ferré et musette 
en bandoulière, il va à la rencontre 
d’Arthur sur le chemin :

« Té, dit-il », exhibant son trophée, 
« m’a donat uno bello romèno ! ». 
Et d’ajouter : « Véné de Grizac ». 
Il existe ici en contrebas un jardin à 
deux pas du ruisseau, à flanc de co-
teau, au pré de « la pause » connu 
pour ses trois gourgues et son sentier 
offrant un raccourci bienvenu pour 
rejoindre l’Hermet. La parcelle mé-

rite bien son nom : une halte appré-
ciée de longue date, comme l’attes-
tent des documents anciens évoquant 
« le pausadou de Grizac ».

À la vue de sa belle, Arthur eut un 
peu de mal à cacher son trouble. Es-
tomaqué, il l’était « Conté culot ! ».

On était ici en pays de connaissan-
ce: l’homme de Treimès que tout le 
monde appelait « Péléraou », allait 
d’une rive à l’autre et rares étaient 
ceux qui l’ignoraient.

Et voici qu’aujourd’hui, les yeux 
plissés, éclairés d’un demi-sourire, 
visiblement ravi de sa belle prise, il 
affichait une fière assurance. Tout en 
parlant, il extirpait la superbe romai-
ne, la faisait joliment pivoter dans le 
creux de sa main, avant de la repla-
cer dans sa musette avec d’infinies 
précautions.

Certes, on a connu de plus grands 
crimes, mais la manière était cava-
lière. Choisie dans son jardin, parmi 
une douzaine de ses congénères, la 
jeune romaine si bien roulée, si fraî-
che, si accorte, était un plaisir pour 
les yeux. Et on la devinait craquante 
à cœur, assortie d’une vinaigrette et 
servie dans un saladier de faïence.

Voyageur sans bagage, l’homme de 
Treimès, entré sans malice dans le 
jardin de la tentation, avait été séduit 
par une belle décidément fort bien 
tournée.

Une question nous taraude encore : 
savait-il, Péléraou, qu’il s’adressait 
au jardinier qui avait cultivé avec 
amour son carré de belles romai-
nes ?

Sait-on jamais !

Bise Art, Blizart

Péléraou, l’homme de Treimès

« L’homme faisait la route, buvait un canon, s’invitait à table dans les fer-
mes, revenait pour la saison des foins à Villeneuve, passait à l’Hermet, 
achetait des moutons à Montgros, ou descendait vers Vialas pour un impro-
bable marché. »

lll
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Péléraou, 

maquignon ou un 
marché sans lende-
main.
 

Coiffé d’un chapeau, vêtu d’une 
« blodo » (1) et portant moustache, 
l’homme arrivait à Montgros d’un 
pas assuré et la mine avenante.

- « Hé, vous êtes bien, ici ! » dit-il 
en apercevant Roux qui sortait de sa 
grange.

- « S’en pas mal ! », on est pas mal, 
rétorqua le paysan satisfait.

- « Dison qu’avetz de bon cabal ! ».

- « Oh, on essaie, ça va, on fait de 
son mieux ». Adrien se targuait légi-
timement d’un cheptel bien tenu. Il 
était fier de faire visiter son étable et 
son « castre » (2) : à côté d’un lot de 
bovins, sa « vachiado » , il tenait un 
troupeau de moutons.

- « Vos crampariam de fedas ». Je 
vous achèterais des brebis.

- « E ben, assam las veire ! ». Et 
bien, allons les voir! Puis reprenant : 
« … Mais venez d’abord prendre un 
verre ! ». 

On alla visiter la bergerie : très à 
l’aise, le maquignon se faufilait 
parmi les toisons à odeur de suint. Il 
tâtait les échines, palpait le bétail en 
homme de métier, hochant la tête de 
temps en temps, l’air concentré.

« Un connaisseur !» se dit Adrien que 
le mutisme du marchand impression-
nait. Finalement, n’y pouvant plus, 
l’éleveur rompit le silence :

- « Qu’est-ce que vous en dites ? » 
hasarda-t-il, ajoutant même « mon-
sieur », curieusement comme pour 
souligner sa déférence. Visiblement, 
le bonhomme inspirait le respect. Il 
sourit :

- « Les bêtes sont grasses : c’est le 
moment de les vendre. J’en vois pas 
de boiteuses. Y a rien à dire : elles 
sont liquides, sans défaut. C’est un 
joli lot ! ». 

Réconforté dans son orgueil, Roux 
demanda :

- « Vous en donneriez combien ? »

Les échanges sérieux commençaient. 
Là, chacun avance un prix : la partie 
est serrée, elle se joue à l’estime, il 
faut s’y connaître. On dirait une scè-
ne de comédie : il y a le geste et la 
parole, un pas en avant, deux pas en 
arrière. Les bêtes sont examinées de-
dans, puis dehors, dans la cour pour 
déceler une faiblesse ou affiner une 
estimation.

La conclusion du marché se fait gé-
néralement à la maison. Deux pau-
mes de mains frappées l’une contre 
l’autre signent l’engagement : c’est 
« la patche » !

Retour vers les brebis : le maquignon 
sort d’une poche ses longs ciseaux et 
marque avec adresse son initiale sur 
les toisons laineuses.

Ça y est, c’est terminé !

- « Vous dînez avec nous », dit Roux 
avec chaleur.

Le commerçant est à l’aise. Il sourit. 
La soupe est prête. On passe à table. 

Tout à l’heure, avant de se quitter, il 
faudra prendre date :

- «Monsieur Roux, on viendra cher-

Bise Art, Blizart

lll

Adrien Roux
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cher les fèdes dans un mois. Exacte-
ment. Vous verrez arriver un camion 
rouge ».

Un mois s’écoula. Les jours pas-
saient et aucun bruit de moteur, 
aucune odeur d’essence ne troublait 
l’air de Montgros.

Dépité, vexé, Adrien Roux ruminait 
sa déconvenue. Il lui avait paru si 
convaincant ! Mais, visiblement, ce 
n’était pas un homme de parole ! 
C’était un farceur, un imposteur, un 
coquin : « Oui, ero un couqui ! ».

Quelques années plus tard, un 
« étranger » arrive à Montgros. Il 
porte chapeau et moustache blonde. 
Il se présente comme acheteur de 
bœufs. Le fils Roux l’a vu venir. Il 
l’examine. Le doute le saisit :

- « Dites, c’est pas vous qui aviez 
acheté ici des moutons… et qui les 
avez jamais pris ? ».

- « Que non ! Jamais de la vie ! » 
s’exclame l’homme, visiblement 
outré. « C’était pas moi, c’était mon 
frère ! Ero mon fraire ! Il vous a tra-
his … Ah si vous saviez comme il 

elle durerait plusieurs semaines.

Ici, l’homme de Treimès était un in-
connu. Ordinairement, ses souliers 
ferrés ne battaient pas les chemins 
du côté de Vialas.

Il se présenta : il achetait des châtai-
gnes pour un négociant. 

On l’interrogea sur les quantités et 
sur le prix. Il parlait en connaisseur 
des diverses variétés : « A las pele-
grinos ! A las daufinencos ! ». On 
souriait en l’écoutant.

Le marché portait sur plusieurs quar-
tos (doubles-décalitres) autrement dit 
sur quelques quintaux. Ici, un quintal 
c’était 50 kilos : on en restait à l’an-
cienne mesure qui valait cent livres. 
En effet, le mot « quintal » vient de 
l’arabe « quintar » qui signifie cent.

L’homme annonça son prix. Ils ne 
débattirent pas longtemps. Le mar-
ché allait être conclu quand l’ache-
teur, soudain, laissa tomber :

« E, ai esblidat de vous dire : las volé 
plumados ! »

On crut avoir mal entendu. Ils étaient 
tous un peu ahuris, un peu « son-
nés  ». Jamais personne n’avait eu 

nous fait vergogne, celui-là !  Il nous 
porte tort. C’est la honte de la fa-
mille  ! ».

(1)  : Blouse de maquignon.

(2)  : Espace clos pour le bétail  ; ber-
gerie.

Le coup des 

châtaignes pelées

« Avetz des castagnas aquest’an ? »

Vous avez des châtaignes cette an-
née  ?

« Ne vendetz ? »

Vous en vendez ?

Il était descendu de là-haut pour venir 
à la rencontre des gens d’ici, de ces 
raïols accrochés à leurs pentes, à ces 
« travers » où dominent les châtai-
gniers. La cueillette était en cours  : 

lll

Adrien Roux
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vent ici d’une telle demande : il les 
voulait pelées ! Ça alors !

« Mais… », hasarda quelqu’un…

« aquos particuliè… ! » dit un voi-
sin.

L’homme trancha dans le vif : son 
commanditaire les exigeait pelées… 
« et croyez bien qu’il s’y connaît en 
affaires ! ». 

« Aici, conéissèm pas aquo ! - Ici, 
nous ne connaissons pas ça ! »,  osa 
un villageois, l’air finaud.

Le marchand ne broncha pas. Il dit 
calmement : « O vesètz ! – Vous le 
voyez : ou nous faisons la patche 
ou vous changez d’avis et j’irai voir 
ailleurs… À ce qui se dit, c’est pas 
les châtaignes qui manquent par 
ici  ! ».

« De castonhos plumados ! ». Tout 
de même c’était pas commun ! Ce-
pendant, le prix proposé dépassant le 
cours habituel, la gène se dissipa très 
vite. Le marché fut conclu.

« Vous les monterez à la route. Vous 
attendrez. Un camion rouge arrivera 
à dix heures, sous huitaine. Là vos 
châtaignes vous seront payées com-
me convenu. Allez, au revoir à 
tous  ! ».

Sept jours durant, chacun, chacune, 
se mit au travail d’arrache-pied. 
« Castanhar, plumar… Châtaigner, 
peler… ». Encore et encore. On ne 
chômait pas.

Le terme était échu. La veille, 
l’ouvrage était achevé. Mal de dos, 
muscles endoloris, mains lasses, té-
moignaient de l’effort accompli.

Le huitième jour, les gens du village 
chargèrent sur leurs dos leurs sacs de 
châtaignes pelées. Arrivés là-haut, 
ils les alignèrent sur le talus, au bord 
de la route et attendirent…

« As l’ora ? » dit une voix. « Dètz e 
mièja » répondit quelqu’un. Dix heu-
res et demie ! On soupira. Le temps 
s’écoulait lentement. On entendit un 
bruit de moteur : ce n’était pas le ca-
mion rouge. Peu à peu la lassitude 
s’installa. S’ensuivit une inquiétude 
que rien ne vint contredire. Le dou-
te germa, les esprits se troublèrent. 
Une heure, deux heures passèrent et 
toujours pas de camion rouge. Alors, 
lentement, chacun rechargea son sac 
sur son dos.

«  Su redut (3) » dit l’un d’une voix 
sourde.

«  Lou salop ! » dit un 
autre. 

Colère rentrée, œil 
mauvais, ils descen-
dirent au village. Et 
pas fiers lorsqu’il 
fallut avouer leur 
déconvenue à la 
famille et aux 
voisins.

Ah, comme il devait rigoler à cette 
heure le Péléraou ! Ils les avait bien 
eus, ces couillons !

La nouvelle traversa serres et valats : 
« Pamen érou be nésciès contès tar-
nagas  ! – Faut pas être très malin 
pour gober une blague pareille !  De 
brabès bédigas  ! ». De parfaits im-
béciles!

Cependant, très vite, les gens se res-
saisirent. Ils les plaignaient, mainte-
nant, ces petits paysans si proches 
d’eux, victimes innocentes d’un 
inconnu qui, décidément, avait plus 
d’un tour dans sa musette.

C’était il y a longtemps, au mitan 
du 20ème siècle, peut-être bien vers 
« Le Travers ».

À méditer : dans son dictionnaire oc-
citan-français, Louis Alibert donne 
pour le verbe « plumar » la traduc-
tion suivante : « plumer, châtier, pe-
ler » !

(3)  redut : épuisé.

L’homme allait ainsi, de village en 
village, s’inventant des vies : infa-
tigable colporteur de rêves. Sa vie 
s’acheva sur la route, un jour, sou-
dainement.

 n
Simone Cros- Allier

Bise Art, Blizart
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L’air de rien

Le vendredi 3 octobre dernier, 
le nombre de personnalités 
présentes était à la hauteur de 

l’événement : une inauguration qui 
concernait six lieux et autant de 
réalisations sur le territoire de la 
commune du Pont-de-Montvert, ou 
pour certaines, de la communauté 
de communes. Comme le soulignait 
monsieur le président du conseil  géné-
ral, des réalisations aussi multiples 
que variées allant du patrimoine, à 
l’environnement, au tourisme… Un 
beau panel de projets structurants, 
témoignant du dynamisme du terri-
toire. Concrètement, une inauguration 
transformée en balade, d’un lieu à 
l’autre, sous un beau soleil d’automne. 
Et, covoiturage oblige, un moment for-
midable de découverte et d’échanges 
entre élus, politiques, représentants 
de l’Etat, de la Région et des services, 
techniciens et entreprises, tous visible-
ment ravis de l’aubaine. 
À l’honneur : 
Pour la commune du Pont :

- les nouveaux toits de chaume de la 
fontaine de Villeneuve et du moulin 
de l’Hôpital, atout touristique et pré-
servation d’une technique presque 
oubliée ;
- les deux petits ponts de pierre de 
Bellecoste, entièrement reconstruits 
sur la voie communale n°1, suite à 
l’effondrement de l’un d’eux ; 
- des aménagements réalisés au par-
king  du temple avec construction d’un 
sanitaire et d’un point-vidange pour 
les camping-cars. 
Pour la communauté de communes : 
- le pont du Tarn, faisant limite entre 
le Pont et Saint-Maurice, très appré-
cié des randonneurs mais aussi des 
habitants, consolidé dans les règles 
de l’art et au tablier recaladé.
- la maison Odier, au cœur du bourg du 
Pont, restaurée et dédiée aujourd’hui à 
l’office de tourisme et à un logement 
de type F3 au-dessus. 
En partenariat entre les communes du 
Pont et de Fraissinet 
- la station dépuration, basée sur le 

principe d’une roselière, technique 
précédemment expérimentée par  la 
commune de Saint-Maurice. Une très 
belle réalisation mais aussi un chantier 
colossal (820 000 €) entrepris par la 
municipalité précédente, victime de  
nombreux aléas et au final, étalé sur 
plusieurs années.
À l’heure des discours, Sophie Pantel, 
maire du Pont de Montvert, François 
Folcher adjoint responsable des tra-
vaux et Daniel Mathieu président 
de la communauté de communes 
soulignaient le gros investissement 
nécessaire de la part des élus pour le 
montage et la réalisation des projets  ; 
et aussi la mobilisation permanente 
pour la recherche d’aides financières, 
obtenues pour l’ensemble de ceux 
ci à une hauteur de pratiquement 
80%. Ils adressaient de chaleureux 
remerciements aux entreprises et aux 
financeurs tous projets confondus : 
conseil  régional, conseil  général, 
Parc national des Cévennes, Agence 
de l’eau Adour Garonne, Fondation 
du patrimoine, communes et com-
munauté. Le député Pierre Morel A 
l’Huissier saluait les réalisations tout 
en affirmant nécessaire de continuer 
à plaider la cause de la ruralité. A son 
tour, monsieur le Préfet remerciait 
pour cette vision globale et cohérente 
de la commune, et plus largement de la 
communauté, qui lui avait été offerte 
au cours de cette journée.  Il adressait 
des félicitations, pour leur passion 
du territoire, aux élus rencontrés en 
réunion le jour même en compagnie 
de monsieur le sous préfet récemment 
arrivé en Lozère. Plébiscitée, la for-
mule « inaugurations groupées » a 
toutes les chances d’être reconduite. 
Le buffet sympathique qui faisait suite 
était signé Cathy et Freddo. 

n

Odile  Rival

Répondre aux besoins des habitants, améliorer leur cadre de vie, apporter une 
réponse à des attentes nouvelles, sauvegarder des éléments du patrimoine… 
telles sont les raisons d’être des nombreux travaux et chantiers menés, de 
façon régulière et souvent de front, par les élus sur leur territoire. 

Des projets devenus réalités
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Pierre Hugon, vice président du 
conseil  Général, Jacques Blanc, 
sénateur et président du SDEE, 

Jean-Pierre Morvan, directeur adjoint 
du Parc National des Cévennes, Sophie 
Pantel, conseil lère général du canton, 
Paul Gély, délégué départemental de 
la Fondation du Patrimoine, Francis 
Courtes, conseil ler général, Daniel 
Mathieu, président de la communauté 
de communes et plusieurs maires du 
canton  mais aussi les entreprises 
TPCR et Loureiro, Serge Grasset de 
la DDE, et des donateurs à la fondation 
du patrimoine étaient présents pour 
accompagner le maire, son conseil  
municipal, et les habitants des villages 
honorés.
Dès 15 h la visite du village de 
Racoules avec son four et sa fontaine 
restaurée, sa rue principale élargie avec 
création de parking et enfouissement 
des réseaux secs et prolongement du 
réseau d’eau potable vers deux nouvel-
les habitations, a permis de constater 
le bon usage des fonds publics (coût 
50 000 € HT financés pour 40 % par 
le conseil  général et pour 60 % plus 

la TVA par la commune).
A 15h30 à Fraissinet de Lozère, 
c’est la traversée du village qui a 
été totalement refaite avec là aussi, 
élargissement, création de places de 
stationnement, réfection des murs et 
de tous les réseaux (EDF et PTT en 
souterrain, réseaux d’eaux potable, 
pluviales et usées). L’opération beau-
coup plus importante (350 000  € HT) 
a été bien financée (conseil  général, 
Direction des routes  109 000 € et  en 
aménagement de village, 79 000  €, 
la Région Languedoc Roussillon 
52 000  €, le SDEE pour 60 000 € 
et 50 000 € plus la TVA pour la 
commune.
À 16h, enfin c’est à Runes que les 
participants ont pu découvrir la belle 
restauration de la fontaine du haut du 
village et surtout du moulin, du four 
et des espaces environnants (Coût 74 
000 € HT avec des financements du 
conseil  général pour 60 %, du PNC 
pour 20 % et une aide de la Fondation 
du Patrimoine)
Le maire, Jean-Pierre Allier, après 
avoir présenté les réalisations conclut 

son intervention ainsi « Grâce à vous 
tous, c’est aujourd’hui une bien belle 
journée pour la commune de Fraissinet 
de Lozère. Seule ombre au tableau, 
aujourd’hui, notre difficulté à trouver 
les financements pour plusieurs projets 
vitaux pour notre commune comme 
les stations d’épuration de Fraissinet, 
La Brousse et Runes,  l’accès au mas 
habité des Clauzes  qui est resté fermé 
4 mois cet hiver où l’aménagement de 
la maison de Marie en structure d’ac-
cueil d’entreprises en pépinière mais 
nous restons optimistes et déterminé 
pour l’avenir, persuadés que l’Etat, 
le Département, la Région et le Parc 
National des Cévennes continueront 
à nous aider pour aboutir sur nos pro-
jets ».
Tous les intervenants se réjouirent 
de la qualité de ces aménagements et 
remercièrent le conseil  municipal pour 
son dynamisme au service de tous les 
habitants permanents et secondaires. 
M Hugon reconnut les difficultés à 
financer les stations d’épuration des 
plus petits villages. Sophie Pantel 
profita de l’occasion pour demander 
au directeur du Parc des Cévennes 
d’autoriser des petites carrières des 
schistes ou de granit pour ce type 
de réalisation. M Morvan se félicita 
du résultat et se dit prêt à continuer 
à aider de tels projets, Jacques Blanc 
fit un plaidoyer pour l’aménagement 
demandé de la route de Finiels à la 
station du mont Lozère, vitale pour 
l’économie touristique locale et se 
félicita de voir cette commune gagner 
des habitants en concluant «  vive 
Fraissinet de Lozère, vive la Lozère  » 
.                                             n

Jean-Pierre Allier

Rafale d’inaugurations 
à Fraissinet de Lozère
Ce 14 août c’était une grande journée pour les habitants de la commune de 
Fraissinet de Lozère car le conseil  municipal avait décidé d’inaugurer trois 
projets importants dans trois villages différents : l’aménagement de la traver-
sée de Racoules, l’aménagement de la traversée de Fraissinet de Lozère et la 
restauration de la fontaine, du four et du moulin de Runes.

L’air de rien
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L’association du moulin de 
Bonijol de Figerolles a décidé 
d’organiser ce stage au mois de 

septembre. Cette quatrième édition fait 
suite aux succès des années précéden-
tes. Ce stage a permis à ces femmes 
d’aborder les étapes de la reconstruc-
tion, en pierres sèches, d’une brèche 
d’un mur de soutènement de terrasse. 
Malgré la pluie et les conditions diffi-
ciles de chantier (mur reposant sur un 
sol en pente), Evelyne a pu transmettre 
les techniques et le plaisir de bâtir à 
sec. Ces stagiaires ont toutes des murs 
à remonter !
Elles ont pu, aussi, découvrir le site 
magnifique du moulin et tous les 

travaux de reconstruction effec-
tués depuis 9 ans. Ce lieu de 
patrimoine, qui permet la trans-
mission d’une technique répondant 
à de nombreuses préoccupations 
contemporaines, prend alors tout 
son sens.
En regardant les sourires sur leurs 
visages : pas de doute, le plaisir 
avait rejoint l’utile !

n

Roland Mousquès

(Association du Moulin de Bonijol 
de Figeirolles – 48220 Vialas)

Témoignages des 
stagiaires

Les pierres, toutes différentes en 
forme, en couleurs, en lumière, vivan-
tes !
Le lieu, sublime, entre ciel et terre, 
un nid pour accueillir le travail de 
l’homme.
Le travail de l’homme, dans la mémoire 
et le respect. Car le beau et l’utile 
ont longtemps été reliés et que ces 
hommes étaient de vrais Bâtisseurs, 
anoblis par leur tâche et sûrement dans 
la plénitude de l’accomplissement.
Evelyne a partagé avec nous son 
exigence, sa rigueur, ses compéten-
ces et son amour pour ce travail de 
Bâtisseur.
Toutes ces forces réunies m’ont fait 
prendre contact avec une propre soli-
dité, et ont nourri une créativité ; car 
bâtir en pierres sèches est un acte de 
création.

n

Anne Brancillon

Stage 
«pierres sèches» 
femme au moulin 
de Bonijol

lll
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Et oui, les femmes peuvent elles aussi 
bâtir des murs en pierre sèche, c’est ce 
que la formatrice de ce « stage féminin 
d’initiation aux pratiques de la pierre 
sèche » Evelyne Pavot démontre.
Elle a assuré parfaitement l’encadre-
ment de notre petit groupe pendant 
cinq journées au moulin de Bonijols 
de Figerolles.
Que le soleil brille ou qu’il pleuve, la 
bonne humeur et la concentration sont 
de la partie !
Ne pensez pas une minute que c’est 
une animation féministe comme une 
autre, ici on apprend réellement les 
bonnes pratiques et le vocabulaire 
adéquat en sus. Le terrain est difficile 
dans nos Cévennes et l’on s’applique 
à remonter les murs que nos anciens 
ont bâti avec le matériau trouvé sur 
place. Evelyne manie la marteline, le 
burin et la massette en professionnelle, 
sans oublier de vérifier le niveau et 
le cordeau.
Elle nous transmet son savoir-faire, son 
exigence du travail bien fait permet 
l’assimilation des bases d’une tech-
nique ancestrale. Finalement l’effort 
physique que demande ce genre d’exer-
cice est accessible à toutes, il suffit 
d’un peu d’astuce et cette ancienne 
mosaïste n’en manque pas.

n

Chantal Ackermann

Ce stage m’a permis une rencontre 
avec un élément, pourtant fort présent 
tout autour de moi et que j’ignorais 
complètement.
Maintenant il n’y a plus un mur qui 
m’échappe, c’est comme une petite 
passion qui est née en moi, d’observer 
chaque construction comme si, d’avoir 
côtoyé intimement la pierre durant 
cette semaine me donnait accès à un 
univers nouveau, avec ses codes, son 
histoire, ses règles, ses spécificités, 
ses beautés…
Et puis, le fait de manipuler le schiste 
si ancien, si pétri d’histoire géologique, 
fut pour moi un rapprochement avec 
la terre « mère ». J’avais l’impression 
que cela résonnait avec mes propres 
bases, mes propres structures, une 
sensation familière.
Nous avons remonté un mur et j’ai à 
plusieurs reprises pensé aux ancêtres 
cévenols qui avaient, avant moi, mani-
pulé les mêmes cailloux, au même 

endroit, qui s’en étaient vu à faire 
partir un mur sur un gros rocher en 
pente, exactement celui sur lequel j’ai 
fait mes premiers pas de bâtisseuse.
Les jours qui ont suivi le stage pier-
res  / femmes, je me suis mise à 
« parler en pierre ». Les paraboles 
avaient l’air d’être infinies. Pour n’im-
porte lequel de mes propos, je pouvais 
tout traduire et symboliser avec des 
images très concrètes issues de ce 
nouvel univers.
Pour moi, il y avait eu avant et après 
cette rencontre.
Alors, merci beaucoup à Evelyne P., 
à Roland M., au site du moulin de 
Figeirolles, à tous les acteurs de l’as-
sociation et aux amoureux du bâti au 
naturel.

n

Stéphanie de St Frézal

L’air de rien

lll
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La loi du 23 février 2005 relative 
au développement des territoires 
ruraux transfère aux départe-

ments la responsabilité des différents 
modes d’aménagement foncier rural. 
Les dossiers d’échanges amiables 
d’immeubles ruraux sont donc instruits 
par les services du conseil  Général 
avant d’être présentés à la Commission 
Départementale d’Aménagement 
Foncier (CDAF).

Aider la restructuration 

forestière
Récemment, l’assemblée départe-
mentale de Lozère a décidé d’élargir 
son dispositif d’aides aux échanges 
et cessions utiles à la restructuration 

forestière. Sous certaines conditions 
(voir encadré), le Conseil Général 
prend à sa charge 80% du coût hors 
taxe des frais notariés et autres (no-
tamment frais de géomètre). Ce dis-
positif peut permettre la constitution 
d’unités plus grandes, la gestion des 
parcelles boisées concernées et donc 
la production de bois. A terme, c’est 
toute la filière forêt-bois qui en bé-
néficie.

 Un problème réel en Lozère
En Lozère, plus des deux tiers des 
forêts sont privées. On dénombre ainsi 
plus de 22 000 propriétaires pour 
175 000 hectares de forêt privée (1), 
dont seulement 85 000 hectares sont 
cadastrés en « bois ». Plus des trois 
quarts des propriétaires forestiers 

possèdent moins de 4 hectares et ces 
biens sont souvent dispersés en plu-
sieurs petites parcelles non attenantes. 
Au fil des générations, les démem-
brements successifs amplifient le 
problème. Or on sait qu’en dessous 
d’un certain seuil de surface, la ges-
tion et la valorisation d’une propriété 
boisée deviennent difficiles, d’où l’in-
térêt de regrouper les parcelles.
Mais lorsqu’un projet d’échange ou de 
cession (vente/achat) voit le jour entre 
plusieurs propriétaires, les frais nota-
riés sont parfois aussi importants que 
la valeur intrinsèque des parcelles ! 
Cela freine les échanges et acquisitions, 
et favorise une gestion moins active, 
voire un abandon des parcelles. lll

Regrouper des petites parcelles boisées : 
des aides existent...

En Lozère, le Conseil  Général a décidé d’aider la restructuration fores-
tière.
Sous certaines conditions, les frais notariés et autres (géomètre) lors d’échan-
ges ou de cessions de parcelles peuvent être aujourd’hui pris en charge à 
80%.
L’assemblée départementale soutient ainsi la constitution d’unités boisées
de taille suffisante pour être gérées.
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L’air de rien

C’est pourquoi, dans le cadre des com-
pétences en aménagement foncier qui 
lui ont été confiées par les récentes 
dispositions sur la décentralisation, le 
conseil  Général de la Lozère a sou-
haité soutenir les échanges et cessions 
amiables des parcelles forestières avec 
l’appui technique du Centre Régional 
de la Propriété Forestière (CRPF) 
du Languedoc-Roussillon et de la 
Société d’Aménagement Foncier et 
d’Etablissement Rural (SAFER) du 
Languedoc-Roussillon.

 

Une première dans la région

Il s’agit donc d’apporter une aide à la 
restructuration volontaire et de sus-
citer les échanges et les cessions de 
parcelles boisées, de petite dimension 
en priorité, afin d’assurer des îlots de 

gestion viables. Les bénéficiai-
res des aides du Département 
s’engagent quant à eux à appor-
ter les garanties d’une gestion 
durable des biens concernés 
par les échanges et les cessions 
(cf encadré). 

Ce type d’aides existe dans 
bien d’autres régions de France 
mais la Lozère est le premier 
département du Languedoc-
Roussillon à s’engager dans 
cette voie. Dans le disposi-
tif lozérien, le CRPF est en 
charge d’organiser et d’animer 
des réunions d’information 

pour les propriétaires, puis d’aider les 
volontaires à concrétiser leurs projets 
d’échanges, en lien avec la SAFER.

Trois réunions d’information ont eu 
lieu à l’automne 2008 dans des secteurs 
ayant déjà fait l’objet d’animations par 
le CRPF : à Saint Frézal de Ventalon, 
au Malzieu-Ville et à Albaret-Sainte-
Marie. Ces réunions ont attiré une 
quarantaine de personnes. Une ving-
taine de contacts ont ainsi pu être 
établis avec des propriétaires forestiers 
intéressés. Deux dossiers sont déjà 
passés devant la CDAF et on recueilli 
son avis favorable

D’autres réunions de ce type sont pré-
vues pour 2009, sur certains territoires, 
en particulier celui de la communauté 
de communes des Cévennes au mont 
Lozère. 
Tenez-vous informés des réunions 
locales qui se tiendront sur le sujet. 

Vous êtes intéressé  pour 
échanger, vendre ou ache-
ter des parcelles boisées en 
Lozère ? 

Quelle que soit la commune de situa-
tion de ces parcelles, contactez le 
CRPF à Mende qui étudiera avec 
vous la faisabilité du projet et vous 
indiquera les points-clef de la marche à 
suivre (voir encadré en bas de page).
Des échanges entre parcelles fores-
tières et parcelles agricoles sont 
également possibles avec ce dispositif, 
tant que cela conduit à une améliora-
tion de l’unité de gestion.

(1) Les chiffres de surface datent de 1992 
(IFN) et le nombre de propriétaires de 
2002 (cadastre). Ils sont certainement 
supérieurs à l’heure actuelle.

n
Nicolas Luigi (CRPF)

Une fiche d’information expli-

quant les modalités de mise en 

œuvre des aides, est téléchar-

geable sur le site Internet du 

CRPF (www.crpf-lr.com) 

R e n s e i g n e m e n t s  e t 

informations: 

CRPF Lozère 04 66 65 26 79 

ou lozere@crpf.fr 

lll
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Comment vous est venue 
l’idée d’un tel voyage ?

M.de G. : C’était un rêve. Nous ve-
nons plusieurs fois dans l’année de 
Paris dans notre maison du Salson et 
depuis longtemps j’avais le désir de 
faire un aller à pied. Et puis, en reve-
nant seule à Paris au volant à la fin de 
l’été 2008, le projet a pris corps dans 
ma tête  : tout le long du voyage j’ai 
mesuré les obstacles, cherché des 
solutions, mesuré les efforts à faire. 
En arrivant dans ma famille je leur 
ai déclaré : « l’an prochain je vais au 
Salson à pied ! » J’étais déterminée. 
Eux étaient moins convaincus, mais 
lorsque j’ai montré que je pouvais, 
en cas de problème grave, prendre 
un train et revenir, ils ont accepté.  

Nos ancêtres étaient en général bons marcheurs, ils passaient facilement d’un 
vallon à l’autre pour aller veiller chez des amis ou dévalaient et remontaient 
les sentiers pour prendre le train, pour fréquenter les foires et participer aux 
fêtes. Il y avait aussi quelques voyageurs piétons comme l’incontournable 
Stevenson. Mais une marcheuse solitaire venue à pied en mai et juin 2009 de 
Paris au Salson dans la commune de St Frézal, il n’y en a pas beaucoup. Tous 
deux assis dans son jardin, Muriel de Gaudemont m’a raconté cette belle 
aventure

Elle en rêvait...

lll



l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  

Le vent des bancels no 8420

Votre activité professionnelle 
vous permettait-elle de vous 
libérer ainsi plusieurs semai-
nes ? 

Je suis responsable bénévole de la 
commission « femmes » à Amnesty 
International. J’ai pu m’organiser, 
mais j’ai quand même eu deux réu-
nions en ligne en cours de route et  
une à Alès le jour de mon arrivée. 

Comment vous êtes-vous pré-
parée ? 

J’ai contacté la Fédération Française 
de Randonnée. Un bénévole s’est 
mis à ma disposition pour choisir 
l’itinéraire. C’est précieux d’avoir 
quelqu’un qui connaît pratiquement 
tous les chemins de France. Je me 
suis équipée de guides de GR par 
massif et région et de cartes. Puis par 
internet et téléphone, j’ai réservé les 
hébergements tout le long du trajet. 
C’est indispensable car certains gî-
tes étaient fermés, d’autres occupés 
par des événements locaux (fêtes, 
mariages, etc..). Les étapes prévues 
allaient de 15 à 32 km selon l’im-
plantation de l’hébergement.

 Il fallait d’abord quitter Paris. On 

m’a conseillé de prendre le train 
jusqu’à Moret sur Loing. Je sortais 
ainsi de l’agglomération urbaine et 
me plongeais dans la nature pour six 
semaines et deux jours de voyage.

J’avais prévu de marcher tous les 
jours, de m’arrêter les dimanches, 
mon mari est venu me retrouver. Il 
renouvelait le stock de cartes et de 
guides, C’est lourd les cartes ! Il 
changeait aussi le livre que j’empor-
tais et lisais chaque semaine. Il est 
venu avec les enfants au Puy pour 
fêter mes 59 ans. 

Les cartes suffisent-elles pour 
ne pas se perdre ? 

Non, en juin tous les chemins ne 
sont pas ouverts. Sur les plateaux du 
Forez il n’y avait par exemple plus 
de trace de sentier. Je me suis donc 
équipée d’un GPS. Je n’avais pas en-
vie de faire des kilomètres de trop. 
Le GPS me disait où j’étais, les car-
tes où j’allais. 

J’ai eu tous les temps : soleil, vent, 
pluie, grêle, brouillard, du froid sur 
les monts du Forez. J’avais emporté 
un minimum de vêtements qui se sè-
chent facilement. Je faisais ma les-
sive chaque soir. 

Une femme seule est-elle en 
sécurité pour marcher ainsi ? 

Le premier jour je suis tombée sur 
un exhibitionniste. Ca commençait 
mal ! Ceux qui se faisaient du souci 
pour moi avaient-ils à ce point rai-
son ? J’ai très ostensiblement sorti 
mon portable et appelé mon mari. Je 
laissais croire ainsi que j’appelais la 
police. J’ai pu poursuivre en paix et 
n’ai plus jamais fait de rencontres de 
ce genre. 

Lors d’une des premières étapes, 
agréable surprise : 5 personnes du 
groupe de randonnée pédestre de 
l’Orvane que je ne connaissais pas 
mais qui avaient appris mon projet, 
m’ont attendue le matin et ont par-
tagé la journée de marche. Après je 
n’ai pratiquement rencontré person-
ne en chemin, sauf après le Puy où 
j’ai fait une étape sur le chemin de 
Stevenson.

L’accueil dans les gîtes était très 
divers. Certains de mes hôtes ont 
même voulu poursuivre une journée 
de marche avec moi, m’ont invitée 
à manger chez des parents en route. 
J’ai partagé le repas des anciens dans 
un village. Bien que tenue par mon 
programme, j’avais décidé d’accep-
ter de telles invitations même si elles 
se sont terminées par un transport en 
voiture jusqu’au départ de  l’étape 
suivante. 

Vous êtes-vous sentie parfois 
seule ? 

Non, jamais. D’abord je me sentais 
intégrée dans le monde des éléments 
naturels, je faisais partie de la nature. 
Et puis des gens m’ont suivie à dis-
tance, ceux du départ, mais aussi des 
amis que je me suis faits lors des éta-
pes. J’en ai fait voyager plus d’un  ! 
4 téléphones réguliers par jour et 5 
ou 6 de plus selon les circonstances. 
A l’arrivée j’ai dû écrire une série de 
cartes postales pour donner de mes 
nouvelles. D’ailleurs j’ai l’intention 
de réunir un écrit plus complet par 
thèmes, y joindre des écrits de mon 
mari qui tenait lui aussi à distance 
une sorte de journal. 

lll

L’air de rien
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Parmi les animaux que j’ai rencon-
trés, j’ai découvert  les limaces. Il y 
en a de toutes les couleurs et dans les 
semaines de mai, il en est apparu des 
tas de petites. C’était sans doute la 
période de reproduction. 

Avez-vous eu des passages 
plus difficiles ?

Oui, au début de la cinquième semai-
ne. Bien que l’entraînement vienne 
avec le temps, la fatigue s’accumule 
aussi. J’aurais volontiers arrêté. Ce 
sont les encouragements reçus de 
toute part, même de mon fils de San 
Francisco qui ne voulait pas que je 
parte, qui m’ont relancée. 

Que vous a appris cette expé-
rience ? 

Que la détermination donne beau-
coup de force pour surmonter les 
obstacles. Deux exemples : j’ai tou-
jours eu très peur des vaches. Il m’a 
bien fallu apprendre à traverser un 
troupeau sans broncher. Une pharma-
cienne m’a conseillée d’abandonner, 
j’avais une ampoule très douloureuse 
sous la corne du pied. Je me suis dé-
brouillée en modifiant mes semelles, 
au prix de nouvelles douleurs. Mais 
il n’était pas question que j’arrête. 
Je savais d’ailleurs à l’avance que je 
souffrirais. 

 J’ai aussi vérifié ce que je savais 
déjà, qu’il y a en France des contrées 
splendides qu’on ne peut découvrir 
qu’à pied. Le Morvan est trop boisé, 

j’y ai marché deux jours entiers en 
forêt, le Bourbonnais et les monts du 
Forez recèlent des coins magnifiques 
mais les Cévennes restent la plus 
belle des contrées. 

   n
Propos recueillis par 

Maurice Jeannet
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L’air de rien

Le Réseau est sans cesse 
confronté aux nouveaux pro-
blèmes des plus récents réfu-

giés politiques demandeurs d’asile 
résidant au C.A.D.A. (Centre d’Ac-
cueil des Demandeurs d’Asile) à 
Chambon-le-Château… en ayant 
souvent la satisfaction de voir ses 
efforts couronnés de succès et les 
demandeurs d’asile régularisés. La 
somme de bénévolat mise en œu-
vre par les nombreux militants du 
réseau mérite d’être soulignée, leur 
détermination et leur efficacité ob-
tiennent que notre pays reste, à pos-
teriori, ouvert à l’asile politique, et 
on a le droit d’en être fier...

 En ce qui me concerne, 
j’avais parrainé à Florac le 25 octo-
bre dernier la petite Mariam Kachi-
kian, la demande de ses parents a été 
rejetée en mai, et ils ont été régula-
risés fin juin, grâce surtout à l’opi-
niâtreté de ceux qui tous les jours 
signalaient aux autorités que la ma-

man, Marina, avait trouvé du travail 
– preuve, s’il en est, d’intégration. Je 
remercie vivement tous ceux et tou-
tes celles qui avaient signé la pétition 
en leur faveur.

 Il reste pour la famille à 
résoudre des problèmes matériels et 
pratiques (emplois, logement, etc.), 
sur le secteur de Langogne, où ont 
du reste eu lieu le 6 juin de nouveaux 
parrainages pour lesquels nos cama-
rades Sophie et Camille étaient mar-
raine et parrain (respectivement), et 
où les militants du sec-
teur continuent à aider 
ceux qui en ont be-
soin. En tout cas pour 
cette famille, c’est la 
fin du cauchemar du 
retour manu militari, 
en Arménie pour Kha-
chik, en Azerbaïdjan 
pour Marina, (deux 
pays en guerre), avec 
à la clé pour les « ra-
patriés » disparition 
probable après empri-
sonnement, pour cau-
se d’intelligence avec 
l’ennemi. Et les en-
fants, dans tout ça  ?

 Heureusement Mariam et 
son petit frère Sourène vont pouvoir 
continuer à grandir et s’épanouir 
parmi nous, c’est un immense sou-
lagement d’être parvenu à ce résultat 
en ayant fait un petit quelque chose 
pour. Merci pour eux à toutes celles 
et tous ceux qui y ont contribué.

n

Jacques Hugon

Des nouvelles du réseau sans frontières...

Réseau Education Sans Frontières

Contacts 

- Pour les personnes qui voudraient 

soutenir le Réseau (RESF) :

- RESF FLORAC

c/o FSU

Rue de la Chicanette

48000   MENDE

MERCI À TOUS POUR EUX 

TOUS !
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Lo temps de la davalada
La davalada es la sason qu’esmora lo mai la 
nòstra intimitat, lo nòstre còr, la nòstra arma. 
Se d’unes pensan qu’es puslèu lo temps dels 
a-dieu-siatz, per la natura, ela, es simplament 
lo temps dels adiussiatz.

Aura Rossa

LA DAVALADA
La davalada es la sason qu’esmora lo mai la nòstra inti-
mitat, lo nòstre còr, la nòstra arma. Se d’unes pensan 

qu’es puslèu lo temps dels a-dieu-siatz, per la natura, ela, es 
simplament lo temps dels adiussiatz.
Auton, tardor, davalada, tres mÒts per dire que l’estiu a colinat 
e que los jorns davalan es a dire que venon de mai en mai 
cortets.

La davalada : de meses ont lo país mirgalhat de colors es un 
plaser par l’agach, una congosta per l’arma. D’aicí, d’ailà, per 
serres e valats, amaronièrs e aserans rogejan, roginejan dusca  
a alucar lo fuòc dins los bòsques ; beçes, tremols, pivolas, 
fraisses, cacièrs e tilhòls jaunejan, cadun a son aiset ; avelanièrs, 
pudisses, vernhes e faus brunesisson alara que los adrelhièrs 
dobtan entre lo jaune e l’argent e que los roves e los castanhièrs 
jaunes a la debuta, se vestisson d’un mantèl maurèl. Sols, los 
resinoses (pins, sapins, picèas) gardan lor vestit levat los melzes 
que se despolhan de cap en pè.

La davalada : de meses ont la tèrra nos porgís sas fruchas 
coma se de temps mai dificils devián  seguir : amoras de 
bartas amagadas long de las parets arroïnadas e de las talveras 
; airarets tardièrs (o mertilhas o abajonas segon l’endrech) 
abrigats dins los clapasses qu’an amolonat la calor del solelh ; 
avelinas e grata-cuols long dels camins ; rasims fièrs e sovent 
aspres, arrapats als bancèls ; notzes orfanèlas de lors clòscas e 
castanhas liuras de lors pelons rebèles ; pomas, pèras, prunas 
e codonhs apalhant  los verdièrs.

La davalada … E que dire dels campairòls ! Lor sortida tresvira 
la tranquillitat de la nòstra campanha, empusa los còps de lenga 
e fai montar la fèbre al país . Dempuèi totjorn  los campairòls 
an fach parlar lo monde, nàisser de legendas : « Lo bolet buta 
d’un còp, a vista d’uèlh », dison d’unes ; « Un còp espelit, lo 
creis del bolet es acabat », romegan d’autres ; « Espinchatz un 
bolet e li copatz l’enveja de crèisser », apondra un tresen! » 
Mistèris  e puèi cal saupre que i a pas pus messorguièr qu’un 
caçaire de campairòls !

Mas, luènh de tot aquò, un vertadièr plaser a descobrir las 
boletièras amb de nanets, de manits, de beles encapelats, de 
bessons, totes plan fermes. De segur, lo bolet es lo rei mas lo 

L’AUTOMNE
L’automne est la saison qui touche le plus notre inti-
mité, notre corps, notre âme. Si certains pensent que 

c’est le temps des adieux (A-Dieu), la nature, elle, nous dit 
simplement  au revoir.

En occitan trois mots pour dire que l’été s’en est allé et que 
les jours diminuent.

L’automne : Des mois où le pays émaillé de couleurs est un 
plaisir pour les yeux, une délectation pour l’esprit. D’ici, 
de là, par monts et vallées, merisiers et érables rougissent 
jusqu’à propager l’incendie dans le reste des bois  ; bouleaux, 
trembles, peupliers, frênes, acacias et tilleuls jaunissent, 
chacun a leur rythme ; noisetiers, sorbiers, aulnes et hêtres 
brunissent alors que les alisiers hésitent entre le jaune et 
l’argent et que les chênes et les châtaigniers avec leur che-
velure d’or au début se couvrent d’un manteau brun. Seuls 
les résineux gardent leur habit, excepté les mélèzes qui se 
dénudent de la tête au pied.

L’automne : Des mois où la terre nous offre ses fruits comme 
si des temps plus difficiles étaient annoncés : mûres cachées 
le long des murets écroulés ou à l’orée des terres ; myrtilles 
tardives abritées dans les pierriers qui ont su stocker la 
chaleur du soleil ; noisettes et églantines le long des che-
mins  ; raisins fiers, et parfois un peu âpres, accrochés aux 
bancels ; noix orphelines de leur coque et châtaignes libérées 
de leur bogue rebelle ; pommes, poires, prunes, coings qui 
jonchent les vergers.

L’automne…Et que dire des champignons ! Leur sortie 
bouleverse la tranquillité de nos campagnes, attise les coups 
de langue et fait monter la fièvre au pays . Depuis toujours 
les champignons ont fait parler le monde, naître des légen-
des  : « Le cèpe pousse d’un coup, à vue d’œil », disent les 
uns ; « Une fois sorti de terre sa croissance est terminée », 
répond un autre ;
« Regardez un cèpe  et vous lui coupez l’envie de continuer  
à s’épanouir », ajoute un troisième ! »
Mystères ! Et puis il faut savoir qu’il n’y a pas plus menteur 
qu’un chasseur de champignon !

Mais loin de tout cela, il est vrai que c’est un vrai plaisir de 
découvrir des bouletières avec des bouchons, des petits et 
des grands , des jumeaux des triplés tous bien fermes. C’est 
sûr, le cèpe en est le roi mais l’oronge , le lactaire, le griset, 



l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  l  

Le vent des bancels no 8424

bolet roge ( l’iranget) lo bolet sagnós, lo bolet griset, 
lo pè de moton, l’aurelheta an lor amator e cadun 
plan acompanhat,  plan relevat amb una sauça, es una 
vertadièra congosta.
Mas cal pas doblidar la falsiranja roginela amb de 
punts blancs qu’es un còp d’uèlh meravilhós quora 
l’encontratz en familha dins l’escuresina del bòsc.
La davalada : de meses qu’an de dichas  :
Setembre :   En setembre, tota frucha es bona a 
prener.
Setembre empòrta los ponts o taris las fònts.
Lo mes d’agost amadura, e setembre culhís.
Quand las cigalas cantan en setembre, cròmpas de blat 
per lo tornar vendre.
Qual semena per la Sant Maurici (lo 22) i serà per 
son caprici.
Octòbre:  Per Sant Rèmi (lo 1) los perdigasl a paire o 
maire son egals.
En octòbre la gelada a lèu tuat la vermina.
Blat en octòbre semenat, soven te qu’es lèu estremat.
Octòbre acabat, lo blat enterrat, ço que demòra de 
costat
Per Sant Luc(lo18) , nèu per trucs
Novembre : Per Totsants , nèu per camps
Per Sant Martin (lo 11) , corre per camins 
Per Santa Catarina(lo 25) dintra dins la coisina.
A la Sant Martin, la raba ditz : « Desraba-me ; se mi 
desrabas pas lo vèspre,                     
m’auras pas lo matin ».
Se l’ivèrn seguis son camin, arriba a Sant Martin.
Quand Sant Martin mena l’auton, dura sies meses de 
l’an.
Per Sant Martin se bèu de bon vin.
Per Santa catarina tot aubre morís o pren racina.
Quant gela en novembre, l’èrba se’n vai en cendre.
Lo mes de l’Avent es de pluèja o de vent.

lll
le pied de mouton, l’oreillette ont aussi leurs amateurs et 
chacun, bien accompagné, bien relevé par une sauce, est 
un véritable délice.
Cela ne doit pas non plus nous empêcher de respecter, pour 
le plaisir des yeux, l’amanite tue-mouches, surtout lorsque 
vous la rencontrez en famille au coin le plus obscur du bois.  
Un véritable ravissement.
L’automne , une saison de dictons :
Septembre : En septembre, tout fruit est bon à prendre. 
(D’autant plus vrai aujourd’hui)
Septembre emporte les ponts ou tarit les fontaines. (Vérifié 
cette année)
Le mois d’août fait mûrir et septembre récolte.
Lorsque les cigales chantent en septembre, tu achètes du 
blé pour le revendre.
Qui sème pour la Saint-Maurice y sera pour son caprice 
(Allez savoir Pourquoi !)
Octobre : A la Saint-Rémi, les perdreaux, à leur père et à 
leur mère sont égaux.
En octobre, les gelées ont tôt fait de tuer la vermine.
Blé semé en octobre, souviens-toi est vite récolté.
Octobre achevé, blé enterré, ce qu’il reste, de côté. (c’est 
du bonus)
Pour Saint-Luc, la neige tombe sur les sommets.
Novembre : Pour Toussaint,  la neige tombe dans les 
champs,
Pour Saint-Martin, elle court dans les chemins
Pour Sainte-Catherine, elle entre dans la cuisine. 
Pour la Saint-Martin, la rave dit : « Arrache-moi, si tu ne 
m’arraches pas le soir, tu m’auras pas le matin .(Et oui, un 
bon tien vaut mieux que deux…)
Si l’hiver suit son chemin il arrive pour la Saint-Martin.
Quand Saint-Martin amène l’automne, il dure six mois de 
l’an. 
Pour Saint-Martin on boit du bon vin.
Pour Sainte Catherine tout arbre meurt ou prend racine.
(véritable lapalissade)
Quand il gèle en novembre, l’herbe disparaît, comme 
cendre. (Le gel donnant  une couleur grisâtre, l’herbe 
paraît absente)
Le mois de l’Avent, c’est souvent de la pluie ou du vent.

n

Alan Pantel
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Pont de Montvert, 
Capitale du Tai Chi ! 
26 participants au stage des      

24 et 25 Octobre 2009

Depuis douze ans déjà, la pratique 
du Tai Chi le lundi soir à la salle du 
mont Lozère et l’été devant le Temple 
de Pont de Montvert est devenue un 
rendez vous régulier. Et depuis deux 
ans, Annah Lantieri a passé le relais 
à Chantal Rigaut pour assurer la 
conduite et la responsabilité de ce 
groupe de travail. Cela s’est effectué 
en parallèle avec la mise en place d’un 
stage annuel avec Jean Michel Chomet, 
professeur d’arts martiaux internes 
chinois, de niveau international, basé 
en Bourgogne, et qui vient enrichir 
notre pratique chaque année, au cours 
d’un week end, en automne.
Cette année, ce sont 26 participants de 
18 à 70 ans, débutants comme profes-
seurs de différents arts martiaux qui 
se sont retrouvés pour ce stage qui 
s’est déroulé les 24 et 25 octobre à la 
maison du mont Lozère. Signe d’un 
succès croissant, notre association a 
du malheureusement refuser pas mal 
de candidats. Le stage étant complet 
dès la première semaine d’inscriptions. 
D’autant que grâce aux subventions de 
la commune de Pont de Montvert, du 

Canton et du foyer rural Passe monta-
gne, la participation demandée restait 
modique ( 75€ pour le week end) en 
regard de la qualité internationale 
du stage. 
L’animateur de ce stage, Jean Michel 
Chomet ( voir séquences disponibles 
sur You Tube ), propose une pratique 
de fond, affranchie de tout dogma-
tisme, pour retrouver « une créativité 
de nos disciplines, faite de sérieux, 
d’implication et de joie ». Libéré de 
la mémorisation d’un enchaînement 
particulier propre à chaque forme de 
Tai Chi ( il existe différentes écoles), le 
travail du week end était orienté sur la 
« mobilité interne du corps dans l’es-
pace ». Le tout étant enseigné à travers 
des exercices ludiques et toniques.

Le but recherché: le développement du 
cœur et de soi, de l’harmonie avec les 
autres. D’où il découle une certaine 
forme de spiritualité. 

Concrètement, la pratique du Tai Chi 
ouvre des « portes »  qui donnent à 
nos mouvements une fluidité et une 
force qui dans la vie quotidienne se 
traduisent par du plaisir, du bien être 
et.... de l’efficacité ! Soit une aptitude 
à vivre mieux, quelque soit l’âge et 
la situation.  

Les Sources Vives remercient encore 
une fois toutes et tous ceux qui nous 
ont aidé à trouver les moyens financiers 
nécessaires pour ce stage d’automne, 
mais aussi toutes et tous ceux qui ont 
donné de leur temps, du plaisir, pour 
accueillir, préparer et organiser les 
repas collectifs. Autant de moments 
d’échange et de partage sous le soleil 
de Pont de Montvert. 

Dans l’avenir, à la demande de nom-
breux participants, nous envisageons 
de mettre en place avec Jean Michel 
un stage d’automne plus long, similaire 
à ceux qui existent ailleurs en France 
ou à l’étranger, mais à des tarifs plus 
accessibles aux pratiquants de  notre 
département. 

Pour tout renseignement supplé-
mentaire, les lectrices ou lecteurs 
intéressés peuvent contacter l’anima-
trice Chantal Rigaut au :
04 66 45 83 80. 

n

Yves Elie Laurent 

 secrétaire des Sources Vives

Tourbillon

Bilan et perspectives
 de l’association de 

tai chi chuan « les sources vives »
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Rentrée…

Atelier d’écriture

Atelier d’écriture

Amis lecteurs, nous ne vous ennuierons pas avec nos textes ce coup-ci !
Nous vous proposons de partager les 8  consignes de « rentrée » de l’atelier d’écriture 
: et si vous, vous écriviez ? et si vous nous envoyiez vos textes ?

A vos plumes !

1- Inventer une recette aphrodisiaque en vantant son extrême efficacité  
(soyez généreux dans le cocktail)

2- L’évocation d’un plat mortellement bon (pensez au divin souvenir  
d’enfance, au nez du gosse qui furète autour des fourneaux et  
saisissez le fumet mortellement bon qui remonte, l’odeur des  
souvenirs rangés entre la serviette et l’arrosoir)

3- Écrire le récit d’une scène d’excès de bouffe et de cocktails (scène  
de repas incongrue, coq-à-l’âne des situations)

4- Faire une liste des choses que vous aimez mordre 
à belles dents.

5- À la question “J’ai une faim de................. “ vous 
répondez  
quoi ?

6- Écrire un texte sur les couleurs, les senteurs, 
les parfums d’un marché (choisissez un marché 
et en avant la panse)

7- Prenez un livre de recettes, inspiré vous d’un menu 
pantagruélique  
et faites  votre propre menu (multipliez les mets et les entremets, il  
faudrait en gros une quinzaine de plats sans compter le plateau des  
fromages et des desserts que je vous laisse dresser à l’envie, soyez  
fou, dépensier, faites-nous baver les papilles, qu’on en dégouline  
rien qu’à l’idée de se délecter de votre repas, pensez au délectable  
vocabulaire culinaire)

8- Parlez-nous d’une récolte, d’une  cueillette que vous aimez faire.

celui-ci je vous demande d’amener un petit pot d’une surprise  
Parce que les mots sont des cèpes, des sushis, des beignets de  
cerises, des boules de crème glacée à la truffe, à vos tables !
une brunoise de bon mots blondis,
une chiffonnade de verbes à l’étouffée,
et des noisettes de feuilles à chemiser,
allez la bande on compote au bain-marie un petit texte,
on abricote le stylo et on confit tout ça au petit boulé,

Allez et que ça braise, hein!
n

Christophe Blangero
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Ah Lisez !

Il faut lire André Chamson !

Cette personnalité d’origine cévenole (1900 – 1983)

Il a eu une vie extrêmement riche et un engagement total dans 
le monde où il a vécu mais sa ligne de force reste la Cévenne 
et le protestantisme « qui a teinté l’héroïsme de son enfance et 

façonné son caractère  ».
Sa formation de chartiste l’amène à la direction générale des Ar-
chives de France.

Son œuvre d’écrivain et d’historien dont une bonne partie encore 
est consacrée à sa terre natale et à sa religion : Roux le bandit, le 
crime des justes, les hommes de la route, la superbe… lui font ren-
contrer la presque totalité des écrivains de cette première moitié 
du XX ème siècle : Malraux, Gide, Jean Guehenno, St Exupéry… 
mais aussi Aldous Huxley, John Dos Passos, Boris Pasternak…

Son engagement politique 

Il participe au Front Populaire aux côtés de Léon Blum et fonde 
avec Guehenno l’hebdomadaire Vendredi.

Son engagement civique : il est mobilisé en 1939 ; son engage-
ment pour la liberté : il participe à la Résistance avec Malraux et 
de Lattre de Tassigny… en font un homme attachant et un modèle 
tant il met en valeur le maître mot des Cévennes : « Résister  » 

gravé dans la pierre à la Tour de 
Constance d’Aigues Mortes !

 L’essentiel de son œu-
vre littéraire est rassemblé dans 
deux ouvrages relativement 
récents : André Chamson « les 
livres de la guerre » et « suite 
camisarde  » chez Omnibus.
Le dernier ouvrage qui évoque 
ses souvenirs « il faut vivre 
vieux  » est paru en 1984, après 
sa mort et est publié chez Gras-
set.
Nous avons près de nous sa fille, 
Mme Frédérique Hebrard, qui participait, récemment, à Vialas aux 
fêtes du mois d’août.
Un de ses ouvrages majeurs « les châtaigniers du Désert », belle 
leçon de tolérance et guerre contre les intégrismes, a fait l’objet 
d’un téléfilm qui sera projeté prochainement sur France 2.

n

Etienne Passebois

Six étudiantes en master 
«Imaginaires et genèses 
littéraires» à la faculté de 

Lettres et de Sciences Humaines de 
la Garde dans le var, se sont inté-
ressées, dans le cadre d’un projet 
tuteuré à l’ouvrage d’un jeune astro-
physicien Christophe Galfard. 
Né en 1976, ce dynamique et 
singulier chercheur a passé son 
doctorat à Cambridge sous la 
direction du célèbre astro-physi-
cien Stephen Hawking, spécialiste 
des ‘’trous noirs’’ et de l’origine de 
l’Univers.

Ce livre écrit pour les adolescents, a été choisi pour son originalité, 
le choix de sa mise en page, ses illustrations, ses photos et enfin 
pour son contenu pédagogique qui répond aux question soulevées 
dans le texte mais également à celles que nous nous posons tous. 
Le roman quant à lui, nous transporte d’emblée dans un monde 
étrange et séduisant. 
En effet, qui n’a pas laissé au moins une fois son regard se poser 
sur un nuage en rêvant aux formes toujours réinventées qu’il nous 
propose ? 
 Christophe Galfard par le biais de son roman nous installe 
dans ce monde  des nuées où, «Nuages du Centre» s’opposent aux 

«Nuages du Nord» sur lesquels la «Ville Blanche» érigée, deviendra 
la «Cité Blanche» sous le joug dominateur et destructeur du  tyran  
et de ses «Blizzards», invincible cohorte.
 Toutefois, dans ce monde imaginaire, nous observons des 
connotations avec notre monde réel, puisque il y a une école, une 
bibliothèque et des professeurs... Trois enfants sont les héros de 
ce roman d’aventure. Il s’agit de Tristam Drake, un cancre plein 
de génie, son ami Tom, brillant élève et Myrtille charmante petite 
fille enlevée à son père afin d’être protégée du démoniaque roi qui 
cherche à assurer son pouvoir en déréglant le climat.
 La vie sur ce nuage est faite d’aventures intemporelles qui 
recouvrent amitiés chevaleresques et peur universelle. L’initiale 
douceur de vivre contrariée par le tyran obligent Tristam et Tom à 
chercher des stratagèmes pour protéger Myrtille de ce roi tyrannique 
qui a déchu son père de son trône.  Tom  s’emparera d’un précieux 
ouvrage qui devrait lui livrer les secrets du Maître des Vents, lui 
permettant ainsi de rêver à son tour de combattre  les troupes royales 
du tyran. De multiples aventures se déploient ainsi à l’intérieur de 
ce texte où candeur et douceur sont alliées de l’intelligence, offrant 
des perspectives diverses où, depuis ce monde imaginaire, sis au 
milieu des nuages se rencontre une actualité ‘’terrestre’’ qui engage 
réflexion et perplexité curieuse.

                                                                                  n

Anne-José Frenzel-Philippe

Christophe Galfard ou le Prince des nuages
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Si l’on arrive à un consensus le 
conseil  délibérera et il sera alors 
créé des numéros pour chaque 
rue, chemin ou quartier

Questions diverses  
communauté de communes ce 
mercredi 24 juin à 17h  au Pont 
de Montvert.

n

Excusé : J. Marie THOYER

Secrétaire de séance : 
Yves COMMANDRE

Approbation des délibérations 
concernant l’assainissement.
Lecture du rapport du conseil  
du 22-06-2009.
Compte rendu des différentes 
réceptions et réunions du 14-08-
2009 : opération réussie dans 
l’ensemble.
Approbation des différents noms 
de rues.
Eau potable de Runes. Le conseil  
décide de faire faire l’entretien 
des 2 réservoirs, l’extérieur par 
Michel Raluy, l’intérieur par 
l’entreprise Rouvière.
Vente de terrain au Pré du 
Moulin : délibération sur la 
vente de l’espace vert de l’en-
trée du lotissement suivant la 
réglementation de ce dernier 
et au prix des terrains vendus à 
Melle Thibon. Terrain à voca-
tion touristique, réflexion sur 
des propositions extérieures. 
Le conseil  décide de prendre 
l’attache du Pays Cévennes en 
vue d’une étude pour gestion 
directe.
Déneigement : Lecture du 
courrier de Christian Plagnes. 
Prévision d’une réunion entre J. 
Pierre, Gilbert, Yves et les dif-
férents intervenants concernant 

Présents :
A L L I E R  J e a n  P i e r r e , 
BJORNSON-LANGEN Nils, 
M O L I N E S  D o m i n i q u e , 
COMANDRE Paul, ROURE 
Gilbert, COMANDRE Yves, 
DURAND Eugène, LION Marie, 
SERVIERE Isabelle. FOLCHER 
Christelle

Excusés :
MAZOYER Thierry, THOYER 
Jean Marie

Secrétaire de séance :
Dominique Molines.

Travaux en cours
Runes : La toiture du moulin 
est terminée. Bali doit poser les 
portes et Rouvière doit aménager 
les espaces environnants.
Fraissinet de Lozère : Tous 
les aménagements en maçon-
nerie sont terminés. La grave 
émulsion va être posée puis les 
bandes structurantes et enfin 
l’enrobé. Il est décidé de mettre 
le banc près du tilleul.
Racoules : La fin des travaux est 
prévue fin juin
Route du Viala : Rouvière a réa-
lisé les élargissements prévus.
Pré du moulin : L’éclairage 
public n’a pu être fait car une 
gaine est aplatie. A voir avec 
l’entreprise Rouvière.
La Brousse : TPCR va réaliser 
l’enrobé avant l’été.  Le fauchage 
des voies communales est fait 
par Gonny fin juin. La réunion 
avec le SDEE a lieu le 24 juin à 
15h (Gilbert ira)
Sentier du Viala : D. MOLINES 
et G. ROURE ont  balisé le 
chemin et  répertorié les travaux 
à effectuer.

Cession gratuite de Jérôme 
Dubost
La délibération est transmise et 

Fraissinet 
 conseil  municipal 

du 22 juin 2009

l’affaire est au notaire.
Vente d’une parcelle à Olivier 
Comandré et d’une autre à 
Josette Costes
La marie a fait passer le géomè-
tre (Fages) pour les documents 
cadastraux.
Schéma d’assainissement
Réunion programmée le 10 
juillet à 10h.
A Rûnes, Nils Bjornson Langen  
avait informé le CM d’une fuite 
d’eaux usées à gauche de la 
maison Afflatet. Il est demandé 
à Rouvière d’intervenir. 
Projet Pré du Moulin : La 
réunion du bureau de la commu-
nauté de communes a débouché 
sur la présentation des projets 
de chaque commune et de celle 
de M Dautry Docteur qui va 
rencontrer pour nous le direc-
teur de la faculté de médecine 
et les directeurs des centres hos-
pitaliers de montpellier. Outre 
le projet d’une « Maison de 
santé –Résidence service » de 
Fraissinet de Lozère qui semble 
comporter de vraies perspecti-
ves,  une étude réalisée pour le 
Pont de Montvert s’orienterait 
vers des centres d’accueil de 
personnes (enfants ou adultes) 
atteintes de maladies telles que 
l’obésité, l’anorexie, le diabète 
(Centres aérés diététiques, …). 
Des projets plus importants 
pourraient aussi concerner la 
maladie d’Azeihmer ou l’autisme 
mais demanderait certainement 
des compétences médicales 
difficiles à trouver dans notre 
territoire . La C de C est prête 
à porter un projet multi-polaire 
pouvant s’étaler dans le temps.
Chemin des Clauzes : Le projet 
par le bas (entre Pont Runès 
et Runes) semble de plus en 
plus  réaliste. Une réunion 
sera organisée entre le maire 
et deux  adjoints et la famille 
Pantel (Patrick, Bernard et 
Jean François). Un bouchage 
des trous a été réalisé par TPCR 
sur le chemin actuel.
Journal et réunions estivales  : 
Après débat il est décidé de pré-
voir la rencontre estivale à Runes 
le 14 Août 2009. Une rencontre 

entre les administrés qui le vou-
draient et les élus aura lieu de 
18 à 19 h puis discours et apéro 
traditionnel.
Les articles du journal sont 
programmés.
Proposition de Mathieu Boutet 
de travailler comme employé 
communal : Le débat fait ressor-
tir une assez grande satisfaction 
de faire plutôt travailler les 
artisans, les agriculteurs ou 
les employés de l’ASA DFCI. 
D’autres pensent que le finan-
cement d’un tel emploi est lourd 
a assumer. Par contre le conseil  
est prêt à faire travailler Mathieu 
pour certains travaux mais sur 
son statut actuel. La discussion 
reste ouverte notamment sur des 
tâches de fontainier 
Mur à reprendre au Viala
M Costa nous a informé d’un 
mur qui s ‘écroule au Viala. 
Le conseil  consulte les quatre 
artisans de la commune aptes à 
remonter ce mur pour le réaliser 
avant fin juillet.
Panneau indicateur des men-
hirs et du lac de Barrandon à 
poser à Runes : Nils fait cette 
proposition qui est approuvée 
et qui sera transmise au conseil  
Général par le maire 
Haut Débit :
Le maire a participé à une 
réunion à Alès et les projets 
d’implantation des pylônes ont 
été présentés ; une réunion aura 
lieu sur le terrain en juillet pour 
être mis à l’automne
SIVU de l’Estournal : J-Pierre et 
Christelle ont participé aux deux 
réunions pour établir règlement, 
tarif et fonctionnement de l’école 
(garderie, cantine, ..)
Noms des rues et projets de 
sentiers : Un groupe de travail 
a travaillé sur ces sujets et pro-
pose de créer un sentier Runes-la 
Brousse-
Finiels et deux petits circuits de 
balade, un autour de la Pare à 
Racoules et un en bord du Tarn 
en liaison avec Plaisance.
Des noms de rues ont été propo-
sés pour chaque village et seront 
proposés à la concertation lors 
de la rencontre du 14 août .

l l l l l l l l l l

Tempête de délibérations

Fraissinet 
 conseil  municipal 
du 29 juillet 2009

l l l l l l l l l 
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le déneigement.
Entretien du tracteur : devis 
7.500,00 euros approuvé.
Chemin de la Destourbe : pro-
position d’achat faite aux 4 
propriétaires.
Chemin des Clauses : étude des 
différentes propositions.
Réglementation de l’ASA. 
Accord sur nouveaux Statuts et 
désignation de Yves Commandré 
Titulaire et Thierry Mazoyer 
Suppléant
Secrétariat de Mairie : évocation 
du départ d’Isabelle.
Embauche éventuelle d’Emilie 
Reydon, en collaboration avec le 
Pont de Montvert, soit 50 % pour 
le Pont de Montvert et 30  % 
pour Fraissinet.
Privatisation de La Poste : 
organisation de la votation 
citoyenne.
Demande de modification du 
seuil de prise d’eau au cap-
tage du mont Lozère auprès du 
PNC et de la MISE : courrier de 
demande d’augmentation de la 
prise en charge de l’eau
Prise en charge d’étable sur 
l’adduction d’eau potable ; dif-
férences sur les prix de l’eau
défaut sur la facturation d’eau  ; 
Un règlement sera débattu au 
prochain conseil .
Fonctionnement du groupe 
scolaire : 52 élèves dont 23 
de Fraissinet, 23 du Pont de 
Montvert et 6 de St Maurice de 
Ventalon
Schéma d’assainissement : 
enquête publique, commis-
saire disponible à la mairie de 
Fraissinet, le 9 octobre et le 23 
octobre au matin, ainsi que le 3 
novembre après-midi.
Bâtiment de la Cuma : proposi-
tion d’achat du terrain au nom 
de la commune.
Mettre du liège sur les panneaux 
d’affichage.
Inauguration des aménage-
ments des différents travaux en 
collaboration avec le Pont de 
Montvert dont la station d’épu-
ration et l’office du tourisme
Rencontre avec monsieur le 
Préfet, le 02-10-2009 : J. Pierre 
Allier, Gilbert Roure, Yves 

Tarif de l’eau et réglementation  : 
Magali et Isabelle proposent un 
projet de règlement qui est lon-
guement amendé.  Une réunion 
avec Jean Pierre, Gilbert, Yves et 
Thierry finalisera ce règlement 
qui sera voté lors du prochain 
conseil . Il est décidé de mettre 
des compteurs dans toutes les 
étables et aux maisons non rac-
cordées à ce jour.

Noms  et numérotation des 
rues  : approbation
Réunion diverses : conseil  
d’école : 1 enfant en plus de 
moins de 3 ans, voir avec le 
conseil  Général, le SIVU et la 
commune 
Entrevue sur le déneigement : 
chasse neige réparé,  4 chauf-
feurs, réelle bonne volonté.
Plagnes Christian – Daudé 
Didier – Boissier Rudy – Plagnes 
Laurent.
Le sel a été livré (1 tonne ). 
Joindre la feuille de la réu-
nion sur le déneigement du 
30/11/09.
Réunion de la CUMA avec la 
communauté de communes 
pour présenter son projet, la 
CC a accordé une subvention 
de 5000  €.
ATESAT (assistance de l’Etat 
aux communes pour étude des 
petits projets communaux) 
La mise à disposition des servi-
ces de l’Etat moyennant 125 € 
est acceptée.
Nils et Jean-Marie se rensei-
gnent pour acheter une parabole 
pour internet, une subvention de 
la mairie sera accordée aux trois 
résidents permanents si on ne 
peut l’avoir par le Pays. 
Le SDIS donne un « Dangel » 
pour les écobuages à l’ASA et 
il sera géré par l’association. 
Remisage au garage de  l’école 
de Fraissinet.
Mur du Viala Chez Lili Richard : 
Gilbert commande les travaux.
Tranchées du lotissement de 
Jérôme : les trois lots sont 
vendus; le regoudronnage sera 
fait par la commune à la fin des 
travaux.
Lampe municipale au Pré du 

Moulin : voir avec le SDEE.
Prévoir une lampe municipale 
sous la maison monton.
Compteur à l’embranchement 
de Simone Folcher : voir avec 
Telecom ou EDF.
Prochaine réunion du conseil  
municipal le 16/12/09 à 20H30

n

Présents: 
tous, sauf Maryse Brès et Rachel 
Cayrac

Secrétaire de séance: 
Delphine Desnaud

1- conseil  municipal du 12 juin 
2009
Le compte-rendu est adopté à 
l’unanimité.

2- Délibération SIEGT et 
SDEE
La commune est membre du 
SIEGT ( syndicat intercommu-
nal d’électrification). On nous 
demande de le dissoudre car il 
ne sert plus à rien et de transférer 
ses compétences au SDEE. Le 
conseil  municipal délibère deux 
fois dans ce sens.

3- Mise en place du SPANC
Suite aux problèmes d’assai-
nissement privé de Grizac, le 
cabinet COUET a donné des 
conseil s aux habitants pour l’as-
sainissement privé lors d’une 
réunion publique. Si la commune 
adhère au SPANC, les habitants 
peuvent bénéficier de subvention 
à hauteur de 60% jusqu’à fin 
décembre 2009. La communauté 
de communes a donc délibérée 
pour adhérer au SPANC des 
Pays Cévennes et la commune 
a délibéré pour donner la com-
pétence à la communauté de 

Commandré
ADSL : différentes propositions 
d’ ESCOT- TELECOM
communauté de communes : 
Projet de centre pour autistes 
au Pré du Moulin, évolution en 
cours.

n

Tous les conseillés étaient 
présents.

Secrétaire de séance : 
GILBERT ROURE.

Délibération sur le ramas-
sage scolaire : (Participation 
demandée par le conseil  général 
représentant 15% du coût réel) ; 
le coût pour la commune est de 
180€/ enfant, il y a 6 enfants ce 
qui fait un total de 1080€.

Cession du terrain au pré du 
Moulin à M THIBON à 30 € 
le m², il y a 628 m²/ Le conseil  
donne pouvoir au maire.
Travaux : La mairie doit mettre 
en concurrence tous les travaux 
qu’elle confie aussi nous allons 
faire une consultation pour les 
travaux « entretien et réparations 
courantes », « Petits Travaux 
Publics » ou « petites maçon-
nerie » en vue de contrats sur 3 
ou 4 ans. Pour les travaux plus 
importants, la mairie fera des 
consultations par opération.

Eau potable à Runes : le maire 
présente les problèmes qui se 
sont posés, les rencontres et les 
courriers reçus et envoyés, les 
travaux engagés par la commune, 
les malversations commises, la 
plainte déposée.

Pont de Montvert 
 conseil  municipal 
du 30 juillet 2009

l l l l l l l l l 

Fraissinet 
 conseil  municipal 

du 19 novembre 
2009
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communes. 

4- conseil  Communautaire du 
22 juillet 2009
Une discussion a été engagée sur 
la fusion entre communauté de 
communes, à partir de simula-
tions réalisées par le trésorier 
payeur général. En 2014, à l’issue 
de la réforme des collectivités, 
nous risquons d’être fortement 
«poussés» à fusionner. Pour le 
Pont de Montvert, le plus intéres-
sant serait d’être fusionné avec 
Villefort ou toutes les commu-
nautés des Cévennes réunies.

5- Chantiers en cours:

- La station d’épuration: les tra-
vaux se terminent et tout semble 
bien se dérouler. L’inauguration 
est prévue le 2 octobre 2009.

- Sanitaires/vidanges campings-
cars: ils sont presque terminés. 
Un toilette sera ouvert avant la 
fin de la saison. Il faut prévoir 
la signalétique

- Captage de Grizac: Maurice 
a noté que le bassin n’était pas 
étanche. Des consultations sont 
en cours pour réaliser les répa-
rations. Le bassin devra donc 
être vidé. Le conseil  décide de 
se renseigner sur les subventions 
possibles et on en reparlera au 
prochain conseil . En attendant, 
il faut faire attention à ce que les 
deux pompes tournent régulière-
ment et être très vigilant surtout 
en cas d’orage : l’intervention de 
Maurice et des deux employés 
communaux a permis d’éviter de 
faire rentrer de l’eau... De plus, 
il faut demander à Aroujo de 
terminer le portail et de ramener 
de la terre (insuffisante surtout 
en cas de gel).

- Réunion sur Caguefer: il y a 
eu une réunion avec les person-
nes institutionnelles concernées 
pour entamer le régularisation 
du captage à commencer par le 
foncier, puis enquête publique, 
arrêté préfectoral et clôtures : il 
est décidé d’évaluer le coût de 

la régularisation pour les autres 
captages au prochain cm

- Mme Claire Valence de la 
DDAF nous a contacté pour 
le dossier sur Felgerolles (310 
000 euros d’adduction d’eau). 
On a encore la possibilité de 
bénéficier de l’accompagnement 
gratuit de la DDAF mais le coût 
risque d’être encore lourd pour 
la Commune. On en rediscutera 
au prochain conseil  avec plus 
d’informations.

- Les poteaux à incendie, qui 
n’étaient pas aux normes,  
placés à la gendarmerie et à la 
Baraquette fonctionnent (entre-
prise rouvière).

- Problème réglé : L’eau arrive à 
la Fontaine de la Placette !

- Le Mazel: des dégâts ont été 
constatés sur le domaine public 
lors des travaux effectués sur 
la maison d’Anne Vourch. La 
mairie a contacté l’entreprise 
Loureiro pour demander répa-
rations. Si celles-ci ne sont  pas 
réalisées, la commune engagera 
des poursuites. Sophie Pantel 
ira rencontrer Mme Vourch le 
6 août à 18h30. 
Un panneau «attention enfant» 
sera mis au Mazel car les voi-
tures arrivent trop vite dans le 
hameau.

- Petit patrimoine : à Salarials  
les travaux seront réalisés au 
plus tôt en 2011, après Finiels 
et Felgerolles. M. Pic du PNC a 
donné son accord pour prépa-
rer le dossier. Le conseil  lance 
l’opération pour le petit patri-
moine de l’Hermet ( subvention 
cg48 obtenue) et de Finiels : 
consultation des entreprises à 
réaliser. Après Salarials, il serait 
intéressant de réhabiliter cer-
tains béals et de l’inclure dans 
le dossier petit patrimoine.

- Une demande de travaux a été 
formulée pour la voirie sur le 
chemin du Foirail. Un voyage 
d’enrobé est prévu la semaine 

prochaine là où les besoins ont 
été notés sur l’ensemble de la 
commune.

- Les garages communaux: la 
charpente et la toiture seront 
réalisées par Cano ( petit toit ok)
et les finitions par Chapelle  : ils 
se sont entendus pour se coor-
donner. Pour les huisseries, 
plomberie, façade et électricité, 
Fredo est en charge de consul-
ter pour obtenir des devis. Le 
conseil  souhaite que le bâtiment 
soit hors d’eau et air avant l’hi-
ver afin de faire travailler les 
employés communaux à l’inté-
rieur pour les finitions.

- Local chasse: la chambre 
froide et le portail sont dépo-
sés. Il manque encore l’eau et 
l’électricité (liés au bâtiment des 
garages communaux.

- L’église: problème de sécurité. 
Le baudrier en cuir de la cloche 
est prêt à lâcher et il faut installer 
un coffret électrique au clocher 
(non au norme actuellement). De 
plus, un tableau de commande 
radiopiloté serait confortable. 
Pour tous ces travaux, il faudrait 
1700 euros. On peut aussi pren-
dre un contrat de maintenance 
à 200 euros par an. Le conseil  
pense qu’il fait négocier le prix 
mais tout faire en même temps  : 
odile est chargée de négocier et 
de suivre ce dossier.

6- Construction d’un bâtiment 
agricole:
Sophie Pantel a fait un exposé 
de la situation suite à l’incen-
die de l’Hermet. La Commune 
prendra une décision après avoir 
étudié toutes les solutions. A ce 
jour, la Commune d’un point de 
vue réglementaire, n’est pas en 
mesure de porter le projet de 
reconstruction mais un arrêté 
devrait être signé au Ministère 
prochainement.

7-  L’a u b e r g e  d e  P r a t -
Souteyran:
Une délibération est prise pour 
lancer les travaux à l’auberge et 

au logement à hauteur de 144 537 
euros (soit 20% à la charge com-
munale couverts par le loyer), 
et les appels d’offre. Le prix de 
vente du bâtiment (inclus dans 
l’emprunt) fixé à 90000 euros 
par l’ancien conseil  municipal 
est validé. Une réunion aura lieu 
le 28 août à 16h30 avec l’archi-
tecte et Marylène.

8- Lotissement au Pré Platon:
Une délibération est prise pour 
compléter le lancement de 
l’opération:
- autorisation des propriétaires 
afin de déposer la demande de 
permis d’aménager sur les ter-
rains concernés,
- autorisation de réaliser les tra-
vaux avant que les actes notariés 
ne soient passés,
- définition du type de réseaux 
pour la servitude (assainissement, 
eau potable et éventuellement 
télécom)

La proposition financière de la 
SDEE est validée par le conseil  
municipal pour le Pré Platon.

Une réunion publique sera orga-
nisée le 24 octobre à 16h afin de 
donner toutes les informations 
nécessaires aux habitants. Cette 
date sera confirmée au prochain 
conseil .

9- Aménagement de village:
Le point a été fait avec le cabinet 
COUET. En matière d’assainis-
sement, il reste à finir les travaux 
sur le quai. Après réflexion il 
apparaît que l’aménagement de 
surface et les réseaux sont étroi-
tement liés si l’on veut faire des 
économies (mise à niveaux des 
bouches par exemple). Un cour-
rier serait fait pour demander 
le report des subventions pour 
l’assainissement. Dans ce cas, 
la décision est prise de reporter 
les travaux pour 2010/2011. Pour 
être prêt, Il faut avoir décidé de 
l’aménagement de surface avant 
fin février 2010. Une réunion 
publique sera organisée pour 
recueillir les idées... Elle sera 
organisée probablement le 24 

Tempête de délibérations
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2009
Le compte rendu du conseil  
municipal du 30 juillet est 
approuvé.
• Bilan des chantiers en cours 
- WC public: Les travaux sont 
terminés. Quelques points de 
détail à régler. La réception a eu 
lieu le 7 septembre. Un devis a 
été sollicité pour la signalétique 
du bâtiment ainsi que pour la 
mise en place d’un arceau de 
protection pour la vidange et le 
robinet d’eau. Un marquage au 
sol terminera l’aménagement.
- Grizac: Le chemin d’accès au 
château de Grizac a fait l’objet 
d’une réfection . Un mur dété-
rioré a également été réparé.
- Voirie: la route de Grizac-Le 
Villaret a été remise en état (grave 
émulsion et bi-couche) dans sa 
section entre «Bienvenue» et 
«Le champ du garde». La route 
de Felgerolles a également été 
traitée de la même manière.
- STEP: une visite de chantier 
ce jour a permis de constater 
l’achèvement de ce chantier. 
Quelques détails relevés que le 
cabinet Couet (maître d’œuvre) 
fera exécuter avant récep-
tion. Inauguration prévue le 2 
octobre.
- Egouts: la traversée du Tarn à 
l’aval du Pont est à réparer. Nous 
avons obtenu l’arrêté d’autorisa-
tion. Travaux à exécuter en basse  
eaux, donc rapidement. Deux 
devis ont étés demandés. Aux 
entreprises Chapelle et Arojo. 
François Folcher est chargé de 
comparer les prix et prestations 
pour le choix du prestataire.
- Bassin de Grizac-L’Hermet: a 
l’issue des travaux de captage, 
nous avons constaté l’existence 
d’une fuite importante du bassin  
réservoir alimentant Grizac-
L’Hermet. Maurice Plagnes a 
sollicité plusieurs entreprises 
un devis pour la réalisation des 
travaux pour rendre étanche le 
cuvelage de ce réservoir.
- Petit patrimoine 2009: Le pro-
gramme 2009 prévoit la fontaine 
de l’Hermet, le four de Finiels et 
le moulin de L’Hopital (méca-
nisme intérieur). Après étude et 

conseil  mais pas d’implication 
financière

- M. Pages , correspondant 
ERDF, a pris contact avec Alain 
Jaffard. Un point a été fait sur 
les travaux et les investissements 
d’ERDF. Ainsi, en 2010/2011, 
il est prévu 10 millions d’euros 
et 51 Km de ligne souterraine 
entre Cocurès, Runes, le Pont, 
St Maurice jusqu’au Massuffret. 
Cela correspondant à nos tra-
vaux sur le quai

- Délibération pour donner com-
pétence à la communauté de 
communes au SIG (accès aux 
cartographies...)

- Grippe A: mise en place d’un 
dispositif de protection et un plan 
de continuité d’activité en cas 
d’alerte niveau 6 à la demande 
de la préfecture . Achat de 300 
masques pour le moment par la 
commune.

- Délibération prise pour donner 
la compétence de l’eau de 
Bellecoste au SIS.

Fin de la séance: 1h30

n

Présents: 
Sophie PANTEL, Catherine 
PANTEL, François 
FOLCHER, Frédéric 
FOLCHER, Maurice 
PLAGNES, Delphine 
DESNAUD, Rachel CAYRAC, 
Yves Elie LAURENT, Albert 
DOUCHY, Maryse BRES, 
Alain JAFFARD.

• conseil  municipal du 30 juillet 

le site internet. Albert est chargé 
de s’en occuper.

- Cet automne, semaine du goût: 
nouvel événementiel
le 13 octobre: repas (10 euros, 
inscription à faire à l’OT)
le 14 octobre, à Vialas, ateliers 
cuisine pour les enfants
le 15 octobre, l’école du Pont 
de Montvert invite les écoles 
alentours à venir participer à 
des ateliers cuisine. Les artisans 
d’art feront la décoration de la 
salle.
le 16 octobre, apérisoupe avec 
projection d’un film sur le thème 
de l’alimentation
le 17 octobre, visite de fermes
le 18 octobre, marché du cèpe

- demande de location du vidéo 
projecteur communal de la salle 
du conseil  refusée, Télécevennes 
en loue déjà.

- Un projecteur est cassé sur 
le terrain de boules (600 euros 
de réparations) : ok pour le 
remplacement

- Pas de rencontre cantonale cet 
automne,

- Bilan le 28 août pour le festival 
des métiers d’arts ( que de très 
bons retours, merci à l’amac) à 
20h30 ( à confirmer par affi-
chage dans les commerces)

- Fête du Pont : très belle fête et 
feu d’artifice, merci au comité 
des fêtes. 
Quelques soucis car le cam-
ping, la plagette et le cœur du 
village ont été retrouvé en très 
mauvais état (problèmes de pou-
belles, de plaintes de campeurs, 
verres et seringues...). Peut-être 
faut-il fermer le camping avec 
des barrières et financer des 
sanisettes  ? l’année prochaine, 
prévoir une réunion d’organisa-
tion technique avant la fête avec 
les jeunes.

- Nouveau découpage parcellaire 
fait par un géomètre à Grizac 
pour un dossier privé : accord du 

octobre à 16h.Par ailleurs, les 
nouveaux élus souhaitent une 
réunion de travail avec le cabi-
net couet afin de mieux prendre 
connaissance du dossier assai-
nissement du village global

10- Travaux haut débit:
Une couverture herztienne 
sera implantée fin 2009 début 
2010 pour couvrir en haut débit 
toutes les zones blanches dans 
le cadre de la couverture du 
pays Cévennes co financés par 
le conseil  général de la Lozère 
:  les implantations validées sont 
(sous réserve de l’accord des 
propriétaires fonciers) :  gen-
darmerie, Chamlong de Lozère, 
Villeneuve, l’Hopital, Grizac, 
Finiels,  Felferolles,  Mas de la 
Barque. Certains points seront 
couverts à partir de villages 
voisins.
Le maire souligne l’importance 
de ce dossier pour l’avenir en 
matière de développement éco-
nomique de la commune.

11- Questions diverses:

- Prochain conseil  municipal le 
11 septembre à 20h30.

- Stage de murs en pierre sèches 
est proposé aux employés com-
munaux, en attente du devis et si 
leur emploi du temps le permet  , 
ils le feront

- Bureau de la Poste : demande 
de ralentisseur et de passage pié-
tons : ok pour le passage piéton, 
non pour le ralentisseur à cause 
du déneigement

- Intempéries hiver 2008/2009  : 
une mission d’expertise de 
l’ETAT est lancé, la demande 
de financement est en cours 
d’instruction

- Une pétition est signée par le 
conseil  municipal pour sauve-
garder la ligne de trains Béziers 
Naussargues.

- La communauté demande de 
fournir des renseignements pour 

Pont de Montvert 
 conseil  municipal 
du 11 septembre 

2009
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obtention des financements, les 
consultations pour travaux ont 
été engagés. Peu de réponses 
ont été reçues ce jour.
- ABPS: l’association des arti-
sans bâtisseurs en pierres sèches 
organise un stage sur le Pont de 
Montvert. L’hébergement leur 
sera offert aux gîtes commu-
naux. Ils procéderont durant ce 
stage à la réfection d’un mur de 
soutènement à Grizac.
- Ponts de Bellecoste: les tra-
vaux des 2 ponts sont terminés et 
réceptionnés le 3 septembre .
- Chemin de la Moline: des tra-
vaux de branchement ERDF 
ont été réalisés pour la desserte 
de la maison de Mme Bon. La 
chaussée n’a pas été remise cor-
rectement en état . Cette remise 
en état sera demandée à l’entre-
prise par Sophie Pantel.
- AEP: nous avons connu quel-
ques problèmes le week-end 
du 5-6 septembre avec l’ali-
mentation en eau potable de la 
miellerie. Ces problèmes sont 
dus à la défectuosité du réduc-
teur de pression positionné sur 
la conduite venant du réservoir 
de Mas méjean. Ce réducteur de 
pression est à changer. Le SDEE 
sera saisi de ce problème.
Par ailleurs, C Boissier sol-
licite un branchement public 
d’AEP pour son habitation de 
Champlong de Lozère.
- Conteneur SICTOM: il reste 
une vingtaine de conteneur pou-
belles à traiter. Un devis a été 
demandé à l’ONF et à l’entre-
prise AROJO pour la réalisation 
des embases en béton.
- Garages communaux: nous 
sommes en attente du démarrage 
des travaux confiés après consul-
tation à l’entreprise Chapelle 
de Cocurés. Cette entreprise 
sera relancée pour demander 
un démarrage rapide de ces tra-
vaux de gros œuvre. Un devis a 
été demandé aux autres corps 
de métier pour l’achèvement de 
ces garages.

• Rencontre avec les habitants 
de Felgerolles:
Une rencontre a eu lieu en août 
avec les habitants du hameau de 

Felgerolles au cours de laquelle 
ont été abordés divers points:
-  la prise d’eau: une buse est à 
changer et il faut sécuriser le 
départ du Tarn,
- un acqueduc doit être réparé,
-  un chemin public actuellement 
défoncé doit être rechargé en 
terre,
- le moulin fera l’objet d’une 
inscription au programme petit 
patrimoine de 2010,
- l’adduction d’eau potable ne 
peut pas être prévue avant 2011 
à minima.

• Chemin du Mazel
A la suite de travaux d’aménage-
ment d’une maison d’habitation 
de fortes dégradations ont été 
constatés sur la voie commu-
nale. Suite à une rencontre entre 
le maire et deux adjoints et les 
propriétaires puis une visite sur 
le terrain avec l’architecte et 
l’entreprise, il est demandé par 
lettre recommandé avec AR :
- la reprise du mur de soutène-
ment: fissure et arase du mur,
- reprise de la chaussée en grave 
émulsion,
- reprise de la cunette eaux 
pluviales.
Ces travaux sont à la charge 
de l’entreprise. En cas de non 
exécution, procès verbal sera 
dressé pour dégâts au domaine 
public et une action contentieuse 
engagée.
 
• Régularisation des captages 
AEP
La quasi totalité des captages 
AEP de la commune n’ont pas 
fait l’objet des régularisations 
administratives nécessaires. 
Le conseil  municipal délibére 
pour retenir la proposition de la 
SAFER qui assurera la conduite 
d’opération de la régularisation 
des ces captages. Cette procé-
dure comprendra notamment la 
production d’un avis d’un hydro-
géologue agréé pour chaque 
captage et la tenue d’une enquête 
publique.
En matière d’eau potable, Sophie 
Pantel rend compte de la lettre de 
la DDAF qui nous informe que 

suite aux évolutions des services 
de l’Etat, cette administration ne 
pourra plus assurer la maîtrise 
d’œuvre du projet d’adduction 
de Felgerolles.
 
• Mairie:
Les travaux d’aménagement de 
la mairie touchent à leur fin. 
La nouvelle salle du conseil  
municipal est à présent opéra-
tionnelle. Un accès à la Mairie 
de plain-pied avec une rampe 
pour l’accès des handicapés est 
réalisé depuis la rue des jardins 
et donne accès direct à la salle 
du conseil  puis aux bureaux de 
la mairie.
Le projet de rénovation du sys-
tème de chauffage des locaux de 
la Mairie et de la Poste avance. 
Un système de chauffage bois est 
projeté. Une étude préalable de 
la CCI, présentée aux organis-
mes financeurs, estime ce projet 
à 106.590 €, montant sur lequel 
nous bénéficierions de 50.000€ 
d’aide.
Le conseil  municipal délibère 
pour approuver le lancement 
d’une consultation afin de dési-
gner un cabinet d’étude pour la 
maîtrise d’œuvre du projet.

• Point sur l’occupation des loge-
ments communaux
Un point est fait au conseil  sur 
l’occupation actuelle et les loyers 
des logements communaux. 
Deux logements libres au foyer 
logement mais nous disposons 
de deux candidatures.
Des travaux de remise en état 
ont du être exécutés dans un 
des studios du foyer logement 
(totalement remis à neuf suite 
à des dégradations) ainsi qu’à 
l’appartement de la maison 
médicale.

• montgros: enfouissement des 
réseaux
L’étude de l’enfouissement des 
réseaux à montgros est réalisé. 
Les consultations lancées mais 
le démarrage des travaux a été 
retardé en raison de la pro-
duction tardive des devis par 
France Télécom. Le montant 

des travaux est de 
- Eclairage public :  
 2.322,98 € HT  subventionné 
à 50%
- candélabres:   
 3.194,14 € HT  subventionné 
à 20%
- génie civil:             
20.790,08 € HT
- cablage:             
13.922,46 € HT
- France Tel:             
19.011 23 € HT
ce qui laisserait 33.228,03 € HT 
à la charge de la commune. Ce 
montant a fait l’objet d’un finan-
cement au titre du programme 
«Aménagement de village» au 
conseil  général  Le coût définitif 
pour la commune sera donc de 
18.228,03 € HT. Un financement 
complémentaire sera sollicité 
auprès du PNC.
Les travaux de génie civil 
devraient démarrer en octobre et 
le câblage réalisé début 2010.

• Auberge de Prat Souteyran
L’opération envisagée rencontre 
des difficultés financières de la 
part du candidat au projet de 
location-accession.
Sur ce projet, le conseil  décide 
donc de garder la propriété, 
de réaliser les travaux afin de 
bénéficier des aides financières 
acquises et de donner les locaux 
en location classique. La vente 
reste une possibilité ultérieure.

• Réforme de la Poste
Le gouvernement a un projet 
d’ouverture du capital de la Poste 
qui induit une crainte d’évolu-
tion de ce service public du type 
France Télécom. Un collectif 
s’est constitué au niveau natio-
nal qui demande que l’évolution 
éventuelle du statut de la poste 
soit préalablement soumis à un 
référendum national. Pour cela, il 
est demandé à chaque commune 
d’être volontaire pour recueillir, 
dans le cadre d’une consultation, 
l’expression de la population 
pour solliciter la tenue de ce 
référendum. Le recueil de ces 
souhaits est envisagé le samedi 

Tempête de délibérations
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du parking du temple, des ponts 
de Bellecoste, de l’office du 
tourisme, de la rénovation du 
pont du Tarn, de la fontaine de 
Villeneuve, du moulin de l’Hôpi-
tal et de la station d’épuration.
-  Samedi 3 octobre: organisation 
de la consultation en mairie pour 
la tenue d’un un référendum au 
sujet du statut de la poste,
-  Dimanche 4 octobre: inaugu-
ration de la pose d’un panneau 
d’information sur Urbain v à 
Grizac,
-  Vendredi 9 octobre : 
•  9 h réunion de travail sur le 
projet d’aménagement du quai,
•  17 h réunion pour organisation 
viabilité hivernale
-  Mardi 13 octobre
•  14 h: réunion sur relance 
de l’activité de Jean François 
Pantel
•  19 h: semaine du goût- repas 
d’inauguration.
-  Samedi 24 octobre
•  16 h réunion publique Pré 
Platon et aménagement village
•  20 h 30 conseil  municipal

•  projet de marché de Noël
La date du marché pourrait être 
le 13 ou le 20 décembre.
Un spectacle cantonal pour 
les enfants aura lieu le 5 
décembre. 

•  Point divers
-  le conseil  délibère afin de pou-
voir récupère la TVA sur l’étude 
d’assainissement de Grizac,
-  information est donnée sur 
l’invitation du Comité des fêtes 
à leur repas au Cantou du Poncet 
le samedi 26 septembre,
-  les propositions d’inscription 
au tableau d’avancement de deux 
agents de la commune sont exa-
minées et validées à 100%.

Le secrétaire de séance 

n

3 octobre 2009.
Après débat, les membres du 
conseil  municipal, citoyens, à 
l’unanimité, décident d’organiser 
ces «votations» le samedi 3 octo-
bre de 9h à 13h dans une salle 
mis à disposition. Un affichage 
et une information de la popu-
lation seront organisés.

• Pandémie
Le plan de continuité des ser-
vices a été préparé pour la 
commune. Une formation des 
élus sera organisée afin de 
pouvoir assurer, en tant que de 
besoin, la tenue de l’Etat civil.

• Permanence des soins
Un contrôle de la DDASS et de 
la CRAMa eu lieu à la maison 
médicale à la suite de dénon-
ciations calomnieuses d’un 
professionnel de santé du sec-
teur. Ce contrôle très satisfaisant 
a permis de débloquer les sub-
ventions et de mettre à jour les 
malveillances.
Sophie Pantel et Cathy Pantel 
ont reçu un médecin candidat 
pour venir assurer deux jours 
de permanence au Pont en com-
plément du Docteur Coromines. 
Cette personne doit nous donner 
une réponse dans les semaines 
à venir.
Par ailleurs, un projet de maison 
médicale est en gestation sur 
Florac. Le conseil  estime que 
la commune du Pont pourrait 
s’inscrire dans ce projet à condi-
tion d’obtenir l’engagement écrit 
quant à la tenue de permanences 
sur le Pont de Montvert.

•  Déplacement en Italie
Dans le cadre du Festival des 
artisans d’art, un jumelage est 
envisagé entre la commune 
du Pont et les communes ita-
liennes de Fortunago et San 
Sebastiano di Couronne.Cathy 
Pantel et Sophie Pantel repré-
senteront la commune lors du 
voyage en Italie prévu du 16 au 
19 septembre.

• Prêt des barnums de la 
commune

La commune possède deux bar-
nums qu’elle est amené à mettre 
à disposition d’associations ou 
particuliers. Le conseil  arrête 
les dispositions suivantes:
- prêt sans le montage: mise à 
disposition gratuite avec constat 
de l’état du matériel avant et 
après le prêt,
- prêt avec montage par les 
employés communaux: montage 
assuré selon les disponibilités 
des employés et à titre payant 
au tarif de 100 à 150 € selon 
la distance, gratuit pour les 
associations qui organisent une 
manifestation sur le territoire de 
la commune.

• Compte rendu de réunions 
diverses
- Bilan du Festival AMAC: la 
réunion de bilan du dernier 
festival a mis en évidence un 
bilan très positif malgré quel-
ques points de progrès. Cette 
manifestation sera reconduite 
en 2010, les 10,11 et 12 juillet. 
Toutes les bonnes volontés pour 
appuyer l’organisation sont les 
bienvenues.
- Ecobuage :  une expérimen-
tation se met en place pour 
laquelle le canton du Pont de 
Montvert sera pilote. Plusieurs 
agriculteurs seront, après forma-
tion, désignés comme référents 
auxquels les autres agriculteurs 
pourront s’adresser préalable-
ment à leur projet d’écobuage.
- SIVU de L’estournal: 
•  divers travaux ont été réalisés 
durant les vacances pour prépa-
rer la rentrée,
•  un nouveau règlement a été 
mis au point avec actualisation 
du prix de la cantine non aug-
menté, afin de couvrir le coût 
des denrées,
•  le point sur les effectifs (élèves 
et personnel) a été fait,
•  information a été donné sur 
l’abandon par l’Etat des poursui-
tes à l’encontre de la commune 
pour avoir refusé d’organiser la 
permanence en cas de grève des 
enseignants.
- L’Hermet: une réunion a 
regroupé la commune, la DDAF, 

la Chambre d’Agriculture et le 
PNC pour étudier les modalités 
et conditions de relance de l’ac-
tivité de Jean François Pantel 
suite à l’incendie de sa grange. 
D’autres sont à suivre
•  Vente de terrains
-  le conseil  délibère favorable-
ment pour la vente d’un terrain 
à Patrick Rouméjon à coté de la 
déchetterie.
- Le projet de nouvelle gen-
darmerie a reçu le feu vert du 
Ministère avec ‘engagement d’un 
loyer de 9ans durant lesquels 
seront  maintenus 5 gendar-
mes. La maîtrise d’ouvrage de 
la construction sera assurée par 
la communauté de communes 
à qui la commune du Pont de 
Montvert va vendre le terrain. Le 
conseil  municipal délibère pour 
un prix de vente de 48.000 €.

• Poste de secrétaire général
Isabelle Servière a fait part de 
sa décision définitive de quitter 
le poste de secrétaire générale 
de la commune. Une demande 
a donc été faite auprès du centre 
de gestion de la fonction publi-
que territoriale pour une mission 
d’assistance à la rédaction d’une 
fiche de poste, l’organisation de 
l’appel à candidatures, l’analyse 
des candidatures et la conduite 
des entretiens. Le conseil   
Municipal donne son accord 
pour la parution de l’appel à can-
didatures. Le conseil  municipal 
valide le recrutement d’Emilie 
REYDON en CAE passerelle.

•  ASA DFCI
Chaque commune doit désigner 
deux représentants (un titulaire 
et un suppléant) à l’ASA DFCI. 
Ces deux représentants ne 
sont pas forcément membres 
du conseil . Rachel Cayrac est 
volontaire pour être un de ces 
représentants et elle est man-
datée pour trouver un deuxième 
représentant parmi les agricul-
teurs de la commune.

•  Calendrier
-  vendredi 2 octobre: réception 
du nouveau préfet et inauguration 
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Monsieur le maire Camille 
LECAT procède à l’appel des 
conseillers municipaux:

Sont présents :
COUDERT Pierrette                                                                                                                                     
DAUTRY Jean-Claude                                                                                                                                 
MATHIEU Daniel                                                                                                                                         
PELLECUER  Hervé                                                                                                                                     
SCHAEFFER Pierre Philippe                                                                                                                        
présent

Sont absents :
CLARISSE Stéphan                                                                                                                                     
LECLERC Cécilia
MATHIEU Céline                                       
Ont donné procuration procu-
rations : 
MATHIEU Céline à Daniel 
MATHIEU

Secrétaire de séance nommé(e): 
Jean-Claude DAUTRY

Le conseil  réuni sous la pré-
sidence du maire monsieur 
Camille. Lecat., lecture est 
faite du compte rendu du der-
nier conseil  municipal du 16 
MAI 2009, il est adopté sans 
modifications.

Lecture est faite de l’ordre du 
jour du conseil  municipal réuni 
ce 19 juin 2009 le conseil  muni-
cipal peut commencer :

En préambule, mise au point 
est faite quant à l’éligibilité du 
maire :

Camille LECAT , habitant à 
Saint Andéol de Clerguemort et 
inscrit au rôle des impôts au 1er 
janvier 2008, Camille LECAT 
avait parfaitement le droit de 
voter sur la commune et d’y 
être élu (art L 11 et L 228 du 
Code électoral  dont l’intégralité 

peut être consultée par quicon-
que). Ceci étant, toute nouvelle 
mise en doute portée en public 
pourra être considérée comme 
calomnieuse et diffamatoire. 
Le communiqué intégral, lu 
et adopté à l’unanimité des 
conseil lers est annexé au pré-
sent compte-rendu.

Autres informations :
- logement : le projet d’acquisi-
tion de la maison Rouveyrand 
suit son cours. Un architecte 
sensibilisé à la réhabilitation 
du patrimoine a été contacté 
de façon à évaluer les frais à 
engager et définir un prix avec la 
famille toujours prête à négocier. 
Reste à prévoir en outre un plan 
de financement.
- Eau de Sambuget : la démar-
che de pré-captage est au point 
mort, Jeanne Fages ayant passé 
la main à ses enfants qui semble-
t-il, n’adhèrent pas au projet.
- reconstruction du pont du 
moulin de Chaldecoste : une 
première réunion a eu lieu sur 
place avec le bureau d’études, 
une nouvelle rencontre est 
prévue sur le terrain en fin juillet 
pour débattre du projet définitif 
dont la mise en œuvre ne pour-
rait avoir lieu avant le 15 avril 
2010. Cette réunion regroupera 
le PNC, la MISE, l’ONEMA. 
La participation de l’Etat serait 
revue à la baisse et s’élèverait à 
40% le conseil  général partici-
pant au même niveau que l’Etat 
soit 40% aussi.

*Vote du compte administratif, 
du compte de gestion et affec-
tation du résultat :
le compte administratif a été 
vérifié par le comptable du 
trésor . Lecture et analyse en  
sont faites. En fonctionnement: 
dépenses: 53964,04 euros 
– recettes 127743,08 euros. 
En investissement dépenses: 
57668,73 euros – recettes 121 
935,22 euros. En tenant compte 
des résultats reportés des années 
précédentes (106964,08 euros 
en fonctionnement et 78367,39 

euros en investissement, le 
résultat de clôture de fonction-
nement est de 180 743,12,     dont 
171972,68 euros sont reportés 
à 2010 et 8770,44  euros vien-
nent combler le déficit cumulé 
d’investissement. 
Approbation du compte adminis-
tratif  et affectation des résultats 
sont portés à la délibération.
Le maire ne prend pas part au 
vote et se retire.
La délibération est prise par vote 
à bulletin secret.
Nombre de votants 6
Abstentions 0
Oui 6
Non 0
Délibération est prise à l’unani-
mité des présents.

*Transfert de la compétence 
«assainissement non collectif  » 
à la communauté de commu-
nes Cévennes-mont Lozère. 
L’assainissement est collectif 
et génère une station d’épuration 
ou non collectif à la charge des 
habitants individuellement. Le 
maire est responsable de la mise 
aux normes des réseaux collec-
tifs ou non collectifs.
Il donne compétence à la com-
munauté de communes qui 
missionne un organisme com-
pétent : le SPANC du Pays des 
Cévennes (Service Public d’As-
sainissement Non Collectif). Cet 
organisme a la charge d’établir 
le diagnostic de l’assainissement 
existant et s’il s’avère qu’il faille 
faire des travaux, des préco-
nisations sont données et une 
aide pouvant atteindre 60% 
du montant des travaux est 
accordée. Il est ensuite défini 
une redevance assainissement 
et une visite de contrôle tous 
les 8 ans est programmée pour 
s’assurer du bon fonctionnement 
des installations.
Le conseil  municipal délibère 
pour oui ou non déléguer la 
compétence assainissement non 
collectif à la communauté de 
communes :
Nombre de votants 7
Oui 7
Non 0

 Le conseil  municipal délibère 
à l’unanimité  pour déléguer 
la compétence assainissement  
non collectif à la communauté 
de communes.

*Compte rendu de la dernière 
réunion du syndicat mixte pour 
l’aménagement en voie verte de 
l’emprise de l’ancien CFD dans 
la Vallée Longue :
en 1969, l’exploitation du CFD 
était arrêtée, les voies démon-
tées et les terrains rendus aux 
communes traversées. En 1970, 
le PNC s’engageait à soutenir 
un projet d’aménagement de 
cette voie en voie verte ouverte 
aux piétons, cyclos, cavaliers et 
autres activités de plein air et de 
nature. Un cabinet d’architectes 
a été consulté pour sécuriser 
voie,  ponts, tunnels pour un 
coût de 12 millions d’euros. Le 
projet est conduit par 2 syndi-
cats mixtes (Vallée Longue et 
Mimente) regroupant les com-
munes traversées par la voie du 
CFD. Une commune s’est retirée 
du  projet(St Michel de Dèze) 2 
autres sont réticentes ( St André 
de Lancize et Cassagnas) mais 
restent associées au projet. La 
commune de Saint Andéol non 
traversée par le CFD mais  des-
servie par la gare du Collet de 
Dèze prend part au projet. Le 
conseil  Général, la Région, le 
PNC apportent leur financement. 
Les communes apportent une 
participation fixe et une par-
ticipation proportionnelle au 
nombre d’habitants.
La commune de Saint Andéol 
n’ayant pas de terrains sur la 
voie verte ne participera quant à 
elle qu’en proportion du nombre 
d’habitants.
Le 12 avril 2008, compétence 
avait été donnée à la communauté 
de communes pour adhérer au 
Syndicat Mixte, délibération est 
prise déléguer cette compétence 
à la communauté de communes 
pour adhérer au nouveau syndi-
cat mixte fusionné. 
Délibération est prise par vote 
à bulletin secret :
Nombre de votants 7 

Saint Andéol
 conseil  municipal 

du 16 mai 2009

l l l l l l l l 
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informations recueillies auprès 
de la Préfecture de Lozère, est 
erronée à deux titres :

D’une part, elle méconnaît  les 
dispositions de l’article L11 du 
Code électoral relatif aux condi-
tions d’inscription sur les listes 
électorales et les documents 
interprétatifs du Ministère de 
l’Intérieur qui s’y rapportent.

D’autre part, elle n’est pas 
conforme aux dispositions de 
l’article L228 du Code électoral 
sur les conditions d’éligibilité 
des conseillers municipaux.

1°) L’article L11 du Code élec-
toral  qui dispose :

Article L11 - modifié par Loi 
66-1022 1966-12-29 art. 1 JORF 
30 décembre 1966
modifié par Loi 75-1329 1975-
12-31 art. 1 JORF 1er janvier 
1976
« Sont inscrits sur la liste élec-
torale, sur leur demande :  
1° Tous les électeurs qui ont leur 
domicile réel dans la commune 
ou y habitent depuis six mois 
au moins ;
…/… 

n’apporte aucune  restriction au 
type d’habitat concerné, cette 
absence de précision ouvrant, 
pour certains,  le champ à de 
possibles interprétations. 

Toutefois, le ministère de l’Inté-
rieur, en réponse à une question 
écrite de M. Pierre Cardo , 
député des Yvelines, a apporté 
les précisions suivantes sur 
l’inscription sur les listes élec-
torales des personnes résidant 
dans un habitat mobile (réponse 
publiée au JO du  21/08/2007,  
page  5330) :

« Le Gouvernement est atta-
ché à favoriser l’effectivité des 
droits civils et politiques de 
l’ensemble des citoyens fran-
çais. En matière d’inscription 
sur les listes électorales, l’article 
L. 11 du code électoral prévoit 

2500 € au lieu 1300 au compte 
2183, la différence étant retirée 
au compte 2171.
3 devis sont examinés pour les 
4 volets de l’appartement au 
dessus de la mairie. Le devis à 
1683,78 € est retenu.

* Questions diverses : mon-
sieur Michel habitant Sambuget 
vient demander l’autorisation de 
mettre un brise-vue en bordure 
de chemin en limite de sa ter-
rasse en remplacement de l’écran 
végétal coupé par les contrats 
verts lors du nettoyage du sen-
tier du Pré neuf à Sambuget. À 
cette occasion se font jour cer-
tains griefs relatifs aux coupes 
effectuées par les contrats verts 
et repris par certains et dont il 
faudra prouver le bien fondé.
L’ordre du jour étant épuisé la 
séance prend fin, il est minuit 
trente.

n

COMMUNIQUE

À l’occasion de la réunion du 
conseil  municipal du 16 mai 
2009, la légitimité du maire a 
été ouvertement mise en cause 
par une personne de l’assistance 
sur le fondement que  la domi-
ciliation de monsieur Camille 
LECAT dans un habitat de type 
mobile, en l’occurrence une 
yourte,  ne l’autorisait pas à être 
inscrit sur les listes électorales 
établies au 31 décembre 2007 
et le rendait, de ce fait, inéligi-
ble aux fonctions de conseil ler 
municipal et, partant, à celle 
de maire.

Cette affirmation, reposant 
aux dires de son auteur sur des 

Le problème étant posé, on 
préfère en parler avec la com-
munauté de communes qui devra 
remplacer Isabelle Servière lors 
de son départ, avant de mission-
ner le centre de gestion.          
Dans ce même ordre d’idées un 
débat s’établit autour la néces-
sité d’établir un  PLU ou une 
carte communale sachant que la 
démarche est longue, coûteuse 
et difficile pour une petite com-
mune qui a plus de 70% en zone 
cœur du PNC. D’autres petites 
communes ont ce même souci et 
le débat sera là aussi porté devant 
la communauté de communes 
avec qui on pourrait envisager 
un PLU intercommunal.

*Autorisation pour signer une 
convention avec le centre de 
gestion pour que les employés 
communaux  puissent bénéfi-
cier de la garantie « maintien 
de salaire » en cas de longue 
maladie ou invalidité.
Délibération est prise par vote 
bulletin secret:
Nombre de votants 7
Abstentions 0
Oui 7
Non 0   
D é l i b é r a t i o n  p r i s e  à 
l’unanimité

* Subvention aux associations: 
la requête présentée par la Ligue 
contre le cancer est reportée au 
prochain conseil  .

* Etat d’avancement de la régula-
risation du captage de Lézinier  : 
la convention entre la commune 
et l’ASTAF a été rejetée par la 
préfecture. La convention étant 
caduque la SAFER instruira le 
dossier mais on réglera directe-
ment la facture de 3827,20 € à 
Aqua Service.

* Abondement du compte 2183 
(matériel de bureau) et devis 
concernant l’aménagement de la 
mairie : divers devis de mobilier, 
ordinateur et imprimantes sont 
présentés et discutés. 
Il est par ailleurs pris une déci-
sion modificative pour porter 

Abstentions 0
Oui 7
Non 0
La délibération est prise à 
l’unanimité.

*Association des Bâtisseurs en 
Pierres Sèches : à moyen terme 
projet d’une école itinérante  de 
la pierre sèche et projet de créa-
tion de carrières de pays : 12 à 
13 artisans travaillant la pierre 
sèche s’associent à ce projet, le 
but étant d’assurer la relève des 
artisans qui partent à la retraite, 
de  restaurer et entretenir le 
patrimoine, de réapprendre à 
extraire la pierre, l’idée étant 
de créer des micro carrières 
qui permettraient de restaurer 
le patrimoine.
A court terme, programmation 
d’un chantier école de 3 mois 
avec 6 stagiaires qui viendraient 
sur la commune pendant 2 à 3 
semaines pour faire un mur de 
soutènement au parking de l’Es-
pinas, à charge pour la commune 
de fournir la pierre le logement 
et les repas.

*Ressources Humaines : La 
réalisation des projets de la com-
mune imposerait l’embauche 
d’un agent de développement 
possédant les compétences 
administratives voulues. De plus, 
notre secrétaire Valérie Gourdon 
agent deuxième classe engagée 
en CDD par la communauté de 
communes à raison de 10 heures/
semaine travaille sous l’autorité 
d’un cadre A, Isabelle Servière 
qui est sur le point de partir. De 
plus, notre secrétaire n’a pas 
la compétence pour réaliser 
les actes administratifs relatifs 
aux divers  projets à développer, 
actes qui auraient pu être le fait 
du cadre A. La directrice du 
centre de gestion de la Lozère 
consultée nous oriente vers la 
compétence agent de développe-
ment cadre A,  attaché territorial 
que nous pourrions employer 
15  h/semaine  et nous propose 
une simulation de salaire de 
1000 € par mois soit 12000 €/
an charges comprises.

Saint Andéol 
 conseil  municipal 

du 19 juin 2009
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Etaient présents :

Herve  Pellecuer , Daniel 
Mathieu, Jean Claude Dautry, 
Cec i l ia  L ec lerc,  Cel ine 
Mathieu  , Pierrette Coudert, 
sous la présidence de  mr le 
maire : Camille Lecat.

procuration de pp .Schaeffer à 
Camille Lecat

Secrétaire de séance : 
Pierrette  Coudert

Pu bl i c  présen t  :  M r  e t 
Mme Michel ; Mme Josette 
Roux  ;Mme Eliane Petit ;Mr 
Jeanjean.

Après lecture et approbation 
du compte rendu  du conseil  
municipal du 19 juin 2009, Mr 
Le maire procède à un échange 
d’informations :

• Pierre Fabre et Emilie Mermet 
proposent d’acquérir la propriété 
« Tour Cléonis » pour une instal-
lation agricole. Un autre couple 
porteur de projet agricole sou-
haite s’installer à l’Espinas. Une 
expertise agricole de la SAFER 
est en cours et des dossiers seront 
présentés au conseil  avec appel 
public.
• Sources : le captage de Lézinier 
reste suffisant ; celui de Cabanis 
donne 5litres /mn contre 10 ou 
12 l’an passé. Mr Le maire mène 
actuellement une recherche et 
une réflexion sur divers appro-
visionnements en eau (source 
alternative pour l’Espinas, 
nouvelles sources pour « Tour 
Cléonis », source de La  Sogne  
pour Sambuget).
• Mrs Vernay et Chabalier de 
la DDE sont venus le 29 juillet  

conseil lers municipaux, article 
qui dispose : 

  Article L228  - modifié par Loi 
76-665 1976-07-19 art. 3 JORF 
20 juillet 1976
modifié par Loi 82-974 1982-
11-19 art. 11 JORF 20 novembre 
1982 date d’entrée en vigueur 13 
mars 1983
« Nul ne peut être élu conseil 
ler municipal s’il n’est âgé de 
dix-huit ans révolus. 
Sont éligibles au conseil  muni-
cipal tous les électeurs de la 
commune et les citoyens inscrits 
au rôle des contributions directes 
ou justifiant qu’ils devaient y être 
inscrits au 1er janvier de l’année 
de l’élection.
…/… »
La jurisprudence administrative 
a conclu de ces dispositions que 
l’impôt sur le revenu constituant, 
au même titre que les impôts 
locaux une contribution directe 
au sens de l’article L. 228 (CE, 
23 juillet 1920, Él. mun. d’Ar-
pajon), la personne inscrite à ce 
titre dans la commune au rôle 
des contributions directes est éli-
gible aux élections municipales 
organisées dans la commune.
 Au 1er janvier 2008, Monsieur 
Lecat remplissait également 
cette condition au titre de Saint 
Andéol de Clerguemort. En 
conséquence de quoi, la question 
de la légalité de son inscription 
sur les listes électorales était 
sans effet sur son éligibilité aux 
élections municipales des 9 et 16 
mars 2008.
Le conseil  municipal ne doute 
pas qu’en dépit de leur caractère 
erroné, ces allégations aient été 
faites de bonne foi sur la base 
d’informations parcellaires ou 
fausses. Par contre, compte tenu 
des précisions désormais appor-
tées, leur réitération ne pourrait 
que constituer un acte de diffa-
mation envers une personne en 
charge d’un mandat public et 
être traitée comme telle.
 

n

que « sont inscrits sur la liste 
électorale, sur leur demande 
(...) 1° tous les électeurs qui 
ont leur domicile réel dans la 
commune ou y habitent depuis 
six mois au moins (...)  ». Ces 
dispositions s’appliquent aux 
personnes dont le domicile ou 
la résidence sont fixés dans des 
habitats mobiles. La circulaire 
ministérielle du 16 octobre 2006 
relative à la révision et à la tenue 
des listes électorales, adressée 
par l’intermédiaire des préfets 
à l’ensemble des maires, pré-
cise d’ailleurs que la preuve du 
domicile ou de la résidence de 
l’électeur peut être établie par 
tous moyens propres à emporter 
la conviction de la commission 
administrative de révision des 
listes, « y compris pour les 
personnes vivant dans un habi-
tat mobile (caravane, bateau, 
péniche, mobil-home...) ». La 
décision d’une commission 
administrative de révision des 
listes qui refuserait l’inscrip-
tion d’une personne domiciliée 
ou résidant depuis plus de six 
mois dans un mobil-home au 
seul motif que ce type de loge-
ment ne répondrait pas aux 
conditions posées par l’article 
L. 11 du code électoral serait 
manifestement contraire à la loi 
et aux instructions données aux 
maires agissant en la matière en 
tant qu’agent de l’État. Elle pour-
rait faire l’objet d’un recours de 
tout électeur intéressé selon les 
voies de droit commun prévues 
par le code. »

Ainsi, il est indubitablement 
établi que la commune, en ins-
crivant M. Lecat sur les listes 
électorales s’est strictement 
conformée aux dispositions léga-
les contrairement aux allégations 
exprimées publiquement.

2° De manière surabondante; 
cette remise en cause de l’éligi-
bilité de M. Lecat est contraire 
aux dispositions de l’article 
L228 du Code électoral consacré 
aux conditions d’éligibilité des 

pour échanger  avec les élus, 
après visite, sur les dispositifs 
légaux de régularisation des 
yourtes de Mr Schaeffer  et des 
possibilités d’aménagement des 
parcelles 376 et 383 appartenant 
à la commune. Il y a  pénurie de 
logements et  diverses deman-
des  d’installation . Mr Le maire 
souhaite l’accueil de nouvelles 
populations au sein d’activités 
économiques, le renforcement 
du lien social. Le conseil  met 
l’accent sur l’idée d’accompa-
gner des porteurs de projets dans 
un souci d’intégration
• Propriété Rouverand : une 
nouvelle estimation des domai-
nes sera suivie d’une évaluation 
des travaux par un architecte. 
Dossier en cours.
• Voirie : Thomas Brasseur a 
rétabli de nombreux fossés sur 
la commune. L’éboulement du 
Régent a été dégagé et la falaise 
sécurisée. Les travaux de revête-
ment de la route de l’Eglise vont 
commencer prochainement. Mr  
Rouvière aménagera l’aire de 
stationnement de l’Espinas ; le 
site sera support d’une formation 
« Pierres Sèches «. Accord de 
subvention pour le renforcement 
du Pont du Puech et des murs 
de l’Eglise (30%DGE) .Pas de 
nouvelles de la  participation de 
l’ETAT pour le pont du moulin 
de  Chaldecoste.
• En 2010 ,il y aura un recense-
ment de la population

Divers points sont ensuite exa-
minés par Mr Le maire et le 
conseil  :
• TLE  : Pour faire face à 
l’augmentation des dépenses 
communales (voirie,eau, élec-
trification), une taxe locale 
d’équipement (TLE) assise  sur 
la surface hors d’œuvre déclarée 
lors des permis de construire 
et déclarations préalables est à 
l’étude Mr Le maire en donne 
le principe de calcul .Le conseil  
souhaite réfléchir davantage à sa 
mise en place à partir d’exem-
ples concrets qui permettront 
d’en mieux mesurer l’impact.

Saint Andéol 
 conseil  municipal 
du 26 septembre 

2009
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jours auprès de « Meshnet » afin 
d’accélérer le processus.  

•  Elections Européennes du 7 
juin
La tenue du bureau de vote se 
fera selon l’organisation sui-
vante :
- 8h à 10h : Jean-Claude et 
Marie-Christine LIEBER
- 10h à 12h : Marc et Valérie 
GOURDON
- 12h à 14h : Jacques HUGON 
et Philippe COVELLI
- 14h à 16h : Anne-Marie DIDIER 
et Isabelle DUQUENNE
- 16h à  18h :  Fabien ne 
S A L M E RO N  e t  A l a i n 
VENTURA.

•  École.
- Aménagements à l’école des 
Abrits
Les parents d’élèves ont entamé 
la réalisation de travaux d’amé-
nagement, la commune payant 
les fournitures. La première 
tranche consiste à insonoriser 
la salle de cantine et  à y poser 
du balatum, le tout à base de 
matériaux écologiques. Le 
conseil  salue cette implication 
des parents d’élèves dans l’amé-
lioration des locaux scolaires.
- Amélioration de la qualité de 
l’eau.
Afin de distribuer une eau 
exempte de particules et répon-
dant en permanence aux normes 
de potabilité, des filtres et un 
stérilisateur à ultra violet ont 
été récemment posés au départ 
du compteur. 
- Éco-École.
Le projet se poursuit et la label-
lisation officielle est en cours 
d’instruction. Il s’agit de fournir 
un maximum de produits bio-
logiques pour l’élaboration des 
repas de cantine, sans rigidité ni 
sectarisme. L’approvisionnement 
se fait chez les producteurs et 
commerçants locaux. 
- Prévisions pour la rentrée 
2009/2010.
A l’effectif actuel, viendront 
s’ajouter 2 enfants soit en tout 
21 enfants pour la rentrée.
En ce qui concerne le transport 

Présents: 
M. LIEBER Jean-Claude, 
maire
M. HUGON Jacques, 1er 
Adjoint 
M. VENTURA Alain, 2ème 
Adjoint 
M m e s  L I E B E R  M a r i e -
Christine, DIDIER Anne-Marie, 
DUQUENNE Isabelle.
M M.  C OV E L L I  Ph i l i p , 
GOURDON Marc, JEANNET 
Maurice,  WA R MER DA M 
Erwin. 
Absen te  excusée  :  Mme 
SALMERON Fabienne.

Secrétaires de séance: Anne-
M a r ie  DIDIE R –  A la in 
VENTURA.

ORDRE DU JOUR :

•  Remarques sur le compte-
rendu du CM du 16 mars 2009
Ce compte-rendu est adopté à 
l’unanimité.

•  Informations sur le haut 
débit
La société « Meshnet » qui doit 
implanter l’infrastructure per-
mettant l’accès au haut débit 
n’est pas revenue depuis sa pre-
mière visite sur le terrain. Des 
relances ont été faites, mais pour 
l’heure aucune date n’a été rete-
nue pour une nouvelle rencontre. 
L’ensemble du conseil  se dit pré-
occupé par le retard que semble 
accuser la mise en service de cet 
équipement. Il est en effet indis-
pensable que l’école des Abrits 
soit raccordée au haut débit pour 
la rentrée scolaire 2009 – 2010, 
pour que nous puissions béné-
ficier du programme « école 
numérique rurale » (voir plus 
loin). Une nouvelle intervention 
sera effectuée dans les prochains 

coupe d’un sureau contre le mur 
communal jouxtant leur pro-
priété, Mr le maire fait lecture 
de sa déposition  et dans un souci 
de conciliation et de recherche 
d’accord, le conseil  et le maire 
demandent à Mr Hervé Pellecuer 
de rédiger un protocole à exami-
ner ensemble.
• Redevance ERDF : délibéra-
tion favorable à la facturation de 
180 € à ERDF pour occupation 
du domaine public
• SDEE : une délibération est 
prise, qui permet le transfert des 
compétences d’électrification au 
SDEE et confirme J.C Dautry et  
P.Coudert comme délégués
• ASA DFCI : une délibération 
nomme  Daniel Mathieu délé-
gué titulaire et Pierrette Coudert 
suppléante
• Appels d’offres :par délibéra-
tion du conseil  sont nommés 
3 titulaires :JC Dautry,Hervé  
Pellecuer, Céline Mathieu.(Mr 
le maire est membre de droit) 
et 3 suppléants : dans l’or-
dre, Cécilia Leclerc,Pierrette 
Coudert, Daniel Mathieu
• Devis d’archivage : la poursuite 
de l’archivage est reportée par 
priorité budgétaire
• La Poste : à la demande 
du comité national qui exige 
un débat public une votation 
consultative (pour ou contre la 
privatisation de La Poste) sera 
organisée le samedi 3 octobre 
de 9H à 13H à la mairie.
• SPANC : même délibération 
que la fois précédente (elle avait 
été invalidée car la Cc n’avait pas 
délibéré avant nous).
• SIG (système d’information 
géographique donnant accès 
aux informations cadastrales).
Le conseil  transmet la compé-
tence à la Cc afin de faciliter les 
projets d’aménagements

L’ordre du jour étant épuisé, la 
séance est levée.

n

• Exonération de la taxe fon-
cière sur les terres cultivées en  
AB (bio) : le conseil  délibère à 
l’unanimité pour cette exonéra-
tion à compter de 2010.
• Taxe de séjour : elle est recon-
duite à l’identique sur la base 
forfaitaire de 48jours avec abat-
tement de 30% 
• Subventions : le conseil  déli-
bère favorablement pour une 
subvention de 400 € à l’APE de 
St Frézal participant au finan-
cement d’une classe culturelle 
à Marseille à laquelle 5 enfants 
de la commune ont participé, 
ainsi que 100 euros pour la 
Ligue contre le Cancer.
• CFD : Subvention de 492,29 € 
pour l’APS et de 150 € pour par-
ticipation au contrat de JULIE 
Hugon
• Secrétariat de Mairie :Le CDD 
de Valérie Gourdon mise à dis-
position par la communauté de 
Commune se terminant le 31 
janvier 2010,le maire souhaite 
ouvrir un poste de secrétaire 
de mairie de 15 à 20h /semaine. 
Le cumul de 2 emplois partiels 
préalablement  pris en considéra-
tion ne semble pas correspondre 
aux besoins de la commune et 
complexifie la coordination .Le 
maire fait lecture du profil de 
poste souhaité pour le  dévelop-
pement des projets communaux.. 
Les conséquences budgétaires 
de ce choix devront être préa-
lablement réexaminées avant 
que le  conseil   ouvre le poste et 
autorise le maire à signer avec le 
centre de gestion une convention 
d’assistance au recrutement.
Sortie de Céline Mathieu qui 
donne procuration à Cécilia 
Leclerc
• Cimetière communal : en vue 
de son réaménagement et de son 
agrandissement, Mr Quinone 
accepte de céder une bande  de 
3m sur 15 sur la parcelle179 et le 
conseil   délibère favorablement 
pour annuler dans ces condi-
tions  , la ZAD sur cette parcelle. 
A formaliser.
• Sureau de Sambuget : suite 
à la plainte déposée par Mr et 
Mme Michel, concernant la 

Saint Frézal
 conseil  municipal 

du 25 mai 2009
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captage et de son chemin d’accès 
en échange de la création d’une 
piste d’exploitation. Les dégâts 
occasionnés à l’adduction par 
« Plilip bois » n’ont toujours pas 
été réparés. 
- Assainissement :  
- Vimbouches : Une réflexion est 
nécessaire pour déterminer le 
type d’assainissement le mieux 
adapté pour ce hameau (micro-
station ?) ;
- Service Public d’Assainisse-
ment Non Collectif (SPANC)  : 
La vérification et la mise aux 
normes des assainissements 
individuels deviennent obligatoi-
res. Doit-on, dans ce cas, adhérer 
au SPANC mis en place par le 
Pays des Cévennes, service mis 
à disposition des communautés 
de communes adhérentes ?
- Convention avec M. Alain 
VEILLARD : Les engagements 
pris de part et d’autre  sont 
respectés. Les aménagements 
sur l’adduction sont en cours de 
réalisation.
- PLU : Le cahier des charges 
définissant les particularités de 
la commune et les attentes vis 
à vis de l’étude sont en cours 
de rédaction. Il nous manque, 
pour le finaliser, les éléments qui 
doivent nous être communiqués 
par le PNC.  
- L’Arbousset : Nous sommes en 
recherche de subventions pour 
la réalisation des travaux. Pour 
y parvenir il faudrait monter un 
projet plus large que la seule 
réhabilitation en logement 
social.
- Garage - atelier de Pénens : 
Les travaux de cette tranche 
sont terminés. L’aménagement 
des niveaux supérieurs en loge-
ment de fonction est en cours de 
réalisation. 
- Chemins :
- Cadastrage : La route de l’Ar-
bousset  et le sentier du Salson-Le 
Grenier sont en cours de régu-
larisation. D’autres cadastrages 
de voies seront programmés 
prochainement.
o Dégâts des eaux de Novembre 
2008 : La plupart des travaux 
de réparation sont effectués ou 

accord, le coût des travaux sera 
ensuite chiffré.
Une réflexion sera ensuite menée 
sur les diverses implantations 
possibles d’un tel équipement. 
Il faut aussi envisager peut être 
une extension sur d’autres ter-
rains… Par ailleurs l’idée de 
construire une nouvelle mairie 
et quelques logements sur les 
terrains communaux du Géripon 
est également avancée.
•  Informations diverses
- Vendredi 5 juin une démons-
tration d’assainissement par 
phyto-épuration se fera à Mialet. 
Marc GOURDON y représen-
tera la commune.
- Dimanche 14 juin à 10 heures, 
la cérémonie de souvenir devant 
le Monument aux Morts sera 
présidée par le maire.
•  Point sur les actions réalises ou 
en cours depuis mars 2008
- AEP :
- Abrits /Maresques et mise aux 
normes des captages : La mise 
en conformité ne pourra se faire 
qu’avec l’accord de la police de 
l’eau. Ce captage fait partie de 
l’étude qui doit être réalisée pour 
la mise aux normes évoquées 
précédemment. Une connexion 
adduction des Abrits – adduction 
de la Ponge est envisagée pour 
renforcement de l’une par l’autre 
et inversement.
- Le Viala : Le renforcement 
en période estivale doit être 
rationnalisé, le groupement 
forestier traversé par le tuyau 
volant souhaitant exploiter sa 
forêt prochainement.
- Sources des Gouttes : Son débit 
doit être étudié.
- Pénens : La parcelle de terrain 
sur laquelle est implantée la sta-
tion de pompage doit être définie 
précisément afin d’en proposer 
au propriétaire l’acquisition par 
la commune. La régularisation 
de l’acquisition du terrain sur 
lequel est implanté le bassin de 
Pénens est toujours en cours.
- Grand Bois : Les négociations 
avec M. MOURARET, gérant 
du groupement forestier de St 
Frézal, ont abouti à la cession 
à la commune du terrain du 

protection) et regrette qu’il n’y 
ait, dans ce domaine,  aucune 
uniformisation avec les com-
munes voisines.  
•  Emploi
Le contrat de travail pour le poste 
d’adjoint technique de 2ème 
classe pour un besoin saisonnier 
de Philippe ABEILLON arrive à 
échéance début juillet 2009. M. 
le maire propose de transformer 
ce poste saisonnier en perma-
nent en créant un poste d’adjoint 
technique de 2ème classe à 
mi-temps à compter de juillet 
2009. Ce poste sera proposé à M. 
ABEILLON - qui a parfaitement 
satisfait aux exigences requises 
par son emploi – qui deviendrait 
ainsi stagiaire de la Fonction 
Publique Territoriale pendant un 
an, avant titularisation. Accord 
unanime du conseil  qui charge 
M. le maire des démarches 
nécessaires à l’application de 
cette décision. 
•  Mise aux normes des captages 
AEP
L’ASTAF ne pouvant plus 
assurer la maîtrise d’ouvrage 
déléguée pour cette mise aux 
normes, il convient d’annuler 
la délibération prise en ce sens. 
Une nouvelle délibération devra 
être prise si nous décidons de 
confier l’assistance technique 
de ce dossier à la SAFER. Afin 
de pouvoir bénéficier des aides 
actuelles à hauteur de 70%, la 
procédure doit être engagée et 
doit avoir atteint le stade des 
demandes de subvention avant la 
date butoir du 31 décembre 2010, 
ce qui nous laisse très peu de 
temps pour lancer l’opération
•  Gîte du Temple
Une visite de contrôle de la 
DDJS (Jeunesse et Sports) relève 
que certains équipements ne 
correspondant plus aux normes 
actuelles dans la structure située 
au dessus du garage. Un bloc 
sanitaire comprenant 2 douches, 
2 WC et 3 lavabos (quantité en 
rapport avec la capacité d’ac-
cueil) est désormais exigé. Un 
plan d’extension sur la façade 
nord sera adressé prochainement 
pour avis à Jeunesse et Sports. Si 

des 2 enfants du Viala, celui-ci 
devra être assumé par les parents 
(règle des 3 enfants de plus de 
3 ans pour un trajet de plus 3 
km). A noter que cette règle s’est 
encore durcie, puisque jusqu’à 
maintenant les enfants de 3 ans 
étaient pris en charge à comp-
ter de leur date anniversaire. 
Désormais les enfants n’ayant 
pas atteint 3 ans à la date de la 
rentrée scolaire ne seront pas 
pris en charge durant toute l’an-
née scolaire.
-  «  É coles  Nu mér iques 
Rurales  ».
Ce projet prévoit d’équiper un 
certain nombre d’écoles rurales 
en matériel informatique (ordi-
nateurs, tableau tactile…) avec 
une aide de 80% sur l’acquisition 
du matériel (plafond 9000 €) et 
des logiciels (plafond 1000 €).
Notre école a été retenue pour 
en bénéficier dans la mesure où 
elle s’associe aux écoles de St 
Michel de Dèze et St Privat de 
Vallongue (regroupement péda-
gogique hebdomadaire déjà en 
place depuis de nombreuses 
années).
L’ensemble du conseil  exprime 
sa satisfaction de voir ce projet 
aboutir favorablement et accepte 
à l’unanimité de prendre en 
charge les 20% restant à charge 
pour sa part d’acquisition de 
matériel et de logiciels. 
•  C.F.D. 
Fête du Centenaire. 
Elle aura lieu le dimanche 26 
juillet. Le programme est en 
cours d’élaboration. Il n’y a 
pas d’implication officielle du 
conseil  municipal à cette fête, 
si ce n’est la prise en charge 
des frais occasionnés par la 
distribution de boissons sur le 
parcours à l’initiative du Foyer 
Rural «  Regain ». Il faut bien 
faire la différence entre cette 
fête et la réhabilitation de la voie 
par le Syndicat Mixte qui est 
peu impliqué dans cette mani-
festation. La commune de Saint 
Frézal profite de l’occasion pour 
mettre en sécurité les portions 
de voie situées sur son terri-
toire (panneaux, barrières de 

Tempête de délibérations
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aux subventions affectées à de 
nouveaux travaux.  Délibération  
votée à l’unanimité.
- Adduction de Pénens : Le châ-
teau d’eau de Pénens est alimenté 
par une source insuffisante en 
été et un complément fourni par 
la source du Castanet partagée 
avec la commune du Collet 
de Dèze. L’eau en été doit être 
pompée pour rejoindre le bassin 
de Penens. Il serait souhaitable 
selon le maire, d’étudier la pos-
sibilité d’améliorer le captage 
de notre source, de demander 
au Collet le renforcement de 
l’adduction de la source du 
Castanet, permettant ainsi d’ali-
menter le village de Loubreyrou 
et la maison Serrano-Spozzio 
qui en fait la demande. L’étude 
sera demandée à Monsieur 
MERCIER de la SAFER  qui 
se rendra sur les lieux.
- Service Public d’Assainisse-
ment Non Collectif (SPANC)  : 
L’Europe fait obligation de 
contrôler les systèmes d’épu-
ration privés des eaux usées ; 
il s’agit d’un dispositif lourd et 
techniquement délicat pour une 
petite commune.
Une délibération est prise pour 
transférer cette compétence à la 
communauté de communes qui 
elle-même fera appel aux ser-
vices du Pays des Cévennes en 
matière de SPANC et lui délègue 
ra ses compétences.  Délibération 
votée à l’unanimité.
Pour toucher les subventions 
émanant de l’Agence de l’Eau, la 
commune doit adopter un schéma 
d’assainissement.  Délibération 
votée à l’unanimité de faire 
procéder à la réalisation de ce 
schéma d’assainissement. 
- Cadastre : La commune de St 
Frézal de Ventalon accorde à la 
communauté de communes le 
droit d’accéder à son cadastre par 
le biais du SIG (moyen informa-
tique d’accès au cadastre, réservé 
aux communes). Délibération 
votée à l’unanimité.
- Enfouissement des réseaux 
de Vimbouches : L’étude a été 
faite par le SDEE qui s’occupe 
de l’enfouissement du réseau 

 Mmes SALMERON Fabienne, 
LIEBER Marie-Christine, 
D I D I E R  A n n e - M a r i e , 
DUQUENNE Isabelle.   MM 
COVELLI Philip, GOURDON 
Marc, JEANNET Maurice, 
WARMERDAM Erwin.
Secrétaires de séance : 
Marie-Christine LIEBER -- 
Philip COVELLI.

ORDRE DU JOUR :
Remarques sur le compte- rendu 
du CM du 25 mai 2009
Le compte-rendu est adopté 
à l’unanimité après quelques 
modifications de détail.
AEP : 
Pas de problème d’approvision-
nement en eau cet été. Les travaux 
réalisés en juin pour améliorer 
l’adduction du Cheylen font que 
l’on gaspille moins d’eau, qu’elle 
est de meilleure qualité, que la 
pression est suffisante. Le tech-
nicien de la SATEP demande 
que l’on mette des compteurs à 
tous les bassins afin de contrôler 
les fuites.
- À Vimbouches : il y a deux 
bassins pour briser la charge. 
Il faudrait  mettre à la place 
des  réducteurs de pression afin 
de supprimer les  bassins pour 
améliorer la qualité sanitaire 
de l’eau.
- Adduction des abrits : L’actuel 
bassin n’est pas propriété de la 
commune ; des négociations sont 
en cours auprès de la propriétaire 
pour acquérir cette parcelle.
- Conches : Pas de réseau d’eau 
communale dans ce hameau. 
Certains riverains ont demandé 
leur raccordement au réseau 
public. Il est décidé que la com-
mune fera le nécessaire pour 
satisfaire cette demande. Une 
enquête sera lancée pour éva-
luer la demande, suivie d’une 
étude.
-conformité des captages : Une 
délibération est prise pour char-
ger la SAFER de faire procéder 
à des études pour contrôler et 
proposer la mise en  confor-
mité de chacun de nos captages. 
Cette mise aux normes est 
indispensable pour prétendre 

en cours d’élaboration et en 
recherche de subventions : 
- Création d’un bureau-loge-
ment connecté au haut débit à 
Fraissinet de Lozère.
- Aménagement de la ZAE de 
Masméjean.
- Edification d’une nouvelle gen-
darmerie avec logements au Pont 
de Montvert.
Enfin le cahier des charges du 
site internet de la communauté 
est bien avancé. Ce site compor-
tera également des pages propres 
à chacune des 5 communes.
- Réseau Education Sans 
Frontière (RSF):
Jacques HUGON qui avait été 
désigné par le conseil  pour le 
représenter au sein de ce réseau 
fait le point sur les actions enta-
mées. Le parrainage d’enfants 
dont les parents risquent une 
expulsion peut permettre à la 
famille d’obtenir un permis de 
séjour provisoire. C’est l’objet de 
la demande de réunion auprès de 
Mme la Préfète pour le 10 juin 
avec espoir de plaider favorable-
ment la cause de la famille dont 
l’enfant est parrainé par Jacques. 
Par ailleurs une nouvelle séance 
de parrainage aura lieu le 6 juin 
à Langogne.
 
L’ordre du jour étant épuisé, la 
séance est levée à 21h30.  

n

Présents :
M. LIEBER Jean-Claude, 
maire
M. HUGON Jacques, 1er 
Adjoint
M. VENTURA ALAIN, 2ème 
Adjoint 

en cours. Retenue dans le cadre 
des « catastrophes naturelles  », 
notre commune bénéficiera 
d’une aide de 40% pour finan-
cer ces travaux. La route de 
Carmentran a ainsi pu bénéficier 
d’un reprofilage.
- Balisage de sentiers et sécuri-
sation du CFD: Des panneaux 
d’indication du nouveau tracé du 
ravin de l’Enfer ont été réalisés 
par le PNC et seront placés par 
les employés communaux qui 
sont également chargés de la 
mise en place des panneaux sur 
le CFD.

Questions diverses 
- Dégâts sur la voie de Leyris
Erwin WARMERDAM fait 
part d’une information selon 
laquelle de nouveaux dégâts 
auraient été occasionnés par les 
forestiers sur la voie de Leyris. 
L’employé communal sera dépê-
ché à nouveau sur les lieux pour 
un constat.  
- PLU:
Suite à la demande orale de 
reclasser des parcelles en zone 
constructibles faite par un 
propriétaire foncier à Erwin 
WARMERDAM, il est demandé 
au requérant de formuler sa 
demande par écrit.
- communauté de communes:
Jacques HUGON fait part 
des travaux et réflexions de la 
communauté de communes des 
Cévennes au mont Lozère. 
Deux projets sont en cours de 
réflexion et font débat quant au 
lieu de leur implantation :
- La création d’un observa-
toire astronomique, projet en 
cours d’étude, qui pourrait être 
implanté à la Croix de Berthel, 
propriété que la communauté de 
communes est en train d’acqué-
rir. Le site de la colonie de Finiels 
a également été évoqué.
- L’implantation d’une «  maison 
médicale » sur le Pont de 
Montvert ou Fraissinet de 
Lozère qui pourrait aider au 
maintien d’un service de santé 
sur le territoire (médecin, servi-
ces infirmiers, kiné, etc…).
D’autres projets sont également 

Saint Frézal
 conseil  municipal 
du 21 septembre 

2009
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Un document »Plan de Continuité 
d’activité » est élaboré par le 
conseil  pour permettre de conti-
nuer les missions essentielles 
des services municipaux en 
cas de pandémie grippale. Ce 
document est annexé au présent 
compte-rendu.

Acquisitions d’ouvrages A.E.P 
:
Dans le cadre de la régularisation 
administrative de l’ensemble des 
ressources en eau destinées à la 
consommation humaine à l’ho-
rizon 2010, la commune devra 
être propriétaire des ouvrages 
situés sur les réseaux. Il convient 
donc de fixer un prix forfaitaire 
d’acquisition pour ces ouvrages 
de type bassin, station de trai-
tement, salle de décantation, 
etc…
Le conseil  décide à l’unanimité 
de fixer le montant de l’acquisi-
tion à 50 € TTC, quel que soit 
le type d’ouvrage et mandate 
le maire pour traiter avec les 
propriétaires concernés.

Programme AEP :
La commission technique du 
conseil  général donne un avis 
favorable au dossier AEP concer-
nant le Masmin, le Villaret et 
Troubat.
Il est nécessaire de le compléter 
particulièrement au niveau du 
montage financier pour qu’il 
soit validé par la commission 
permanente du conseil  Général 
avant que les travaux ne soient 
commencés.

Délégation de signature :
Des difficultés sont apparues 
pour signer en urgence des docu-
ments importants à certaines 
périodes. Le conseil  décide 
donc à l’unanimité de donner 
délégation de signature en l’ab-
sence du maire et des adjoints à 
Sylvie FORT, conseil lère muni-
cipale, résidant au bourg de St 
Maurice.

Travaux voirie :
Le programme travaux voirie 

présente à la réunion sur les 
ordures ménagères : Pas de 
changement pour le moment 
de la taxe.   
Les maires de chaque commune 
doivent contrôler le nombre réel 
d’unités d’habitation. 
Changement du statut de la poste 
: des membres du conseil  se 
proposent à titre individuel d’or-
ganiser la votation et de se tenir 
présents le samedi 3 octobre 
2009 entre 9 h et 15 h devant 
la mairie. Le conseil  dans son 
ensemble s’élève contre une pri-
vatisation même partielle de ce 
service public vital pour nos 
campagnes.   
La séance est levée à 22 h 30.
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Absents excusés : 

Mrs METGE et SANCHEZ.

Modification statut SDEE :
Le conseil  donne un avis favora-
ble à la modification des statuts 
SDEE.

Assainissement non collectif :
2 délibérations sont prises en 
vue d’adhérer au futur syndicat 
mixte permettant à la commu-
nauté de communes de préparer 
l’adhésion au SPANC Pays des 
Cévennes (Service Public d’As-
sainissement Non Collectif)

SIG : (Système d’Information 
Géographique )
Le conseil  décide de transférer 
la compétence SIG à la com-
munauté de communes  pour 
l’intégralité du transfert des 
données cartographiques.

Plan pandémie grippal :

pour la mise en sécurité et l’amé-
nagement du CFD et d’organiser 
des activités conviant des grou-
pes importants en nombre sur 
cette voie ?
En ce qui concerne donc l’avenir 
cette voie verte la totalité du 
conseil ,  moins Jacques Hugon 
qui a dû s’absenter à partir de 20 
heures pour raison de santé, ne 
souhaite pas engager les finances 
de la commune sur les sommes 
considérables qui seront deman-
dées à l’avenir pour la mise en 
œuvre du projet tel qu’il apparaît 
dans l’APS, soit :  12 000 000 € 
. Il ressort que nous devons avan-
cer avec prudence sur ce dossier 
sachant que les subventions cou-
vrent un maximum de 80% des 
travaux, le solde incombant aux 
communes.
- PLU : La lourdeur des tâches 
que représente la préparation 
du PLU sur la commune, ainsi 
que le manque de certitudes 
sur nos capacités en eau pour 
étendre les zones constructibles, 
poussent le maire et son second 
adjoint impliqué dans ce travail 
à prendre plus de temps pour 
mener à bien ce dossier. Alain 
VENTURA s’est chargé de la 
rédaction du cahier des charges 
; il sera envoyé à chaque conseil 
ler pour étude.
- Statut des ASA :   La commune 
doit désigner son représentant à 
l’ASA DFCI .
Etienne PASSEBOIS est à l’una-
nimité désigné comme titulaire 
au poste de président.
Marc GOURDON est   à 
l’unanimité désigné comme 
suppléant.  
-Cérémonie du 11 novembre  : 
Elle sera assurée par des mem-
bres du conseil  municipal 
qui se proposent de l’animer : 
Maurice JEANNET et Fabienne 
SALMERON .
-Questions diverses.    
conseil  d’administration de 
l’association TRAIT D’UNION 
(crèche) à17h le 30 septem-
bre à la mairie du PONT de 
MONTVERT : Anne-Marie 
DIDIER nous représentera.
Fabienne SALMERON était 

électrique. France Télécom 
devrait profiter des tranchées 
pour installer son réseau mais 
la convention tarde à être signée 
avec la commune. Une  déli-
bération est prise approuvant 
l’avant projet d’un montant de 
travaux de  49 390€ HT soit à 
la charge de la commune une 
participation estimée entre 16 
550€ et 24 936€.
- ADSL : Du retard a été pris 
sur les prévisions d’installation. 
Alain VENTURA qui s’occupe 
de près du dossier espère que 
la réalisation se fera d’ici 2010.

- Ecole : La présidente de l’APE 
a réalisé un excellent travail, 
(enduits à la chaux, pose de 
linoléum..) qui améliorent nota-
blement le confort et le cadre 
de vie de l’école. La Mairie a 
fait réaliser pour 7838€ de tra-
vaux pour l’école cette année : 
Nouvelle chaudière, cuisinière, 
appareil à  ultra-violets pour 
l’eau potable, installation d’un 
w-c au  rez-de-chaussée, rampes 
électriques pour le branchement 
des ordinateurs pour l’Ecole 
Numérique Rurale, aménage-
ments divers pour améliorer la 
qualité de notre école.
- Gîte du temple : Jeunesse et 
Sports a enfin répondu favora-
blement aux propositions que 
nous leur faisions pour l’amélio-
ration de la partie du gîte proche 
de la route. Les travaux doivent 
être faits avant le mois d’avril. 
Le maire propose de demander 
dans quelles conditions nous 
pourrions faire nous-mêmes la 
gestion du chantier sur la base 
des plans élaborés par Alain 
VENTURA . Contact sera pris 
avec la DDE, puis recherche 
d’un subventionnement.
- CFD : A la question posée : 
souhaitons-nous que se pour-
suive l’activité de l’association 
du Centenaire ?  Le conseil  a 
un avis très réservé tant que 
la voie n’est pas globalement 
sécurisée.
N’est-il pas contradictoire de 
demander un subventionnement 

Saint Maurice 
 conseil  municipal 

du 7 août 2009
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une consultation est faite, 
relative au montage financier 
des travaux de démantèlement 
des installations de ski qui 
viennent de commencer.

Préparation et organisation du 
déneigement :
Retard sur la livraison de la sa-
leuse.
Organisation d’un planning de 
déneigement en préparation.

Questions diverses :
Fête de Noël : il est décidé 
d’adhérer au projet de fête et 
spectacle intercommunal prévu  
le 12 décembre. La commune 
de St Maurice offrira égale-
ment un goûter aux enfants le 
19 décembre avec le passage 
habituel du Père Noël.

Le maire informe le conseil  
que le projet de rénovation du 
bâtiment de l’ancienne poste 
est complet et vient d’être 
transmis au conseil  Général 
pour étude et préparation du 
plan de financement. Le mon-
tant global du projet est estimé 
à 74132.39 € HT. Des travaux 
en urgence sont programmés 
car la terrasse du bâtiment me-
nace de s’écrouler sur la route.

Le dossier AEP concernant le 
Villaret et le Masmin pour ce 
qui est de la distribution d’eau 
aux habitations est bouclé fi-
nancièrement. Le problème est 
différent sur l’AEP de Troubat, 
le conseil  général n’octroyant 
une aide que pour les 500 pre-
miers mètres du projet, il reste 
à trouver un financement de 
l’ordre de 16000 €. Un appel a 
été fait en direction de l’Agen-
ce de l’Eau mais la réponse est 
négative. Le projet de Troubat 
reste donc à l’étude.

n

Absent excusé : 
M. SANCHEZ.

Indemnité percepteur :
Le conseil  délibère favorable-
ment pour accorder les indem-
nités de gestion au percepteur 
de Florac, soit 261.28  € 
bruts.

Transport scolaire :
Le conseil  délibère pour la 
participation au ramassage 
scolaire des élèves du primaire 
pour l’année 2008/2009. Elle 
se monte à 180 € par élève soit 
1440 € pour les 8 élèves trans-
portés.

LOZERE BIO :
Une réflexion est engagée pour 
envisager l’exonération de 
taxe foncière pour les terres 
cultivées en agriculture biolo-
gique. La crainte de perdre une 
rentrée d’argent au niveau de la 
taxe foncière est soulevée par 
les membres du conseil  qui at-
tendent des informations plus 
détaillées sur ce sujet.

Tarif eau :
Le tarif de l’an passé reste in-
changé.

Plan de crise ERDF :
Isabelle MOLINES et Mathias 
CORNEVAUX sont désignés 
comme représentants de la 
commune : correspondants 
tempête
L’objectif ERDF est de pou-
voir donner des infos dans les 
meilleurs délais en cas d’évé-
nements importants.

Consultation Mas de la Bar-
que  :
Dans le cadre du suivi du 
SIVOM des Sources du Tarn 

Absents excusés :
 Mrs CROS, SANCHEZ, RIOU 
et BRUN.

Modification ordre du jour  : 
Le maire demande cette modi-
fication pour prendre une 
délibération pour la mise en 
place d’une consultation réfé-
rendaire sur l’avenir du service 
public postal.

Représentants ASA DFCI :
L e  consei l   désigne  M. 
BRUN comme titulaire et 
M. CORNEVAUX comme 
suppléant.
- Adhésions assedic :
Le personnel auxiliaire de la 
mairie est assujetti à l’assurance 
chômage, la commune n’ayant 
jamais adhéré, il convient 
de demander l’adhésion à 
l’ASSEDIC.
- Travaux en cours :
La dernière partie du pro-
gramme concernant la voirie 
de Masméjean est terminée, hors 
programme cantonal une exten-
sion a été réalisée sur « le chemin 
de la Parette » et devant la ferme 
auberge sur la partie commu-
nale. Une modification du réseau 
d’eau potable a été effectuée sur 
cette partie. Les affaissements 
de chaussée après le Masmin, en 
direction de Vimbouches ont été 
traités, toujours hors programme 
cantonal.
- LA POSTE :
Le conseil  décide d’organiser 
une votation référendaire sur 
l’avenir du service public postal 
le 3 octobre 2009 de 10h à 13h 
à la mairie de St Maurice. La 
délibération définit de manière 
précise l’organisation de cette 
consultation.

n

sur Masméjean sera terminé à 
la fin du mois d’août, des répa-
rations rendues nécessaires par 
les intempéries de novembre 
2008 seront engagées sans que 
l’on connaisse pour l’instant le 
montant d’aides apportées à ces 
travaux par l’Etat.

ADSL :
Le programme de désenclave-
ment numérique des Cévennes 
est en cours, l’étude porte sur  
l’implantation de 3 émetteurs 
permettant de couvrir 90 % de 
la commune.

Déneigement :
Une aide sur la DGE de 13 
000  € a été attribuée à la 
commune pour l’acquisition 
d’une saleuse, d’équipements 
pour le chasse-neige et d’une 
fraise à neige d’occasion.
La commune est toujours à 
la recherche de ce type de 
matériel.

Travaux sur l’ancienne Poste :
Les devis pour la remise en état 
du bâtiment sont en cours. Le 
conseil  espère pouvoir présenter 
un dossier complet au conseil  
général, fin septembre.

Problème point recyclage :
Le point recyclage de Masméjean 
devient un véritable dépotoir. 
Le conseil  fait encore une fois  
appel au civisme et au bon sens 
des usagers. Une information 
sera envoyée aux administrés 
en même temps que la synthèse 
annuelle établie pour les réseaux 
d’eau potable.

Apéritif 15 août :
Cette année l’apéritif du 15 
août aura lieu au village de St 
Maurice.

n

Saint Maurice 
 conseil  municipal 
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2009

l l l l l l l l l 

Saint Maurice 
 conseil  municipal 
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Titulaires présents : Sophie 
PA N T E L  ;  D o m i n i q u e 
M O L I N E S   ;  D a n i e l 
MATHIEU  ; Jean-Pierre 
A L L IER ;  Jea n- Clau de 
DAUTRY ; Alain JAFFARD  ; 
Maurice JEANNET ;  Camille 
L E CA T  ;  Je a n - C l a u d e 
LIEBER  ; Jacques HUGON;  
Jean-Paul VELAY. 
Suppléants présents : Albert 
DOUCHY ; Nils BJORNSON 
LANGEN.
Titulaires excusés : Frédéric 
FOLCHER ; Richard METGE ;  
Serge SANCHEZ ; Jean-Marie 
THOYER.

Secrétaire de séance : Jacques 
HUGON.

ORDRE DU JOUR : 
- Présentation du Système 
d’Informations Géographiques 
(SIG) du Pays des Cévennes par 
M.  Daniel VINOT, responsable 
de la mise en place de cet outil 
au syndicat mixte du Pays des 
Cévennes.
M. VINOT fait d’abord un 
bref historique du projet lancé 
depuis 2006 avec les phases 
de conventions de partenariat 
(CG30, CG48, DGI), l’acqui-
sition de la station de travail et 
des logiciels (2007), les conven-
tions de partenariat et d’échange 
avec les EPCI, le choix de la 
solution web (« Webville » et 
serveur commun), dans le but de 
créer un SIG léger, avec inter-
face simple et accès sécurisé 
(2008), tests puis ouverture à 
toutes les communes en avril 
2009.
Ainsi ce système permet 
aujourd’hui  aux communes 
munies d’un mot de passe:
- La consultation du cadastre
- Les recherches de parcelles 

Lozère) se propose de mettre 
en place une réflexion concertée 
entre les différentes communau-
tés et SIVOM afin de dégager les 
besoins et directions en terme 
de développement touristique 
auxquelles il faut tendre et ce, à 
l’échelle du massif. Pour mener 
à bien cette mission, la création 
d’un poste d’animateur sur 6 
mois sera nécessaire. Il compte 
proposer les services de Vincent 
THIBEAUD, animateur de l’OT, 
dans le cadre d’une mise à dis-
position du SIS. 
Le conseil  communautaire 
adhère à cette proposition.
- Représentation de la commu-
nauté aux diverses réunions dans 
le domaine du tourisme : Il est 
important que la communauté de 
communes soit représentée tant 
au niveau du Pays des Cévennes 
qu’au SIS et qu’aux autres orga-
nismes à vocation touristique. 
Il est indispensable que ce soit 
un élu qui soit chargé de cette 
mission. M. Frédéric FOLCHER 
était jusqu’ici représentant de la 
C.C. au groupe de travail « tou-
risme » du Pays des Cévennes, 
mais son activité profession-
nelle ne lui laissant que peu de 
temps libre, il ne pouvait assis-
ter à toutes les réunions. Il est 
donc décidé après accord de 
Frédéric FOLCHER de désigner 
à l’unanimité deux nouveaux 
représentants de la communauté 
de communes dans le domaine 
touristique : Nils BJORSON 
LANGEN et Jean-Paul VELAY.  
Ces noms seront communiqués 
au Pays des Cévennes et au SIS 
pour l’aménagement du mont 
Lozère.    

- Commentaire sur le compte-
rendu du conseil  communautaire 
du 27/05/09

Ce compte-rendu est adopté à 
l’unanimité.

- Halte garderie
Aurore PLAGNES, prési-
dente de l’association « Trait 
d’Union  » et Mariette EMILE, 
vice-présidente, font un bilan du 
fonctionnement de la structure 

ou de propriétaires
-  L’éd it ion  de  mat r ices 
cadastrales
- L’édition de plans
- La superposition de la photo 
aérienne
- L’affichage des cartes IGN
- La mise à jour annuelle des 
données cadastrales
Il permettra demain :
- L’intégration des cadastres 
labélisés fournis,
- L’intégration des documents 
transmis (POS, PLU, SCOT, 
réseaux…)
- L’acquisition et la mise en 
ligne de nouvelles données 
cartographiques
M.VINOT présente ensuite 
rapidement les différentes 
fonctionnalités de cet outil per-
formant en connexion au site 
internet (sig.payscevennes.fr). 
Des codes d’utilisateurs sont 
attribués selon les autorisations 
de consultation ou de visuali-
sation. Pour l’heure, seules les 
communes peuvent utiliser cet 
outil en consultation. Pour que 
la communauté y ait également 
accès, chacune des 5 com-
munes doit délibérer pour l’y 
autoriser.   

- Intervention de M. Philippe 
GALZIN, président de l’office 
de tourisme du canton.
M. GALZIN, invité, nous fait 
part des projets de développe-
ment touristique de l’office de 
tourisme cantonal :
- Fête à la Croix de Berthel: orga-
nisée par l’office de tourisme 
avec une dimension cantonale, 
elle aurait lieu le dimanche 13 
septembre 2009. Il s’agit d’une 
rencontre conviviale (« non 
politique et sans débat  ») avec 
dégustation de produits locaux 
(les éleveurs et commerçants 
locaux y participeraient). 
La communauté de communes 
prend acte de cette proposition 
tout en précisant qu’il n’y aura 
pas d’implication de sa part à 
cette manifestation, dont l’or-
ganisation reste à la charge de 
l’office de tourisme.
- Le SIS (Syndicat Intersyndical 
pour l’aménagement du mont 

d’accueil pour moins de 6 ans. 
Si les sites de Ste Croix (qui sou-
haiterait même un troisième jour 
d’ouverture) et du Pont affichent 
un bon taux de remplissage, il 
n’en est pas de même pour celui 
de St Frézal. Or pour assurer une 
pérennité de la structure (aides 
de la CAF), le taux minimum 
de 70% de remplissage doit 
être atteint sur l’ensemble des 
3 lieux.  Des contacts ont été 
pris avec les communes limitro-
phes de St Frézal (qui font partie 
d’une autre communauté  : la 
C.C. de la Vallée Longue et 
du Calbertois) et l’information 
semble bien passée.
Plutôt que d’ouvrir un 3ème 
jour à Ste Croix, ne vaudrait-il 
pas mieux s’implanter sur la 
commune de St Etienne Vallée 
Française qui demande que ce 
service se crée ? Un local serait 
disponible moyennant quelques 
aménagements. Cette organisa-
tion nécessiterait évidemment 
une augmentation du temps 
administratif consacré à la ges-
tion de la crèche.
Les membres du conseil  se 
disent favorables à cette idée. 
Le président est chargé d’entrer 
en contact avec la communauté 
de communes des Cévennes des 
Hauts Gardons pour proposer 
cette nouvelle organisation. Il 
doit également proposer une ren-
contre avec la communauté de 
communes de la Vallée Longue 
et du Calbertois pour évoquer le 
problème du taux de fréquen-
tation de St Frézal et présenter 
une demande de participation 
financière pour les enfants de 
St Germain utilisant la structure 
de Ste Croix. 
La commune de Vialas est, 
pour sa part, prête à signer une 
convention de financement avec 
l’association pour les enfants 
résidents fréquentant les struc-
tures mises en place par Trait 
d’Union (crèche et CLSH).
Il est enfin décidé d’interroger la 
PMI et la directrice de la DSD 
sur les possibilités de mise aux 
normes de la salle communale 
de St Frézal pour son utilisation 
dans le cadre des activités d’éveil 

conseil  
communautaire du 

24 juin 2009
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Tempête de délibérations
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de la crèche, le local actuel étant 
réservé à la sieste et aux sani-
taires/ change.  

- Compte-rendu du groupe 
de travail de réflexion sur le 
développement d’une offre 
médicale attractive et adaptée 
au territoire.
Un compte-rendu de la dernière 
réunion du 08 juin sur ce sujet 
est distribué à chaque conseil 
ler. Jean-Claude DAUTRY fait 
part au conseil  de ses démar-
ches auprès des médecins et des 
associations de malades, qui 
en sont au stade de pré rendez-
vous. Il faut attendre quelques 
mois avant de pouvoir recueillir 
les avis afin de cerner au mieux 
notre projet. 

-  D é b a t  s u r  u n  P L U 
intercommunal.
A l’initiative de Camille 
LECAT, cette idée avait été évo-
quée lors du précédent bureau 
du conseil  communautaire. Elle 
s’appuyait sur le constat de la 
faible population et de l’absence 
de service technique de qualité 
à St Andéol de Clerguemort. 
Aussi la communauté de com-
munes pouvait être la structure 
adaptée à mutualiser les éner-
gies et les compétences dans 
ce domaine, un PLU à l’échelle 
de la commune de St Andéol 
semblant disproportionné.
Jacques HUGON rappelle que 
pour permettre des opportuni-
tés de constructions nouvelles et 
permettre ainsi d’accueillir des 
populations nouvelles, St Frézal 
avait dû mettre en place un POS, 
la loi montagne étant trop res-
trictive. Ce POS est aujourd’hui 
inadapté aux besoins et un PLU 
doit le remplacer. Il est en cours 
d’élaboration et doit permettre 
en outre une maîtrise de la qua-
lité architecturale,
Jean-Pierre ALLIER précise 
que c’est pour les mêmes raisons 
que la commune de Fraissinet a 
établi une carte communale sur 
son territoire, ce qui a permis 
la création de 2 nouveaux îlots 
constructibles. Mais aujourd’hui 
le contexte est différent et il y a 

possibilité pour une commune 
de délibérer pour la création 
d’une zone constructible, sans 
avoir recours à un PLU. Il y a, 
selon lui, plus de souplesse sans 
ce document d’urbanisme.
Alain JAFFARD confirme 
qu’avec un PLU tout est figé et 
qu’on ne peut refuser la signa-
ture d’un permis si la zone est 
déclarée constructible. Un PLU 
intercommunal aurait l’avantage 
de la cohérence sur l’ensemble 
des communes de la commu-
nauté. Mais le Pont de Montvert 
est déjà trop engagé dans la 
démarche d’élaboration de ce 
document d’urbanisme. L’offre 
de nouveaux logements doit 
pouvoir être proposée rapide-
ment, or l’élaboration d’un PLU 
demande de 3 à 5 ans. C’est 
pourquoi, en parallèle, une révi-
sion de la carte communale est 
enclenchée (hors zone PNC  ; 
elle permettra de répondre aux 
demandes urgentes.   
Jean-Paul VELAY éprouve les 
mêmes difficultés à St Maurice 
de Ventalon que Camille 
LECAT à St Andéol. Il sou-
haiterait également une aide 
logistique pour l’instruction des 
permis de construire.
C’est peut-être dans ce sens 
qu’on pourrait établir, à long 
terme, une mutualisation.
Par ailleurs l’enjeu au niveau 
communauté de communes 
réside plutôt dans le Schéma de 
Cohérence Territoriale (SCOT) 
mis en place par le Pays des 
Cévennes, qui définira les gran-
des orientations d’aménagement 
et d’urbanisme qui seront oppo-
sables aux PLU communaux. En 
tout état de cause les PLU com-
munaux doivent être soumis aux 
établissements associés dont 
fait partie la communauté de 
communes. 
Il est donc décidé de laisser 
l’élaboration des documents 
d’urbanismes au niveau des 
périmètres des communes 
(PLU, carte communale…). 
 
- Site internet.
Un récapitulatif du cahier des 
charges du site internet de la 

C.C. réalisé par le groupe de 
travail qui étudie ce dossier est 
distribué à chaque membre pré-
sent. Il est précisé qu’un lien doit 
être établi avec le site de l’office 
de tourisme en ce qui concerne l’ 
« agenda ». En ce qui concerne la 
réalisation de ce site, un contact a 
été pris avec l’antenne de Mende 
de l’Université de Perpignan Via 
Domitia. Une proposition de 
réalisation au cours d’un stage 
de fin de cycle est envisageable 
et semblerait intéresser cet éta-
blissement dans le cadre de son 
enseignement. Cela repousserait 
toutefois la date de mise en ligne, 
qui ne pourrait être effectuée 
qu’au cours du second semestre 
2010. 
Accord de l’ensemble du conseil  
pour poursuivre la relation avec 
l’Antenne de Mende et prévoir 
la réalisation du site en relation 
avec cet établissement.

- Supplément d’heures pour 
le secrétariat de St Andéol et 
réflexion sur l’embauche d’un 
agent de développement .
L’ensemble du conseil  commu-
nautaire donne son accord pour 
le règlement des heures supplé-
mentaires constatées pour le 
secrétariat de St Andéol, sachant 
que ce poste fait actuellement 
partie de l’effectif de la commu-
nauté de communes et est mis 
à la disposition de St Andéol 
qui en rembourse la totalité des 
salaires et charges.  
Pour la commune de Saint 
Andéol, les besoins en montage 
de projets et suivi financier sont 
importants, c’est pourquoi les 
élus de cette commune envi-
sagent l’embauche d’un agent 
capable de partager son temps 
de travail entre administratif 
et développement. Il s’avère 
qu’après avoir été testée, la 
mutualisation dans ce domaine 
ne s’est pas avérée aussi efficace 
qu’escompté. Chacune des com-
munes concernées doit du reste 
réfléchir en conseil  municipal 
à un autre fonctionnement que 
celui qui existe actuellement. 
Ce nouveau poste devra donc 
être géré par la commune de 

St Andéol qui en exprime le 
besoin.
L’offre pourrait être transmise au 
centre de gestion afin qu’elle soit 
intégrée aux banques de données 
locales mais aussi nationales.

- Association des élus pour la 
défense du Cévenol et de la ligne 
SNCF Paris-Nîmes. 
Cette association lance une 
campagne d’adhésion afin de 
permettre à toutes les collecti-
vités intéressées et concernées 
de leur témoigner leur soutien 
et de montrer de manière tan-
gible leur attachement à cette 
ligne et leur volonté de la voir 
fonctionner dans les meilleures 
conditions.
Le conseil  communautaire 
décide à l’unanimité l’adhésion 
à cette association à hauteur de 
50 €.

- Nomination d’un représen-
tant de la C.C. à la SCIC Bois 
2 Mains.
Suite aux parts sociales acquises 
par la communauté de commu-
nes dans la SCIC, sont désignés 
comme représentants :
- Jacques HUGON, titulaire
-  Jean-Claude DAUTRY, 
suppléant.

- Questions diverses 
- Observatoire astronomique :
Jean-Claude DAUTRY informe 
le conseil  communautaire qu’une 
après-midi « portes ouvertes » 
est prévue le samedi 27 juin à 
l’observatoire d’Aniane, pour 
les élus de la région de mont-
pellier. Après contact, il s’avère 
que nous serions les bienvenus 
pour échanger sur notre projet 
d’observatoire astronomique. 
Daniel MATHIEU et Jean-
Claude DAUTRY s’y rendront. 
Par ailleurs des contacts pris 
avec des associations d’amateurs 
confirment qu’un projet avec 
du matériel trop sophistiqué ne 
pourrait concerner que quelques 
professionnels, et donc serait 
inadapté à notre territoire. Par 
contre un partenariat ne semble 
pas exclu avec ces associations 
(ex : « A ciel ouvert »).
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Secrétaire de séance : Camille 
LECAT.

ORDRE DU JOUR : 
-  P r é s e n t a t i o n  p a r  M. 
Dominique MARC du Service 
Public d’Assainissement Non 
Collectif (SPANC) du Pays des 
Cévennes.
Dès que la compétence « assai-
nissement non collectif » sera 
transférée à la communauté de 
communes, après délibérations 
des 5 communes adhérentes, il 
faudra la retransférer par délibé-
ration de la communauté au Pays 
des Cévennes ; ensuite un arrêté 
conjoint des préfets de Lozère 
et du Gard rendra le SPANC 
effectif sur notre territoire.
Toutefois, et pour que les admi-
nistrés puissent bénéficier des 
aides, les communes disposant 
d’un Schéma Directeur d’As-
sainissement peuvent prendre 
rang dès maintenant pour un 
programme d’intervention sur 
leur territoire. Les communes 
ne disposant pas de ce document 
doivent rapidement le mettre 
en œuvre (aide de 80% pour 
sa réalisation) pour permettre 
à la population d’accéder aux 
aides.
Ces aides sont at tr ibuées 
d’une par t par le conseil  
Général de Lozère (pourcen-
tage à déterminer) et d’autre 
part par les agences de l’eau 
(Adour - Garonne ou Rhône - 
Méditerranée - Corse selon le 
bassin versant sur lequel se situe 
la commune). Actuellement, en 
ce qui concerne l’agence RMC, 
l’aide est de 30% avec un plafond 
de 7500 € pour une maison de 
3 chambres, et de 1500 € par 
chambre supplémentaire.
L’intervention du SPANC du 
Pays des Cévennes consiste 
en  :
- suivi et contrôle de la concep-
tion et de la réalisation des 
installations nouvelles ou à 
réhabiliter : dossier fourni au 
pétitionnaire et demande effec-
tuée auprès de la mairie. L’avis 
est ensuite communiqué par le 
SPANC et transmis au deman-
deur. Le coût est de 150 € pour 

Comme convenu lors du précé-
dent conseil  communautaire, 
Daniel MATHIEU est entré 
en contact avec ADDA-Scènes 
Croisées pour demander des 
éclaircissements quant au refus 
par cet organisme de prendre en 
compte le spectacle proposé par 
Épi 2 Mains. 
Il semblerait que le dossier soit 
parvenu tard et qu’en outre le 
groupe de musique proposé 
soit inconnu d’ADDA Scènes 
Croisées. Ces arguments ne 
satisfont pas les membres du 
conseil  communautaire, les 3 
propositions de spectacles ayant 
été fournies dans le même temps 
et seules deux ayant été retenues. 
La question du maintien de la 
collaboration et de l’avenir des 
relations avec ADDA-Scènes 
Croisées est posée.

La séance est levée à 21 h 30. 

n

Titulaires présents : 
Sophie PANTEL ;  Daniel 
MATHIEU ; Jean-Pierre 
A L L IER  ;  Jean- Claude 
D A U T R Y   ;  M a u r i c e 
JEANNET  ;  Camille LECAT  ; 
Jean-Claude LIEBER ; Jean-
Marie THOYER. 

Suppléants présents : Nils 
BJORSON LANGUEN ; Albert 
DOUCHY ; Michel RIOU ; 
Eduardus WARMERDAM.

Titulaires excusés : Dominique 
MOLINES  ; Frédéric FOLCHER 
(suppléant Albert DOUCHY); 
Jacques HUGON (suppléant  ; 
Alain JAFFARD  ; Richard 
METGE ;  Serge SANCHEZ  
(suppléant Michel RIOU) ; 
Jean-Paul VELAY.

- SPANC :
Une lettre adressée par Sophie 
PANTEL (en tant que maire 
du Pont) au président de la 
communauté de communes 
demande qu’une délibération 
soit soumise au conseil  pour 
que la communauté adhère au 
SPANC du Pays des Cévennes. 
Elle rappelle que la commune du 
Pont de Montvert avait, par logi-
que de bassin versant, d’abord 
choisi d’adhérer au SPANC « 
Tarn Amont » qui, selon les 
informations dont elle dispose, 
ne semble plus d’actualité.
Jean-Pierre ALLIER rappelle 
qu’un débat sur ce sujet avait 
déjà eu lieu, et une rencontre 
devait être organisée avec les 
responsables du « SPANC Tarn 
Amont » pour savoir si ce ser-
vice serait ou non mis en place. 
Fraissinet de Lozère a en effet 
fait le même choix que le Pont 
de Montvert en se déterminant 
pour ce SPANC.
Il souhaite connaître la réponse à 
cette interrogation avant de faire 
une proposition différente à son 
conseil  municipal.
En attendant, aucune décision 
ne peut être prise au niveau de 
la communauté de communes, 
celle-ci n’ayant d’une part pas 
la compétence « assainissement 
non collectif » et d’autre part ne 
pouvant adhérer au SPANC du 
Pays des Cévennes que si les 5 
communes qui la composent 
décident de ce choix.
Par contre, chaque commune 
est invitée à programmer son 
zonage d’assainissement (docu-
ment demandant de 6 à 12 mois 
de réalisation) qui doit être 
approuvé en conseil  municipal 
avant de pouvoir bénéficier et 
faire bénéficier les particuliers 
des aides à la mise aux normes 
fournies par les Agence de 
l’Eau. 
Enfin et pour information, M. 
MARC, responsable du SPANC 
du Pays des Cévennes, propose 
de venir exposer au conseil  com-
munautaire en quoi consiste le 
SPANC du Pays des Cévennes.
 - Relations avec ADDA Scènes 
Croisées :

le pétitionnaire, somme qui lui 
sera restituée si le permis de 
construire n’est pas accordé 
ou s’il ne donne pas suite à sa 
demande.
- installations existantes : 
contrôle tous les 8 ans avec 
préconisations pour la mise en 
conformité à charge de l’usager 
dans un délai de 4 ans (aides aux 
travaux : voir ci-dessus). L’usager 
acquittera chaque année pour ce 
service la somme de 15 € qui 
figurera en plus sur sa facture 
d’eau pour les personnes desser-
vies par un réseau d’AEP public. 
Pour les autres la liste en sera 
fournie par la mairie et la même 
somme leur sera facturée.
Pour l’heure, la seule filière 
d’assainissement agréée est le 
système classique (fosse septique 
+ épandage), régie par l’arrêté de 
1996 de la DDASS. Un nouveau 
décret devrait sortir prochaine-
ment pour homologuer d’autre 
systèmes (phyto-épuration…).
Chaque mairie est invitée à lister 
les usagers raccordés au réseau 
public AEP et ceux qui dispo-
sent d’une alimentation en eau 
personnelle.  

- Commentaires sur le compte-
rendu du conseil  communautaire 
du 22/07/09.
Ce compte-rendu est adopté à 
l’unanimité.

- Construction d’une brigade 
de gendarmerie au Pont de 
Montvert
Le dossier 1ère phase a été retenu 
par la direction générale de la 
gendarmerie nationale. Il s’agit 
donc de passer à l’établissement 
du dossier 2ème phase consistant 
en la réalisation de l’avant projet 
détaillé (A.P.D.). Le conseil  à 
l’unanimité décide de lancer 
cette étude qui sera confiée au 
cabinet d’architecture retenu 
pour la réalisation de l’Avant 
Projet Sommaire (A.P.S.). Il faut 
par ailleurs que la communauté 
soit propriétaire du terrain qui 
actuellement appartient à la 
mairie du Pont de Montvert. 
Celle-ci par délibération en date 
du 11 septembre a donné son 

conseil  
communautaire du 
23 septembre 2009
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accord pour la vente des parcel-
les D 627 et D 628 sur lesquelles 
doit être implantée la nouvelle 
brigade, au prix de 48.000,00  €. 
Le conseil  communautaire à 
l’unanimité décide de se porter 
acquéreur de ce terrain pour la 
somme proposée.  
Enfin, une délibération est prise 
à l’unanimité pour s’engager à 
réaliser l’opération et accepter 
les conditions fixées par la direc-
tion de la gendarmerie nationale, 
notamment en terme de condi-
tions de location.
Une consultation des organismes 
prêteurs est également lancée, 
pour permettre d’intégrer le 
coût de l’emprunt au plan de 
financement.

- Relais de Services Publics 
(R.S.P.)
Le dossier du R.S.P. est en cours 
de labellisation. Deux demandes 
de subventionnement au titre de 
la DDR (une en investissement 
et l’autre en fonctionnement) 
de 10.000,00 € chacune, seront 
déposées auprès de la sous-pré-
fecture. Une liste de partenaires 
potentiels de ce service a été 
élaborée par les services de la 
préfecture (liste jointe). Pour 
l’heure il est décidé de proposer 
la signature de la convention à 
la maison de l’emploi et de la 
Cohésion Sociale de la Lozère, 
et d’étudier quels seraient les 
organismes à associer à ce 
partenariat.   
 
- Transport à la demande 
Le conventionnement sur 5 ans 
SIVOM – conseil  Général arrive 
à son terme pour ce service. La 
question est donc de savoir si 
la prochaine convention sera 
conclue avec le SIVOM (qui est 
maintenu uniquement pour cet 
objet) ou avec la communauté 
de communes. Nous n’avons 
toujours pas l’information du 
devenir de la dotation touris-
tique en cas de dissolution de 
ce SIVOM. La question sera à 
nouveau posée à la préfecture. 
En attendant, aucune décision 
n’est prise quant à la candidature 
de la C.C. pour ce service.

-  Taux d’avancement  du 
personnel.
L’ensemble du conseil  décide 
d’adopter le taux de 100% pour 
l’avancement du personnel 
dans les différentes filières et 
catégories.

- Représentants à l’ASA-DFCI.
Les nouveaux statuts de l’ASA-
DFCI imposent à chaque 
collectivité de son périmètre 
d’action de désigner un titulaire 
et un suppléant pour la représen-
ter au sein de cet organisme.
Sont désignés à l’unanimité :
- Titulaire : Jean-Claude 
LIEBER
- Suppléant : Camille LECAT

- CUMA du Pont de Montvert.
Les représentants de cette 
CUMA sollicitent la com-
munauté de communes pour 
mener à terme leur projet de 
bâtiment. Afin d’étudier dans 
quelle mesure nous pourrions 
apporter une aide à ce projet, il 
est demandé aux responsables de 
fournir un document présentant 
ce projet, accompagné d’un plan 
de financement. Il leur est par 
ailleurs proposé de venir expo-
ser leur projet lors du prochain 
conseil  communautaire.

 - Contrats de Pays 2010.
Les 2 dossiers retenus aux 
contrats de Pays 2009 (Croix 
de Berthel - acquisition et ZAE 
Masméjean – étude) sont repré-
sentés en 2010 pour la tranche 
étude (Croix de Berthel) et tra-
vaux (ZAE Masméjean). 
Le projet du bureau-logement 
connecté au haut débit a égale-
ment fait l’objet d’une fiche.
Par ailleurs le Pays est interrogé 
sur l’opportunité de déposer un 
dossier dans le cadre des contrats 
territoriaux pour l’acquisition du 
terrain de la gendarmerie. Ces 
éléments ont été transmis au 
Pays par courrier électronique 
le 15 septembre dernier.

- Dossiers LEADER / GAL 
Cévennes.
La nouvelle animatrice du GAL 

Cévennes est en poste. Il est donc 
possible de déposer des dossiers 
LEADER, le premier comité de 
programmation devant se tenir 
en décembre. Un dossier présen-
tant les formations dispensées 
à la cyber-base à destination 
des propriétaires de structures 
d’accueil ou des agriculteurs 
sera  prochainement adressé au 
GAL Cévennes.

- Sentiers du Topo-guide.
Certains sentiers ne sont pas 
suffisamment balisés ou entre-
tenus. Il est important que les 
communes sur lesquelles sont 
implantés ces sentiers fassent 
remonter à la communauté de 
communes, via l’office de tou-
risme, les problèmes rencontrés 
par l’intermédiaire du conseil 
ler responsable de ce suivi, afin 
qu’une planification des inter-
ventions soit réalisée.

- Projet « Camisards ».
Une convention est en cours 
d’élaboration pour fixer les 
termes de la collaboration 
entre les 5 communautés de 
communes impliquées dans ce 
projet. Notre communauté de 
communes serait le porteur de 
ce projet.  
Dès que cette convention sera 
rédigée, Daniel MATHIEU 
adressera un courrier aux 4 
autres communautés pour les 
informer de l’évolution du projet 
et les inviter à une réunion de pré-
sentation et de concertation.

- Acquisition de la propriété de 
la Croix de Berthel.
Les subventions pour cette 
acquisition sont obtenues à 
hauteur de 80 % (Région 30%, 
Etat 50%). La transaction avec 
les propriétaires est en cours. 
Restent à régler quelques pro-
blèmes de bornage.

- Maison de santé.
Jean-Claude DAUTRY à adressé 
plusieurs courriers au corps 
médical. Il a obtenu un entretien 
avec le Doyen de la faculté de 
montpellier qui s’est dit interessé 
par notre initiative et prêt à nous 

soutenir. 
Le problème des déserts médi-
caux est de plus en plus criant et 
diverses hypothèses sont envisa-
gées par les caisses de sécurité 
Sociale pour inciter les méde-
cins à s’installer en zone rurale, 
mais pour l’heure, aucune ne 
semble convenir et le phéno-
mène reste préoccupant.
Pour que notre ter r itoire 
devienne attractif, il faut qu’un 
plateau technique de soutien 
soit mis en place, par le biais 
d’un centre consacré aux soins 
destinés soit aux diabétiques, 
soit à la maladie d’Alzheimer, 
soit aux autistes.
En tout état de cause, avant 
de prendre toute décision sur 
le type de structure adaptée 
au territoire, il faut attendre 
les réactions aux autres cour-
riers envoyés par Jean-Claude 
DAUTRY.
Jean-Pierre ALLIER signale 
qu’il est en relation avec une 
personne qui a mis en place 2 
centres pour autistes en région 
parisienne. Celle-ci est prête à 
faire venir des groupes de Paris 
avec l’encadrement nécessaire 
si un centre est créé, les séjours 
étant de l’ordre de 3 semaines 
à un mois.  
Sophie PANTEL fait part des 
relations avec la mairie de 
Florac qui avait inclus notre 
territoire dans le périmètre 
desservi par la « maison plu-
ridisciplinaire » et sollicitait 
un financement auprès de la 
mairie du Pont de Montvert. 
Cette «  couverture » risquant 
de rendre notre territoire encore 
moins attractif, le conseil  du 
Pont de Montvert a refusé 
que la commune soit intégrée 
au périmètre desservi par la 
«maison pluridisciplinaire » 
de Florac sans contrepartie et 
tant qu’aucune précision sur 
le type de couverture ne sera 
connue. Pour l’heure, aucune 
réponse à ces demandes n’a 
été obtenue.

- Logement maison ODIER.
Le logement sera probablement 
occupé par Emilie REYDON 
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qui doit prochainement signer un 
contrat de travail avec la mairie 
du Pont de Montvert.

- Site internet.
L a  d i r e c t r i c e  d e 
l’antenne de Mende de l’uni-
versité de Perpignan, Monique 
COMMANDRÉ, nous informe 
qu’elle mettra prochainement 
à notre disposition un groupe 
d’étudiants de licence profes-
sionnelle « communication 
numérique et e-activités » pour 
la réalisation de notre site inter-
net .

- Réunion « crèche » du 22 sep-
tembre 2009.
Les 3 communautés de commu-
nes (C.C. des Cévennes au mont 
Lozère, C.C. de la Cévenne des 
Hauts Gardons ; C.C. de la Vallée 
Longue et du Calbertois) se sont 
réunies au Collet de Dèze pour 
une présentation du dispositif « 
structure d’accueil éclatée pour 
enfants de moins de 6 ans » mis 
en place par notre communauté 
de communes sur les communes 
du Pont de Montvert, St Frézal 
de Ventalon et Ste Croix Vallée 
Française.
Il s’agissait d’envisager une 
nouvelle implantation de la 
structure sur St Etienne Vallée 
Française, commune intéressée 
par ce service, avec une augmen-
tation de 2 jours d’ouverture. 
Des simulations seront réalisées 
prochainement en relation avec 
« Trait d’Union » et cet élargis-
sement sera étudié en étroite 
relation avec la CAF. Dans un 
premier temps, en attendant 
que le local soit aménagé à St 
Etienne Vallée Française, les 
2 jours supplémentaires pour-
raient être mis en place sur la 
structure de Ste Croix Vallée 
Française.
La communauté de commu-
nes de Vallée Longue et du 
Calbertois se dit également 
intéressée par le dispositif, bien 
que pour l’heure une implan-
tation ne soit pas envisagée.  
Des enquêtes seront réalisées 
auprès des familles pour savoir 
s’il existe une demande pour une 

telle structure sur ce territoire. 
Par ailleurs les familles de St 
Germain de Calberte auront 
la possibilité de confier leurs 
enfants soit à la structure de Ste 
Croix, soit dans le futur à celle 
de St Etienne. Une convention 
reste à élaborer pour officialiser 
cette relation.
  

- Pandémie.
Le plan est en place pour les 
structures « crèche » et « centre 
de loisirs sans hébergement».

- Consultation publique du 3 
octobre sur le devenir de la 
Poste.
Elle sera mise en place sur les 5 
communes de la communauté. 
Un modèle de délibération 
est fourni à chacune des 5 
mairies.

- Semaine du goût.
Elle aura lieu au Pont de 
Montvert du 13 au 17 octobre
Mardi 13 octobre : repas à 20 
heures (coût 10 € - inscriptions 
à l’O.T.)
Mercredi  14 : visite des 
fermes
Jeudi 15 : cours de cuisine à 
l’école avec PAGES
Vendredi 16 : film « Ratatouille » 
suivi d’une « Soupe des 
Gens »
Samedi : marché.

- Questions diverses 
- Présentation d’un CD-ROM 
sur la Résistance:
Sophie PANTEL fait la présen-
tation de ce document qui sera 
projeté prochainement.

- Fête de la Science:
Dans le cadre de cette manifes-
tation, le samedi 21 novembre, 
de 15 heures à 20 heures aura 
lieu une animation à la « galerie 
de l’Arbre Seul »  à Masméjean.  
A l’occasion de l’année mondiale 
de l’astronomie, elle aura pour 
thème : « Etoiles et chauve-sou-
ris, de l’invisible au visible ».
Des expériences, observations, 
manipulations, exposés, débats, 
film, sont au menu… avec, en 

prime un goûter, financé par la 
communauté de communes.

- Minibus J 9:
Il est décidé de se renseigner 
dans quelle mesure il est pos-
sible de vendre ce véhicule en 
l’état plutôt qu’en épave, afin 
que le repreneur puisse l’utiliser 
moyennant réparations.

- Etat des lignes téléphoniques:
Maurice JEANNET alerte le 
conseil  sur le mauvais état des 
lignes téléphoniques France-
Telécom sur l’ensemble du 
territoire et sur la difficulté 
pour les usagers de joindre un 
responsable des réseaux, sans 
faire intervenir les relations 
d’élus, ce qui représente, selon 
lui, une atteinte non négligeable 
à la démocratie. 

 La séance est levée à 21 h. 

n

Titulaires présents : Dominique 
MOLINES; Daniel MATHIEU  ; 
J e a n - P i e r r e  A L L I E R  ; 
Frédéric FOLCHER; Maurice 
JEANNET; Camille LECAT; 
Jean-Marie THOYER; Jean-
Paul VELAY. 
S u p p l é a n t s  p r é s e n t s  : 
Delphine DESNAUD ; Marc 
GOURDON  ; Michel RIOU.
Titulaires excusés : Sophie 
PANTEL (suppléante Delphine 
DESNAUD); Jean-Claude 
DAUTRY ; Jacques HUGON; 
Ala in JAFFARD ; Jean-
Claude LIEBER (suppléant 
Marc GOURDON); Richard 
METGE  ;  Serge SANCHEZ  

conseil  
communautaire du 

28 octobre 2009
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(suppléant Michel RIOU).
Secrétaire de séance : Jean-
Marie THOYER.

ORDRE DU JOUR : 

- Commentaires sur le compte-
rendu du conseil  communautaire 
du 23/09/09.
Ce compte-rendu est adopté à 
l’unanimité.

A cette occasion 2 points sont 
abordés :
1/ Face aux problèmes rencon-
trés quant à l’état des lignes 
téléphoniques et évoqués lors 
du précédent conseil , il est 
décidé que si réaction il devait 
y avoir, (délibération, motion…) 
elle devrait venir des communes 
plutôt que de la communauté de 
communes, celle-ci ne disposant 
pas de la compétence néces-
saire. Maurice JEANNET est 
chargé de rédiger un modèle de 
courrier à destination desdites 
communes.

2/ Suite à l’envoi par « Robin 
des Toits », la CGT et le PCF 
du Gard d’un courrier à cha-
cune des mairies concernées par 
la couverture des zones blan-
ches effectuée par le Pays des 
Cévennes, pour les alerter sur 
les dangers des ondes nocives 
émises par le procédé retenu, 
une discussion s’engage.
Les termes de l’appel d’offre 
et du cahier des charges réali-
sés par le Pays des Cévennes 
pour sélectionner l’opérateur 
et le type d’équipement sem-
blent avoir été étudiés assez 
sérieusement pour éviter tout 
excès. Il est notamment exigé 
une émission d’ondes inférieure 
à 0,6 Vm ce qui paraît être une 
sage précaution. Il faut, certes, 
que cette clause soit respectée. 
Pour l’heure, le seul reproche 
que l’on puisse faire est le non 
respect des délais. Par ailleurs 
le plus grand risque encouru par 
notre territoire serait de le voir 
se désertifier, faute de moyens 

Tempête de délibérations
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HUGON (absent, mais qui lui 
a transmis les informations) en 
août dernier, à l’observatoire du 
Col de la Lèbe dans l’Ain. 
Il a été créé à la fin des années 
90. C’est un projet porté par 
la communauté de communes 
locale qui a trouvé 80% de 
subventions et y a mis les 20% 
restants, en espérant que le fonc-
tionnement ultérieur permettrait 
à moyen terme de lui rembourser 
sa mise de fonds. Son fonction-
nement paraît aléatoire puisque 
les horaires d’ouverture ne sem-
blent pas respectés. La visite 
extérieure, par contre, offre une 
belle promenade de 3km autour 
du bâtiment sur le « chemin des 
étoiles », agrémentée de pan-
neaux sur chaque planète du 
système solaire, panneaux situés 
à une distance de l’observatoire 
proportionnelle à celle qui les 
sépare du soleil, offrant ainsi 
une très belle leçon d’astrono-
mie  et de surcroît d’initiation à 
l’environnement, avec des ren-
seignements très attractifs sur la 
faune et la flore locales.
C’est une association qui gère le 
lieu, et malgré une fréquentation 
non négligeable, l’essentiel des 
salaires des 2 permanents est 
assuré par la C.C. L’installation 
d’une restauration et d’un héber-
gement sur place initialement 
prévus, n’a pu voir le jour, faute 
d’approvisionnement en eau.
Ce constat peut amener à 
envisager l’adjonction à notre 
projet d’un lieu de restau-
ration et d’hébergement sur 
place ou à proximité pour que 
cette activité puisse compen-
ser éventuellement un rapport 
insuffisant de la fréquentation 
de l’observatoire.
Par ailleurs, Jacques HUGON 
rappelle qu’il reste disponible 
pour aller visiter la « Ferme aux 
Etoiles » dans le Gers.
L’ensemble du conseil  réaffirme 
la nécessité de trouver au préala-
ble un porteur de projet intéressé 
par l’observatoire. Sophie 
PANTEL informe le conseil  
de l’existence de l’association 
« ConnaiScience » dont Mario 

Par ailleurs il est décidé d’ac-
ter l’agrandissement du service 
à 2 jours supplémentaires sur 
la communauté de commu-
nes de la Cévenne des Hauts 
Gardons, portant le nombre de 
jours d’ouverture à 4. Ces quatre 
jours d’ouverture pourraient 
être affectés à la structure de 
Ste Croix Vallée Française en 
attendant que le projet d’ouver-
ture d’un 4ème lieu à St Etienne 
Vallée-Française puisse voir le 
jour. L’embauche de personnel 
supplémentaire sera nécessaire 
(1 éducatrice jeunes enfants et 
1 CAP petite enfance). Le coût 
supplémentaire est estimé à 
environ 8.000 € pour chaque 
communauté de communes. En 
outre, ces nouvelles embauches 
permettraient de résoudre le 
problème lié aux animatrices 
tournantes de St Frézal (1 équipe 
par lieu).
De manière à faire mieux 
connaître les activités de l’as-
sociation (crèche et CLSH) il 
serait judicieux de faire régu-
lièrement paraître des articles 
dans les journaux locaux.

2/ Centre de Loisirs Sans 
Hébergement :
Le nombre d’enfants participants 
se stabilise et même augmente.
Le problème de la gestion de 
l’entretien du minibus de la com-
munauté est soulevé. Celle-ci 
reste confiée à la mairie du 
Pont de Montvert. Il faut, par 
contre que les utilisateurs soient 
vigilants et fassent remonter les 
remarques et les problèmes éven-
tuels ainsi que les informations 
liées au planning d’utilisation à 
ladite mairie. En outre un carnet 
de bord journalier est indispen-
sable. Enfin, il sera utile de fixer 
les modalités d’utilisation de ce 
véhicule, ainsi que de préciser 
la relation avec la commune du 
Pont de Montvert en terme d’en-
tretien du véhicule,  par le biais 
de conventions.

- Observatoire astronomique.
Maurice JEANNET fait part de 
la visite effectuée par Jacques 

matériel, le montant total des 
parts sociales est de 20% de 
sa valeur HT avec un nombre 
de 4 adhérents minimum. Ces 
parts sociales peuvent être rem-
boursées à l’adhérent en cas de 
départ. Il y a ensuite un coût 
d’utilisation avec un engagement 
de l’adhérent sur un nombre de 
jours, d’heures ou d’années.
Pour abriter ce matériel, la 
construction d’un bâtiment d’en-
viron 160 m2 est prévue. Son 
coût est estimé à 64.000 € HT 
sans compter le coût du terrain 
et sa viabilisation (environ 500 
m2), pris en charge par la com-
mune de Fraissinet de Lozère.
Une demande de subvention a 
été déposée auprès de la région 
Languedoc Roussillon qui pour-
rait représenter 40% du coût. La 
conseil lère générale du Pont de 
Montvert a par ailleurs attri-
bué pour la réalisation de ce 
projet une aide de 20.000 €. 
Reste donc environ 18.000 € à 
la charge de la CUMA.
Ce bâtiment pourrait par ailleurs 
permettre l’implantation d’un 
mécanicien agricole.
Dans le cadre de sa compétence 
économique, la communauté de 
communes, consciente de l’in-
térêt que représente la CUMA 
du Pont de Montvert en terme 
de développement du territoire, 
décide d’attribuer à cette dernière 
une subvention exceptionnelle 
de fonctionnement de 5.000 € 
à inscrire au budget 2010.    

- Association Trait d’Union
1/ Crèche : 
Le taux de remplissage reste au 
dessus des 70% malgré le faible 
nombre d’enfants inscrits sur 
la structure de Saint Frézal de 
Ventalon. Une réflexion est à 
mener sur ce lieu qui pourrait 
à terme ne plus disposer de 2 
jours d’ouverture par semaine, 
si l’effectif reste bas. Un courrier 
sera adressé à la municipalité 
pour l’informer des problèmes 
rencontrés. Le fait que les ani-
matrices « tournent » sur ce site 
peut aussi avoir une incidence 
sur la fréquentation. 

modernes de communication.  

- Site Internet
L’antenne de Mende de l’uni-
versité de Perpignan, met à 
notre disposition un groupe de 
quatre étudiants de licence pro-
fessionnelle « communication 
numérique et e-activités » pour 
la réalisation de notre site inter-
net. Le cahier des charges que 
nous avions réalisé leur a été 
transmis. Un premier contact 
avec ce groupe a eu lieu par 
téléphone le lundi 12 octobre 
et une réunion le samedi 17 
octobre a permis de faire se 
rencontrer les étudiants et les 
représentants des communes et 
de la communauté. 
Il est indispensable que chaque 
collectivité transmette les élé-
ments nécessaires à l’élaboration 
de « sa page » et du site en 
général (contenu pour chaque 
commune, liste des artisans, 
associations, etc…).
Une prochaine réunion avec 
les étudiants est prévue le 30 
novembre à Mende. Il faut donc 
qu’avant cette date et au plus tard 
le 25 novembre, jour du prochain 
conseil  communautaire, ces élé-
ments soient transmis en format 
informatique à la communauté 
de communes qui se charge de 
les regrouper et de les communi-
quer au groupe d’étudiants.

- CUMA du Pont de Montvert
Christian PLAGNES, éleveur 
à la Brousse et président de 
cette CUMA, nous en fait la 
présentation.
Créée en 1998 pour mettre 
en commun divers matériels 
dont les gabarits sont adaptés 
aux exploitations locales, elle 
compte aujourd’hui 30 adhérents 
répartis sur 3 sites (Le Pont de 
Montvert, Barre des Cévennes et 
Ispagnac) et affiche en 2008 un 
chiffre d’affaire de 10.440 €. 
La presque totalité du matériel 
(9 engins sur 10 – épandeurs 
à fumier, herses, voiture frigo, 
remorques et prochainement 
bétaillère) est entreposée sur 
notre secteur. Pour chaque 
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d’une participation financière 
correspondant à l’estimation et 
à la répartition ci-dessus.  

- L’Espinas – Bois 2 Mains.
Camille LECAT rappelle le 
contexte : La SCIC « Bois 2 
Mains » a signé un bail emphy-
téotique avec la communauté de 
communes sur le bâtiment aval 
de l’Espinas, en s’engageant à le 
restaurer sur 5 ans. A l’origine, il 
s’agissait d’y implanter un atelier 
et un bureau. Ce projet a évolué 
vers un bureau et un logement (le 
local étant mal adapté à l’activité 
de la SCIC), et aujourd’hui on se 
dirigerait plutôt vers un bureau 
+ un bar associatif avec vente 
de produits bios.
Le bâtiment amont (propriété 
de la commune de Saint Andéol 
de Clerguemort, pourrait, lui, 
accueillir des logements. L’idée 
de créer un local ou un accueil 
pour les adolescents du territoire 
est également évoqué.
La reconstruction du bâtiment 
aval par « Bois 2 Mains » repré-
sente une opération lourde pour 
l’entreprise, dont la priorité est 
de construire un atelier en bois 
pour abriter ses activités. Mais 
tant que le bâtiment en pierre 
ne sera pas restauré, le Parc 
National des Cévennes refuse 
toute autorisation de construc-
tion pour l’atelier.
Un contact a été pris avec le Pays 
des Cévennes et l’Agence de 
Développement Alès Myriapolis 
pour évoquer ce dossier. Un plan 
financier sur 3 ans est à réaliser. 
Le bar associatif pourrait renta-
biliser l’affaire. 
Pour cet hiver l’effort va se porter 
sur la restauration en pierres du 
bâtiment. L’évolution du projet 
se fera ensuite au vu des résul-
tats de l’analyse de l’Agence de 
Développement.
La SCIC garde un lien affectif 
avec le lieu de l’Espinas, mais si 
les travaux s’avèrent trop lourds 
et mettent en péril la structure, 
il sera peut-être nécessaire de 
penser à s’implanter ailleurs, 
dans la mesure où le PNC refu-
serait la construction d’un atelier 

Un état des lieux et un diagnostic 
ont au préalable été réalisés sur 
le territoire. Cette étude a débou-
ché sur des fiches actions, dont 
une sur l’embauche d’un anima-
teur technicien. Une autre action, 
dans le cadre du développement 
de la sylviculture des essences 
cévenoles se propose de mettre 
à disposition des propriétaires 
privés un technicien chargé de la 
sensibilisation, de l’identification 
des parcelles, et de l’appui tech-
nique aux demandes d’aides. Ces 
aides portent actuellement sur 
les résineux. À cette occasion 
on pourrait alerter les financeurs 
sur le devenir du châtaignier, 
l’expertise étant très localisée.
4 régions au niveau du Pays sont 
identifiées : Les Cévennes lozé-
riennes (qui nous concerne), les 
Cévennes hautes, les Cévennes 
basses et les Garrigues.
Pour chacune de ces zones, 
la maîtrise d’ouvrage de cette 
action serait du ressort des 
communautés de communes 
concernées avec une intercom-
munalité pilotant l’action pour 
le compte des autres (pour notre 
secteur sont concernées : notre 
C.C., celle de la Vallée Longue 
et du Calbertois et la commune 
de Vialas.
Le coût de l’opération étalée 
sur 2 ans est estimé à environ 
110.000,00 € avec une possi-
bilité de subventionnement à 
hauteur de 88.000,00 € (80%). Il 
resterait donc 22.000,00 € (20%) 
à la charge des 2 communautés 
et de la commune de Vialas. En 
répartissant cette somme sur 2 
ans et en partageant moitié C.C. 
Vallée Longue et moitié C.C. 
Cévennes mont-Lozère (2/3)+ 
Vialas (1/3), le coût serait d’en-
viron 5.000,00 € annuel sur 2 
ans pour chacun.
Si nous voulons que notre sec-
teur soit retenu pour la première 
phase, nous devons nous pronon-
cer rapidement. 
Le conseil  décide de délibérer 
favorablement sur le principe de 
la maîtrise d’ouvrage répartie 
entre les 2 communautés et la 
commune de Vialas et sur celui 

œuvre du projet tel qu’il apparaît 
dans l’APS, soit 12.000.000 €. Il 
ressort que nous devons avancer 
avec prudence sur ce dossier 
sachant que les subventions cou-
vrent un maximum de 80% des 
travaux, le solde incombant aux 
communes ».
Il souhaite enfin que les 2 délé-
gués et le suppléant élus au SIVU 
tiennent compte de cet avis.
Jacques HUGON (lui aussi 
absent), par la voix de Maurice 
JEANNET, fait part de la créa-
tion d’un comité de pilotage pour 
accompagner le travail de Julie 
HUGON, salariée des Syndicats 
mixtes pour la coordination du 
projet. Ce comité de pilotage 
a pour objet de réfléchir et de 
travailler sur les statuts du (des) 
prochain (s) Syndicat(s) Mixte(s) 
et sur le contenu du projet de 
l’ancien « CFD » qui va devenir 
« La Ligne Verte de Florac à Ste 
Cécile d’Andorge ».  C’est la 
première fois que 7 communes 
concernées travaillent ensem-
ble et on peut y voir l’amorce 
d’une meilleure participation 
de ces communes à l’ensemble 
du processus, avec en particulier 
le souci d’adaptation des capa-
cités de financement de chaque 
commune au financement de 
l’ensemble, et celui de la prise 
en compte de leurs demandes. Il 
lui paraît permis d’espérer que 
cette démarche débouche sur 
une meilleure participation col-
lective des communes, surtout 
si d’autres rejoignent ce comité 
de pilotage aux prochaines 
réunions.
Il propose enfin que la com-
munauté soit représentée à ce 
comité de pilotage.
Sur ce dernier point, le conseil  
communautaire considère qu’il 
est prématuré de désigner un 
représentant à ce comité de pilo-
tage alors que cette structure 
ne nous en a pas encore fait la 
demande. 

- Charte forestière de territoire 
du Pays des Cévennes .
Camille LECAT présente les tra-
vaux réalisés dans ce domaine.

RUBINO est le vice-président. 
Par ailleurs, à l’occasion de la 
fête de la science, Denis PUY 
présentera « les lumières du Big 
Bang » le samedi 21 novembre, 
de 15 heures à 20 heures à la 
« galerie de l’Arbre Seul »  à 
Masméjean à l’occasion de l’an-
née mondiale de l’astronomie. 

-  CEL (Contrat Educat i f 
Local).
Jean-Marie THOYER dresse 
un bilan des actions 2008/2009 
(voir document joint). Le rever-
sement des aides aux différentes 
structures organisatrices est 
décidé par le conseil .
Les projets d’actions 2009/2010 
sont également exposés. 

 - CFD.
Le président du SIVU pour 
la mise en valeur de la Vallée 
Longue et de la Mimente, 
demande à la communauté de 
communes que soient désignés 
2 titulaires et 1 suppléant pour 
représenter notre collectivité à 
ce syndicat. Sont désignés titu-
laires : Jean-Claude LIEBER et 
Camille LECAT, le suppléant 
étant Daniel MATHIEU.
Jean-Claude LIEBER (absent, 
mais ayant t ransmis une 
note à son suppléant, Marc 
GOURDON) fait part de son 
point de vue sur le dossier CFD. 
Il précise que la vocation du 
SIVU est la promotion de la 
voie une fois les travaux réali-
sés. Or, tant que le projet en est 
à l’APS via le syndicat mixte et 
que les travaux de sécurisation 
de la voie ne sont pas réalisés, le 
SIVU ne peut remplir sa fonc-
tion d’animation, ni appeler à des 
manifestations publiques dans 
des lieux non sécurisés.
Par ailleurs il demande que 
la communauté de communes 
tienne compte de l’avis réservé et 
prudent du conseil  municipal de 
Saint Frézal de Ventalon qui « ne 
souhaite pas engager les finances 
de la commune sur les sommes 
considérables qui seront deman-
dées à l‘avenir pour la mise en 

Tempête de délibérations
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la vente, cette parcelle étant au 
cœur du projet de développe-
ment et de réhabilitation de la 
propriété de la Croix de Berthel. 
Il propose par ailleurs qu’une 
rencontre soit organisée sur 
place avec les différents héritiers 
et le président de la communauté 
de communes afin de discuter 
des modalités de mise en place 
de cette proposition.   

- OT:
Les problèmes liés aux emplois 
de l’Office de Tourisme seront 
évoqués lors du prochain conseil  
communautaire en présence 
des responsables du bureau de 
l’association. 

- Adhésion CBE 2009 :
Plusieurs relances nous infor-
ment que la cotisation 2009 
au CBE n’a pas été réglée. Le 
conseil  souhaite, avant de régu-
lariser cette situation, que soit 
réglées par cet organisme les 
sommes dues pour la partici-
pation de la C.C. en 2008 au 
programme « emploi et territoire 
», sommes qui n’ont toujours pas 
été réglées à ce jour.

La séance est levée à 21 h 35. 

n

adapté sur le site.  
Pour ce qui est des relations avec 
la communauté de communes, 
l’essentiel est de montrer qu’il 
y a une évolution des travaux 
sur ce lieu.
La viabilisation est également 
évoquée avec notamment l’ad-
duction d’eau potable qui fait 
toujours défaut. Plusieurs pistes 
sont explorées, mais cette ali-
mentation en eau reste la priorité 
pour envisager les projets sur 
ce site.

- Questions diverses 
- Fête de Noël:
Un spectacle avec goûter est 
prévu comme l’an passé. La 
communauté de communes 
financera le spectacle (coût 300 
€), spectacle d’ombres chinoises 
par la compagnie QUIttakoQUE. 
L’idée de choisir chaque année 
un lieu différent sur le territoire 
est retenue, et pour cette année 
il est proposé que cette mani-
festation se déroule à la salle 
communale de Saint Frézal. 
La commune sera interrogée 
sur cette proposition. Le mini-
bus sera mis à disposition pour 
transporter les enfants des autres 
communes.

- Contrat Isabelle SERVIERE:
Son contrat se termine le 31 octo-
bre. Il est décidé de le renouveler 
pour un an avec possibilité pour 
l’employée de le rompre à tout 
moment en cas d’embauche pour 
un poste de travail ailleurs. 

- Croix de Berthel:
Un des héritiers souhaite conser-
ver la totalité de la parcelle 134 
(3 ha 74a 70 ca) sur laquelle se 
trouve le cimetière. En tout état 
de cause l’emplacement du cime-
tière et son droit d’accès restent 
inaliénables. Le conseil  com-
munautaire se dit favorable à la 
réalisation d’un document d’ar-
pentage délimitant les abords 
du cimetière et son accès, ter-
rain qui resterait propriété de 
la famille VELAY. Par contre 
il souhaite que l’essentiel de la 
parcelle 134 reste incluse dans 
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Christiane MARTIN, secrétaire à la mairie de 
Saint Frézal de Ventalon a quitté ses fonctions ce 
soir, mercredi 9 décembre après avoir accompli 

sa journée de travail, comme si de rien n’était, sans 
lever le pied une seule seconde comme le font les petits 
soldats qui pensent à la « quille » et qui ne manquent 
pas de l’anticiper.
À 17 heures, dans la salle de mairie, une petite céré-
monie a été organisée rassemblant ses collègues em-
ployés, les membres du conseil  municipal et quelques 
amis proches.

L’ancien maire avec qui elle avait travaillé fort long-
temps y est allé de son couplet (voir ci-contre) disant 
tout le bien qu’il pensait de Christiane, de ses qualités 
professionnelles remarquables, de ses qualités humai-
nes, de tout ce qu’il lui devait dans les réalisations me-
nées dans notre collectivité.

Le maire en place a renchéri disant que les qualités 
qu’il connaissait d’elle l’avait aidé dans sa décision à 
s’engager dans le combat municipal.

Christiane a remercié, visiblement émue. Pouvait-il en 
être autrement après un si long temps passé à partager 
les succès et les difficultés ?

Comme il se doit, la cérémonie s’est terminée par le 
verre de l’amitié.

Un souvenir a été offert à Christiane, vendredi 11 dé-
cembre à la mairie de Saint Privat de Vallongue en 
témoignage de l’amitié et de la reconnaissance de 
toutes les personnes avec lesquelles elle a travaillé et 
partagé.

Discours d’Etienne Passebois

Christiane, Chers amis, c’est en ma qualité d’ancien que je connais 
beaucoup d’émotions dans cette mairie : celles qu’il m’a été donné 
de vivre pour ma situation personnelle, celle que je vis aujourd’hui, 
pour votre départ, Christiane. Plus de 25 ans passés ensemble ! Ce 
n’est pas rien et ça ne laisse pas indifférent. Et dans quelles condi-
tions… Le langage administratif par de « collaborateurs ». C’est 
un mot que je n’emploie pas car nos relations ont été suffisamment 
proches, suffisamment cordiales pour aller, si j’osais dire, jusqu’à 
l’amitié.

Et c’est la chance extraordinaire que j’ai eue dans cette maison, 
avec tous les employés, avec les collègues du conseil  municipal, si 
proches et si cordiaux que j’ai pu, grâce à eux, réaliser tout ce qui 
a pu l’être.

Quant à vous, Christiane, que dire de vos qualités professionnelles, 
de votre connaissance de tous les problèmes, de votre dévouement, 
de votre discrétion, de votre compétence, de votre patience à dé-
crypter les « torchons » que je vous écrivais en vous demandant de 
mettre au net. J’en avais honte, mais persistais – diabolicum !

Que dire de vos qualités personnelles ? Je vous ai vu quelquefois 
avec une petite mine, parce que la tête, les yeux ou les jambes ne 
fonctionnaient pas parfaitement, parce que la neige, la pluie, le 
brouillard, vous avaient rendu la route infernale, mais jamais vous 
n’avez été de mauvaise humeur, jamais un énervement ou un mot 
plus haut que l’autre. S’il y a un paradis pour les employés des col-
lectivités territoriales, vous y aurez la première place… Ou mieux, 
si possible.

Vous avez maintenant écrit une bonne partie de votre livre. Vous 
allez écrire le chapitre de la RETRAITE, le dernier, dit-on, mais 
n’en parlons pas.

Il a du bon, j’en témoigne. Un de mes voisins disait : « Es lou boun 
ten ! lou perceptor aporto lous sous, la coopérativo  apporto lou 
bi  ». 

Vous trouverez peut-être que le percepteur n’apporte pas assez de 
sous, que le vin de la coopérative n’est pas votre valeur majeure, 
mais vous aurez d’autres valeurs.

Je me dois de souligner, l’expérience aidant, quelques petits incon-
vénients : les ans s’ajoutent aux ans, je dis avec coquetterie quand on 
me demande « Comment allez-vous ? » « De mieux en mieux  !  ». 
Sachez qu’il y a un peu de frime dans cette affirmation  !

J’ajoute encore une autre citation : une de mes connaissances an-
ciennes, en quête de femme à épouser, leur disait : «maridas boa en 
de yon aqueste on, l’on que bé serai pas melior » - Mariez –vous 
avec moi cette année, l’année prochaine je ne serai pas meilleur ! 

Quoi qu’il en soit, on ne peut pas s’empêcher de vieillir, mais je 
vous engage nettement à ne pas devenir vieux !                

n

Etienne Passebois 

Brèves

Bonne retraite Christiane !
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Haut débit 

L’accès des habitants et des entreprises à l’internet haut-débit est un 
enjeu d’avenir pour notre territoire. Il conditionnera notamment notre 
capacité d’accueil et de maintien des populations et des activités éco-

nomiques, mais aussi le développement de nos réseaux locaux d’échange 
social et culturel.
La communauté de communes, avec le Pays Cévennes s’est engagée dans 
la mise en place d’une infrastructure d’accès via les ondes hertziennes. Ce 
projet a suscité chez certains habitants des interrogations quant à son impact 
sanitaire. Cette crainte a été relayée par l’association Robin des Toits, qui 
tout en assimilant notre projet à du Wimax (qu’il n’est pas), nous alerte sur 
les points suivants :
- en application du principe de précaution, il faut respecter le seuil maximal 
d’exposition de 0,6 V/m
- l’internet satellitaire est une solution alternative moins onéreuse et tout 
aussi efficace
En tant qu’élu de la Communauté de communes, je voudrais répondre suc-
cinctement à ces critiques.
Le projet du Pays mis en œuvre par l’opérateur Meshnet n’est ni du Wifi, ni 
du Wimax. Cette technologie Canopy, contrairement au Wimax, utilise des 
puissances d’émission très faibles (1 Watt de PIRE contre 200 à 1000) pour 
le Wimax. Contrairement au Wifi et aux téléphones portables, la gamme de 
fréquences, qui se situe dans les 5,4-5,7 Ghz  ne peut avoir d’effet micro-ondes 
d’échauffement des corps.
De plus, des mesures réalisées à St-Paul la Coste sous la norme COFRAC, 
et sans que l’opérateur en soit informé, ont permis de déterminer un champ 
électrique maximal de 0,3 V/m à proximité de l’antenne.
Enfin, l’opérateur s’est engagé à respecter dans le cahier des charges la norme 
de 0,6 V/m, et les conventions liant le Pays, l’opérateur et les propriétaires 
des parcelles permettent de résilier le contrat en cas de mesures d’exposition 
supérieures aux normes.
Quant au satellite, il s’agit plus d’une solution provisoire de secours que d’une 
technologie structurante. En effet, avec le satellite : 
- le débit montant avec cette technologie est limité à 128 ko/s contre 1024 
ko/s pour Canopy,
- la quantité de données envoyées et reçues n’est pas illimitée,
- la qualité de la connexion est perturbée par la couverture nuageuse
- le temps de latence de transmission de l’information dépasse une seconde
En résumé, cette solution représente un rapport qualité/prix moindre que 
Canopy.
Pour ces raisons, dans l’intérêt de notre territoire, sans succomber sous l’opé-
ration d’intox de Robin des Toits, la communauté de communes des Cévennes 
au Mont-Lozère en lien avec le Pays Cévennes, a choisi de mettre en place le 
projet Canopy d’accès au haut-débit.

Pour de plus amples informations, il est possible de consulter sur demande en 
mairie de Saint-Andéol (mairie-st-andeol-de-clerguemort@laposte.net / 04 66 
41 02 66), le courrier de Robin des Toits adressé aux élus, un argumentaire 
détaillé, le rapport des mesures réalisées à St-Paul la Coste, et les conventions 
de mise à disposition des terrains pour l’implantation des antennes.

n

Camille Lecat

Maire de St-Andéol de Clerguemort, élu membre du bureau de 
la communauté de communes. 

Hôpital Local de Florac
consultations avancées

-Gériatrie 

Intervenant médical: Mme le Docteur Pascale 
SOULIÉ
Fréquence de la consultation: 1 fois tous les 2 mois 
environ

- Obstétrique 

Intervenant médical : une sage Femme  de la Maternité 
du centre hospitalier de Mende
Fréquence de la consultation : 1 fois par mois 
environ
Il convient de noter que pour  le moment il s’agit de 
la consultation du 4ème mois de grossesse et de la 
préparation à l’accouchement.

- Chirurgie Viscérale et Digestive 

Intervenant médical :
Mr le Docteur FOUCOU Bruno
Fréquence de la consultation : 2 fois tous les 2 mois 
environ
Prochaine consultation fixe le mercredi 6 janvier 
2010.

Sur le principe, le patient qui souhaite consulter doit 
soit être envoyé par le médecin qui le suit au centre 
hospitalier de Mende, soit être envoyé par son médecin 
traitant. Ce n’est qu’à cette condition que le patient 
peut prendre rendez- vous. En effet, comme il s’agit 
de consultations spécialisées, il est préférable que le 
patient prenne l’avis de son médecin au préalable. Les 
consultations seront facturées par le centre hospitalier 
de Mende au titre des consultations externes auprès 
des patients.

n

Contacts 
- Mme Boulet Cécile (agent 

de l’Hopital de Florac) :

04.66.49.63.84

Il convient d’éviter de télépho-

ner le mercredi
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                               - deux médecins,

                               - un centre de soins infirmiers 
ADMR,

                               - un SSIAD ADMR.

          Des infirmiers libéraux peuvent  
aussi intervenir dans le cadre 
du SSIAD.

          L’action du SSIAD a pour but de 
permettre aux personnes âgées 
ou handicapées de demeurer 
le plus longtemps possible à 
domicile.

n

Suzanne Warrot

Un nouveau service à la 
personne

          L’ADMR (Association d’aide 
à domicile en milieu rural) a 
ouvert un service de soins infir-
miers à domicile (SSIAD) le 1er 
avril 2009 au Pont de Montvert. 
Il couvre, actuellement, le sec-
teur de la communauté de 
communes des Cévennes au 
mont-Lozère.

          Ce service propose aux person-
nes âgées ou handicapées une 
aide pour les actes de la vie quo-
tidienne : toilette, habillage, aide 
à la mobilité, alimentation…

C’est un personnel soignant 
diplômé (aide-soignante) qui 
intervient sur avis médical. Les 
soins sont de longue durée et pris 
en charge à 100 %,  étant pres-
crits par le médecin traitant.

          À la maison médicale de l’Es-
tournal au Pont de Montvert, nous 
trouvons donc maintenant  : 

Centre de soins

Pour 

tout renseignement 

v
ous pouvez contacter l’infirmière coordinatrice 

responsable, Suzanne Warrot, 

au 04 66 45 95 71, ou venir au bureau , ouvert 

tous les matins de 9h à 12h.

En coup de vent


